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Obras inauguradas em JP 
beneficiam duas escolas
Governo do Estado entrega reforma de escola em Cruz das Armas e uma quadra coberta no bairro de Tambauzinho. Página 4

Fotos: José Marques

Artesãos comemoram vendas 
no Salão do Artesanato de SP
No evento, considerado vitrine da produção artesanal 
brasileira, os artesãos paraibanos comercializaram 1.537 
peças, com um volume de vendas de R$ 107,6 mil. Página 5

ANA e Aesa definem regras 
para Rio Paraíba e Boqueirão
Novas regras buscam garantir água para a subsistência 
de quem vive no Sistema Hídrico Rio Paraíba e Boqueirão 
durante a pré-operação da Transposição. Página 3

Políticas

‘Operação Cartola’: STJD julga 
dirigentes paraibanos hoje
Julgamento tem iníco às 10h de hoje, na sede do 
Superior Tribunal de Justiça Desportiva, no Rio de Janeiro, 
depois de ser adiado do mês passado. Página 24

Paraíba Foto: Secom-PB
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Foto: Marcos Russo

Esportes
PB recebe 53 corais de nove 
estados e um do Uruguai
Décima sexta edição do Festival Paraibanos de Coros 
começa hoje e vai até o próximo dia 17, na Fundação Espaço 
Cultural José Lins do Rego, em João Pessoa. Página 9
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Escola da Rede Estadual 
é finalista em prêmio 
de cidadania fiscal

Feriados: JP é um dos 
20 destinos turísticos 
mais procurados do país

Escola Estadual de Cajazeiras é uma das seis 
finalistas do ‘Prêmio Nacional de Educação  
Fiscal’ da Federação Brasileira de Associações 
Fiscais de Tributos Estaduais.   Página 8

Dados constam de um levantamento realizado 
por uma plataforma brasileira especializada na 
comparação de preços de passagens aéreas e 
cidades mais buscadas nos feriadões.   Página 8

Alerta dos Bombeiros. Com a elevação da temperatura e a escassez de chuvas, tem 
aumentado o número de ocorrência de incêndios em todo o Estado da Paraíba. Página 6

Preparativos para a festa. Completando 255 anos de tradição, a Romaria de Nossa Senhora 
da Penha 2018, segundo a Arquidiocese da Paraíba, deverá atrair 500 mil fiéis. Página 7



O discurso oficial propaga que 
“o Brasil precisa voltar a crescer”. É 
uma frase de efeito, pois a retomada 
do crescimento econômico depende 
de variáveis que nem sempre se sub-
metem à vontade de um presidente da 
República. A crise econômica interna-
cional, por exemplo, é uma variante 
indomável.

O Brasil precisa voltar a progre-
dir. O desejo não é só do governo, mas, 
principalmente, da população, que 
paga o preço mais alto pelos desacer-
tos na economia, não interessa o cul-
pado. E o povo brasileiro está no limite 
do dinheiro e da paciência, pela des-
proporção de sua cota na crise atual.

O Brasil, no entanto, não é um todo 
que pode prosperar sozinho, indepen-
dente das partes. A situação de quase 
falência de vários estados, inclusive de 
entes de incrível potencial, como são 
os casos do Rio de Janeiro, Rio Gran-
de do Sul e Minas Gerais, por exemplo, 
gera uma expectativa muito grande.

A pergunta que não quer calar: 
qual o tratamento que o presidente 
eleito, Jair Bolsonaro (PSL), dispensa-
rá aos estados, notadamente àqueles 
que estão em situação de penúria, de-
vido a causas estruturais e conjuntu-
rais, como a queda de arrecadação de 
impostos e o aumento do custo da má-
quina pública?

A relação entre os entes subnacio-
nais e a União complicou-se pela grave 
situação deficitária, fruto de um pacto 
nacional que nunca, de fato, efetivou-

se. De acordo com a Agência Brasil, a 
dívida bruta dos estados e municípios 
com a União chegou a extraordinários 
R$ 908 bilhões, no ano passado.

Socorrer subnacionais em situa-
ção calamitosa é uma política sensata. 
Acontece que os estados que se pau-
taram pela seriedade e competência, 
enfrentando adversidades naturais e 
econômicas com coragem e criativi-
dade, como é o caso da Paraíba, não 
podem simplesmente ser relegados a 
segundo plano.

A Paraíba deu não um, mas diver-
sos exemplos de probidade administra-
tiva, nestes quase oito anos de gestão 
socialista. E foi além, sendo referência 
nacional exatamente em planejamento 
e controle de finanças, conquista que a 
tornou o Estado nordestino mais com-
petitivo na esfera da gestão pública. 

O Brasil, para voltar a florescer, 
precisa soerguer também o Nordes-
te, região historicamente desfavore-
cida da atenção do centro nacional 
de poder. Isso porque, o Nordeste 
não dispõe ainda de poderosas for-
ças motrizes econômicas, de que são 
exemplos destacados o agronegócio 
e a mineração. 

Na opinião de especialistas, o Nor-
deste, de modo geral, ainda depende 
essencialmente de investimentos pú-
blicos e transferências do governo. Se 
as portas da União forem fechadas ao 
Nordeste, seja por uma ou outra causa, 
a região não ascenderá, é certo, mas o 
Brasil também continuará empacado.
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Crescer por inteiro

Editorial

Há muitas queixas 
sobre médicos. Os dicio-
nários de aforismos estão 
cheios delas. Desde Só-
focles, 450 anos antes de 
Cristo, a Mauro Motta ou 
Pedro Nava, mais próxi-
mos de nós. 

Sem sair do reino do 
brocardo prefiro acompanhar o velho 
Marquês de Maricá, campeão brasilei-
ro desse esporte.  Para ele, a crença 
nos médicos terá de ser dos doentes, 
dos necessitados de crença, nunca dos 
touros de saúde. 

Há algum tempo, enquanto espera-
va minha vez, ouvi a vizinha de cadeira 
falar à outra que começava a melhorar 
assim que entrava no  consultório. É do 
meu time. 

E me lembrei de alguma memória 
lida em Érico Veríssimo, onde me fer-
rou um tropo difícil de esquecer: o da 
“presença sedativa” de um tio dele. 

São tantos que têm no médico esse 
tipo de presença! 

Minha amiga, a escritora Ânge-
la Bezerra de Castro, encontra em dr. 
José Mário Espínola essa presença. 
Como eu, em Ricardo Maia, Manuel Jai-
me Xavier, Leonardo Gadelha, Marce-
lo Sarmento. Sem esquecer Fernando 
Carvalho, que me abriu a titela para 
recauchutar um dos pulmões, o que 
até aí vinha inteiro. 

O mínimo que podem ser são “pre-
senças sedativas” na expressão de Éri-
co Veríssimo.  

De toda a literatura de Érico Ve-

ríssimo, de todas as 
grandes sagas a que 
deu corpo e vida, ficou-
me, de imediato, como 
um “instantâneo”, esta 
combinação mais que 
sugestiva. Era o que ele 
sentia quando lhe apa-
recia um tio velho inun-

dado nos olhos, na fala e nos gestos da 
mais generosa simpatia. Tio que não 
era médico, tão somente um mágico 
de presença. 

É pena que a biotecnologia, a de-
tenção do médico quase que exclusi-
vamente nas queixas por imagens ou 
por exames de laboratório, aparente 
dispensar o humano na medicina. A 
grande gente planta-se ali em fren-
te, os olhos e a esperança no médico, 
e o médico muito bem conectado em 
tecnologias que julga avançadíssimas 
não vendo mais que sombras, zigs zags 
num aviso de vídeo ou, mais próximo 
de nós, de  celuloide. A interação entre 
a vida e os dispositivos tecnológicos 
nem parece ter nada conosco. 

Senti-me gente, criatura humana, 
e até me surpreendi, sendo tratado 
nessa condição, numa ultrassonogra-
fia feita há poucos dias. Raramente  
isto acontece. Desta vez o radiolo-
gista era Wamberto Costa, que cer-
tamente herdou não só o nome como 
o espírito  do saudoso pai, antigo re-
manescente da cordialidade decan-
tada no tempo em que ainda se ouvia 
o toque de sinos da Misericórdia ou 
da Senhora das Neves.

Presenças sedativas
E me lembrei de alguma 

memória lida em Érico 
Veríssimo, onde me ferrou 

um tropo difícil de esquecer: 
o da “presença sedativa” 

de um tio dele    

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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A Comissão de Constituição e Justiça da 
Câmara dos aprovou, ontem (13), o Pro-
jeto de Lei 9618/18, do Senado, que proí-
be os bancos de concederem financia-
mentos lastreados com recursos oficiais 
a empresas em débito com o FGTS.  O 
relator, deputado Fausto Pinato (PP-SP), 
deu parecer pela constitucionalidade do 
texto, com ajustes apenas de redação. 

Os desembargadores Márcio 
Murilo, Saulo Benevides, Ar-
nóbio, João Benedito da Sil-
va, João Alves da Silva, Fre-
derico  Coutinho, Maria das 
Graças Guedes, Leandro dos 
Santos, Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho e Ricardo Vital 
de Almeida se inscreveram 
para o cargo de presidente 
da Corte de Justiça.

Dados apurados pelo Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC Brasil) e pela Confederação Nacional dos 
Dirigentes Lojistas (CNDL) apontam que o número 
de inadimplentes cresceu 4,22% no mês de outu-
bro deste ano em relação ao mesmo período de 
2017. Em números absolutos, estima-se que 62,89 
milhões de brasileiros estejam com o CPF restrito 
para fazer compras a prazo ou contratar crédito.

efeitos da crise

concorrentes

pro gestantes no senado

eleição no  tJ-pB conselho

“tudo está no seu lugar, graças a deus...”

Começa daqui a pouco, às 9h, no 
Tribunal de Justiça da Paraíba a es-
colha dos novos gestores do Poder 
Judiciário estadual para o biênio 
2019-2020, em votação secreta. Este 
pleito vem sendo organizado desde 
o dia 25 de outubro, com a abertura 
das inscrições 10 desembargadores 
disputam o cargo de presidente; nove 
para vice-presidente e oito para o de 
corregedor-geral de Justiça.

A Corte ainda põe em votação 
a eleição dos três membros do 
Conselho da Magistratura e 
respectivos suplentes também 
em escrutínio secreto, por 
ocasião da eleição dos titula-
res dos cargos de direção do 
Tribunal, ocorrendo a posse 
na primeira sessão ordinária 
seguinte à daqueles titulares, 
(artigo 7º, § 1º).

A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) aprovou nessa terça-feira (13) novas regras para o trabalho de ges-
tantes e lactantes em locais insalubres. O PLS 230/2018, do senador Ataídes Oliveira (PSDB-TO), teve a intenção 
de suprir uma lacuna deixada pela Medida Provisória 808/2017, editada para aperfeiçoar a reforma tra-
balhista. A MP perdeu sua vigência por não ter sido convertida em lei a tempo pelo Congresso Nacional.

com o fgts, não

Calma. Isso vale pra quem já passou dos 40. É pouco, digo pouca idade!? Então, tá! Vamos combinar 
e relembrar quem cantou esta música e com ela fez um sucesso tremendo, lembra? E apois! Foi Benito 
de Paula. (...) “Não devemos esquecer de dizer, graças a Deus, graças a Deus...” Vamos aos fatos. “O 
deputado estadual Adriano Galdino (PSB) declarou que só a partir dessa terça-feira (13), portanto, de 
ontem,  colocou oficialmente seu nome à disposição da bancada governista para ser candidato a presi-
dente da Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB). O deputado disse, em entrevista à uma emissora 
de rádio da capital que dependia da conversa com João Azevêdo e Ricardo Coutinho para anunciar 
tal decisão.” Ontem ele conversou com o governador Ricardo Coutinho e com ele botou os pingos 
nos “ís” na questão da eleição da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa da Paraíba. “Estou 
dizendo que sou candidato a presidente. Estou colocando meu nome à disposição, mas respeitarei 
decisão que não me contemple. Estou fazendo isso hoje porque só ontem consegui conversar com o 
governador Ricardo Coutinho. Essa decisão cabe a Ricardo e a João Azevêdo e eles vão analisar”, 
explicou Adriano Galdino. “Quero ser presidente para dar a João a governabilidade.” Portanto está 
mais do que claro a sua decisão, está tudo resolvido entre a base do governo e o governador Ricardo 
Coutinho. Se vier outra indicação para a disputa não haverá problema algum pois o próprio Adriano 
explicou: “Respeitarei decisão que não me contemple”. Mas ele permanece candidato.

José Napoleão Ângelo (interino) 
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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Medida busca garantir subsistência de quem vive no Sistema Rio Paraíba-Boqueirão durante a pré-operação  da Transposição
Garantir a subsistência 

dos agricultores que usam 
águas superficiais ou subter-
râneas tanto no rio Paraíba 
quanto nas proximidades 
do açude Epitácio Pessoa 
(Boqueirão) durante a pré
-operação do Projeto de In-
tegração do São Francisco 
(PISF). Este é um dos obje-
tivos da resolução Conjunta 
nº 87/2018, documento da 
agência Nacional de Águas 
(aNa) e da agência Execu-
tiva de Gestão das Águas do 
Estado da Paraíba (aesa), 
publicado no Diário Oficial 
da União de 9 de novembro.

as regras da resolução 
Conjunta aNa/aesa abran-
gem todo o Sistema rio Pa-
raíba-Boqueirão, que inclui 
as águas superficiais e sub-
terrâneas do rio Paraíba; 
do desague do Eixo Leste do 
PISF, em Monteiro (PB), até o 
reservatório Epitácio Pessoa, 
em Boqueirão (PB) duran-
te a fase de pré-operação da 
transposição do São Fran-
cisco. Quando o empreendi-
mento entrar em operação, 
será editada uma resolução 
específica.

De acordo com a resolu-
ção, o uso da água do sistema 
ficará restrito para consumo 
humano, matar a sede de 
animais e atividades de sub-
sistência – captações para 
outros usos estão suspensas, 
inclusive nos reservatórios 
São José II, Poções e Camalaú. 
Conforme as regras definidas 
pelas agências reguladoras, a 
água da região somente po-
derá ser usada em sistemas 
de irrigação localizada (mi-
croaspersão e gotejamento) 
e a área de cultivo no açude 
Boqueirão e ao longo do rio 
Paraíba ficará limitada a 250 
hectares para cada um des-
tes trechos.

Para as finalidades 
permitidas, cada usuário 
de água poderá captar um 
volume máximo diário de 
25.920 litros ou uma vazão 
necessária ao cultivo de até 

0,5 hectare ou 5.000 metros 
quadrados. Outra limitação 
diz respeito ao tempo de 
captação, que poderá ser de 
até 8,5 horas por dia e de 
preferência no horário de ta-
rifa verde de energia elétrica, 
aplicada quando o consumo 
de energia elétrica é menor. 
Também estão proibidas cul-
turas de ciclo longo, exceto 
para produção de mudas e 
pastagem. a resolução Con-
junta só autoriza as culturas 
temporárias.

Todos estes usos só 
serão permitidos com au-
torização prévia da aNa, 
em águas da União, como o 
açude Boqueirão. Para utili-
zar as águas do rio Paraíba 
entre o portal do PISF e o 
limite da bacia hidráulica do 
açude Boqueirão, que fica no 
Sítio Jacaré, em Cabeceiras e 
Barra de São Miguel (PB), os 
usuários terão que solicitar 
autorização prévia junto à 
aesa. além disso, as outorgas 
de direito de uso de recursos 
hídricos vigentes na região 
e que não se enquadrem à 
resolução serão temporaria-
mente alteradas. Pedidos de 
outorga que estejam em de-
sacordo com as novas regras 
serão indeferidos.

Para que o açude Bo-
queirão possa liberar água 
para o rio Paraíba com fina-
lidades de consumo humano 
ou dessedentação animal, 
será necessária uma avalia-
ção dos volumes armazena-
dos no reservatório pela aNa 
e pela aesa.

Com as novas condições 
de uso, a Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) fica autorizada a captar 
a vazão média mensal de 
1.300 litros por segundo no 
Boqueirão para abastecer 
os Sistemas Cariri e Cam-
pina Grande, sendo esta a 
maior cidade da região com 
407.472 habitantes segundo 
estimativa de 2018 do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

ANA e Aesa definem regras 
para uso da água de Boqueirão

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Sessão administrativa

Desembargadores escolhem novo 
presidente do TJPB nesta quarta

a sessão administra-
tiva do Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba desta 
quarta-feira (14) iniciará 
às 9h, com o objetivo de 
escolher os novos gestores 
do Poder Judiciário esta-
dual para o biênio 2019-
2020, em votação secreta. 
a eleição vem sendo orga-
nizada desde o dia 25 de 
outubro, com a abertura 
das inscrições, resultando 
em 10 desembargadores 
inscritos para o cargo de 
presidente; nove para o 
cargo de vice-presidente e 
oito para o de corregedor-
geral de Justiça. a escolha 
para os cargos de diretor 
da Escola Superior da Ma-
gistratura e ouvidor-geral 

ocorrerão logo após a dos 
Órgão Diretivos, conforme 
o regimento Interno.

ainda de acordo com 
a norma, a eleição dos três 
membros do Conselho da 
Magistratura e respectivos 
suplentes será feita em es-
crutínio secreto, por ocasião 
da eleição dos titulares dos 
cargos de direção do tribu-
nal, ocorrendo a posse na 
primeira sessão ordinária 
seguinte à daqueles titula-
res, (artigo 7º, § 1º).

Os desembargadores 
Márcio Murilo da Cunha 
ramos, Saulo Henriques 
de Sá e Benevides, arnóbio 
alves Teodósio, João Be-
nedito da Silva, João alves 
da Silva, Frederico Marti-

nho da Nóbrega Coutinho, 
Maria das Graças Morais 
Guedes, Leandro dos San-
tos, Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho e ricardo Vital 
de almeida se inscreveram 
para o cargo de presidente 
da Corte de Justiça. 

a vice-presidência do 
tribunal foi pleiteada pe-
los desembargadores Saulo 
Henriques de Sá e Benevi-
des, arnóbio alves Teodósio, 
João alves da Silva, Frede-
rico Martinho da Nóbrega 
Coutinho, Maria das Gra-
ças Morais Guedes, Leandro 
dos Santos, José aurélio da 
Cruz, Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho e ricardo Vital 
de almeida. 

Para a Corregedoria-

Geral de Justiça, se inscre-
veram os desembargadores 
Saulo Henriques de Sá e 
Benevides, romero Marce-
lo da Fonseca Oliveira, João 
alves da Silva, Frederico 
Martinho da Nóbrega Cou-
tinho, Maria das Graças Mo-
rais Guedes, Leandro dos 
Santos, Oswaldo Trigueiro 
do Valle Filho e ricardo Vi-
tal de almeida. 

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti pleiteou o 
cargo de diretor da Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma) e os desembarga-
dores José aurélio da Cruz, 
arnóbio alves Teodósio e 
Marcos Cavalcanti estão 
inscritos para o cargo de 
ourvidor-geral de Justiça.

A eleição vem sendo organizada desde o dia 25 de outubro, com a abertura das inscrições, resultando em 10 desembargadores inscritos para o cargo de presidente

Foto: Divulgação/TJPB

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) e a Ca-
pitania dos Portos realiza-
ram, na manhã dessa terça-
feira (13), uma audiência 
para discutir a utilização 
de embarcações em açu-
des, no Estado da Paraíba. 
O objetivo é desenvolver 
uma atuação conjunta para 
evitar a poluição das águas 
dos reservatórios e garan-
tir a segurança dos condu-
tores de lanchas e jet skis e 
dos banhistas que frequen-
tam esses lugares. 

a reunião aconteceu na 
sede da Capitania dos Por-
tos, em João Pessoa. Partici-
param da reunião o coorde-
nador do Centro de apoio 
Operacional às Promoto-
rias de Justiça de Defesa do 
Meio ambiente, o promotor 
de Justiça raniere Dantas; o 
comandante, Ernesto Ser-
rano rodrigues Filho e a te-
nente Natália Farias, ambos 
da Capitania dos Portos. 

Segundo raniere Dan-
tas, a audiência foi motiva-
da pela informação dada 
pela Promotoria de Justiça 
de Defesa do Meio am-
biente de Mamanguape 
sobre a ocorrência de um 
acidente fatal no açude 
Jangada, no início do mês. 
a promotora de Justiça Ca-
mem Perazzo sugeriu uma 
atuação do Ministério Pú-
blico em relação ao proble-
ma em âmbito estadual. De 
acordo com o comandan-
te Ernesto Serrano, já foi 
aberto procedimento para 
apurar o caso. 

Atuação conjunta
Na reunião, foram dis-

cutidas linhas de atuação 
conjunta entre as duas ins-
tituições para combater o 
uso em açudes de jet ski 
e lanchas não registradas, 
assim como a condução 
desses equipamentos por 
pessoas não habilitadas.

Acidentes em açudes 
preocupam autoridades

a Comissão Perma-
nente de Concursos Pú-
blicos (Compec) divulgou 
as listas preliminares de 
inscritos no Processo Se-
letivo de cursos técnicos 
(PSCT 2019) do Institu-
to Federal de Educação 
Ciência e Tecnologia da 
Paraíba (IFPB). São mais 
de 18.000 inscritos.

São 8.794 inscritos 
nos campi Cabedelo, Ca-
bedelo Centro, Cajazeiras, 
Catolé do rocha, Esperan-
ça, Guarabira, Itabaiana, 
Itaporanga, João Pessoa, 
Monteiro, Patos, Picuí, 
Princesa Isabel, Santa Lu-
zia, Santa rita e Sousa.

Há 7.169 candidatos 
inscritos para os cursos 
técnicos subsequentes 
nos campi areia, Cabede-
lo, Cabedelo Centro, Caja-
zeiras, Campina Grande, 

Esperança, João Pessoa, 
João Pessoa/Mangabeira, 
Patos, Picuí, Princesa Isa-
bel, Santa Luzia, Soledade 
e Sousa. 

Para o curso de Instru-
mento Musical nos campi 
João Pessoa e Monteiro 
há 251 inscritos. Foram 
1.817 candidatos para os 
cursos de Química, Mine-
ração, Petróleo e Gás, Edi-
ficações e Informática do 
Ensino Médio Integrado 
ao Técnico do Campus de 
Campina Grande. 

Fique atento
Quem desejar inter-

por recursos pedindo 
correção de dados pode 
fazer isso até hoje, 14 de 
novembro. O recurso deve 
ser realizado online, no 
ambiente de inscrição, 
com login e senha. após a 

análise da Compec, a lista 
oficial de candidatos ins-
critos deve ser divulgada 
em 19 de novembro. O 
resultado preliminar está 
previsto para 3 de dezem-
bro. O prazo para recur-
sos é nos dois dias seguin-
tes. O resultado final deve 
ser publicado em 12 de 
dezembro. 

Saiba mais
Os candidatos ao cur-

so de Instrumento Musi-
cal, ofertado pelos campi 
João Pessoa e Monteiro 
ainda realizam uma ava-
liação musical de 13 a 14 
de dezembro, com resul-
tado preliminar no dia 17. 
O prazo para recursos é de 
18 a 19 de dezembro. O re-
sultado da avaliação mu-
sical é dia 20 e a lista final 
desse curso está prevista 

para 21 de dezembro.
O IFPB ofertou 3.565 

vagas em 20 campi em 
cursos presenciais gra-
tuitos. Entre os cursos 
estão Meio ambiente, 
recursos Pesqueiros, 
Multimídia, Serviços Ju-
rídicos, Eletromecânica, 
Sistemas de Energia re-
novável, Contabilidade, 
automação Industrial, 
Controle ambiental, Ele-
trônica, Eletrotécnica, 
Mecânica, Manutenção e 
Suporte em Informática, 
Segurança do Trabalho, 
Geologia, agroindústria, 
agropecuária, Serviços 
de restaurante e Bar, 
Transações Imobiliárias, 
Guia de Turismo, Trans-
porte aquaviário, Equi-
pamentos Biomédicos, 
Secretariado e Cuidados 
de Idosos.

Mais de 18 mil candidatos vão 
disputar vagas em cursos do IFPB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de novembro de 2018

Governador entregou reforma da Escola Castro Pinto, inaugurou quadra e implantou proteção contra incêndio da José Vieira

Estudantes de JP ganham 
obras na área da educação

O governador Ricardo 
Coutinho entregou, ontem, 
a reforma da Escola Esta-
dual de Ensino Fundamen-
tal Castro Pinto, em Cruz 
das Armas, e também inau-
gurou a quadra coberta e a 
implantação do sistema de 
proteção contra incêndio 
(extintores, sinalização e lu-
minária de emergência) da 
Escola Estadual de Ensino 
Fundamental José Vieira, 
em Tambauzinho, ambas em 
João Pessoa. O investimento 
nas duas unidades de ensino 
foi superior a R$ 800 mil. A 
vice-governadora Lígia Feli-
ciano, o deputado estadual 
João Gonçalves, a vereadora 
Sandra Marrocos, auxiliares 
do Governo e outras autori-
dades estiveram presentes 
às solenidades.

Na Escola Castro Pinto, 
o governador Ricardo Couti-
nho visitou as dependências 
e recebeu, das mãos da aluna 
Maria Vitória, de 8 anos, uma 
mensagem de agradecimen-
to pela reforma do local. “A 
Paraíba encontrou o cami-
nho da valorização da edu-
cação, seja do ponto de vista 
estrutural, pedagógico, da 
transversalidade de discipli-
nas, enfim, a escola tem que 
trazer conhecimento e gerar 
uma sociedade que construa 
respeito mútuo. Essa escola 
agora está renovada e ofe-
rece boas condições para os 
estudantes”, disse. 

A Escola Estadual Castro 
Pinto, em Cruz das Armas, 
tem mais de 100 anos e esta-
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O investimento nas duas unidades de ensino que foram entregues pelo governador Ricardo Coutinho, em João Pessoa, foi superior a R$ 800 mil

Foto: José Marques

va precisando de uma refor-
ma estrutural. A unidade de 
ensino possui quase 300 alu-
nos, seis salas de aula, biblio-
teca, espaços de convivência, 
refeitório, quadra de esportes, 
laboratório de informática, di-
reção, secretaria, banheiros e 
outras dependências. 

Os principais serviços 
executados na obra foram: ser-
viços preliminares; movimen-
to de terra; alvenaria; demo-
lição; revestimento cerâmico 
nas salas de aula; substituição 

da coberta; impermeabiliza-
ção das calhas; substituição 
das esquadrias; substituição 
do piso em granilite em alguns 
ambientes; instalação elétrica; 
drenagem de águas pluviais; 
cabeamento estruturado; pin-
tura inspirada no cubismo e 
outros serviços. Foram investi-
dos R$ 343 mil na obra.

“Antes, a escola estava 
precária, com bastante difi-
culdades, mas essa reforma 
veio transformar o ambiente 
e a vida dos alunos. Agora é 

trabalhar em equipe para to-
car a escola para frente e le-
var um ensino cada vez mais 
qualificado para os nossos 
estudantes”, comentou a ges-
tora da escola, Talita Farias.

Escola José Vieira
Logo após inaugurar a 

reforma da Escola Estadual 
Castro Pinto, o governador 
foi ao bairro de Tambauzinho 
para entregar a quadra co-
berta e o sistema de proteção 
contra incêndio da Escola Es-

tadual José Vieira. A ação re-
presenta mais de R$ 500 mil 
de investimento e contempla 
aproximadamente 180 alu-
nos que, a partir de agora, 
possuem um ambiente ade-
quado para prática esportiva. 

“Quando eu vim inaugu-
rar a reforma desta escola, re-
cebi dos alunos a demanda de 
uma quadra. Hoje retorno aqui 
para entregar este espaço bo-
nito e apropriado para a parte 
de esportes e a realização de 
eventos escolares”, falou o go-

vernador Ricardo Coutinho.
A quadra coberta possui 

arquibancadas, vestiários e 
pintura inspirada no cubismo. 
Os principais serviços exe-
cutados foram: implantação; 
serviços preliminares; mo-
vimento de terra; fundação; 
estrutura; alvenaria; coberta; 
revestimento; pavimentação; 
instalação elétrica; instalação 
de prevenção e combate a in-
cêndio, entre outros.

“O Governo do Estado 
entrega hoje duas obras im-
portantes na área da educa-
ção, nas escolas Castro Pinto 
e José Vieira, em João Pessoa. 
A transformação da parte es-
trutural, junto com a parte 
pedagógica, faz com que es-
tes alunos que estão no En-
sino Fundamental, cheguem 
ao Ensino Médio muito mais 
preparados e tenham mais 
oportunidades na vida”, afir-
mou o secretário de Educa-
ção, Aléssio Trindade.

A estudante Aline Berni-
ne cursa o 5º ano na Escola 
José Vieira. Ela representou 
os alunos na solenidade e 
falou sobre a satisfação de 
estudar em uma escola refor-
mada, com cursos do Cearte 
e que ganhou uma quadra 
esportiva. “O sentimento que 
hoje toma conta de todos os 
estudantes é a gratidão. Es-
tamos muito agradecidos 
por esta conquista que foi 
tão sonhada por todos. Agora 
temos nossa quadra coberta 
para praticarmos vários es-
portes. Ficou linda!”, come-
morou a estudante.

Administração Penitenciária

Secretaria completa 
90 anos nesta 4ª feira

A Secretaria de Es-
tado da Administração 
Penitenciária (Seap) 
completa, hoje, 90 anos 
de existência. Uma so-
lenidade, às 10h, no Pa-
lácio da Redenção, vai 
celebrar a data, ocasião 
em que o governador 
Ricardo Coutinho fará a 
entrega simbólica de 700 
pistolas TH.40 Taurus a 
agentes de segurança pe-
nitenciária. O secretário 
de Administração Peni-
tenciária, tenente-coro-
nel Sérgio Fonseca de 
Souza, em nome de todos 
os que fazem o Sistema 
Penitenciário da Paraíba, 
entregará uma placa de 
agradecimento  ao gover-
nador pelos relevantes 
investimentos no setor.

A Secretaria de Es-
tado da Administração 
Penitenciária é a mais 
antiga das secretarias de 
Estado. Foi criada aos 14 
de novembro de 1928, 
por meio da Lei nº 656, 
sancionada pelo então 
presidente do Estado da 
Parahyba do Norte, João 
Pessoa Cavalcanti de Al-
buquerque. Seu primeiro 
secretário foi José Améri-
co de Almeida. A primeira 
denominação foi Secre-
taria do Interior, Justiça e 
Instrucção Pública.

A missão da Secre-
taria de Estado da Admi-

nistração Penitenciária 
é coordenar a política 
estadual de assuntos 
penitenciários, guardar 
e promover a ressociali-
zação de reeducandos. A 
visão da Seap é ser uma 
secretaria estruturada 
institucionalmente para 
a contenção qualificada, 
como também voltada 
para a reintegração do 
reeducando por meio 
do Programa de Resso-
cialização “Cidadania é 
Liberdade”. 

No sábado (10), em 
Campina Grande, no Gar-
den Hotel, a Seap foi pre-
miada durante o I Con-
gresso Internacional de 
Mediação, Conciliação e 
Arbitragem – o Interedu-
cation 2018. O secretário 
Sérgio Fonseca recebeu 
o Prêmio Unifuturo da 
Educação – Troféu Au-
gusto Cury, na categoria 
Responsabilidade Social e 
Construção da Cidadania, 
como reconhecimento 
pelas ações, programas e 
projetos para a inclusão 
social dos reeducandos, 
assistência às famílias, as-
sim como pela implanta-
ção de iniciativas estraté-
gicas com vistas à criação 
de oportunidades na edu-
cação e no trabalho para 
os reeducandos, por meio 
do programa “Cidadania é 
Liberdade.”

Prefeitos de 50 mu-
nicípios da 2ª microrre-
gião têm até o dia 6 de de-
zembro para assinarem o 
acordo de não persecu-
ção penal e o termo de 
ajustamento de conduta 
(TAC) com o Ministério 
Público da Paraíba para 
encerrar os lixões.

A data foi informada 
na tarde dessa terça-fei-
ra (13), durante reunião 
com os prefeitos rea-
lizada no auditório da 
Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), em 
Guarabira. 

Os gestores recebe-
ram duas minutas: uma 
de um acordo de não 
persecução penal no qual 
o Município se compro-
mete a, no prazo de um 
ano, não destinar mais os 
resíduos sólidos para os 
lixões. A segunda de um 
termo de ajustamento de 
conduta para a recupe-
ração da área degradada, 
no prazo de cinco anos. 

O procurador-geral 
de Justiça, Francisco Se-
ráphico Ferraz da Nóbre-
ga Filho, abriu a reunião, 
destacando que a inten-
ção do Ministério Públi-
co é resolver o problema 
dos lixões no Estado. Ele 
contou que na região do 
Litoral todos os prefeitos 
assinaram os dois termos 
com o MPPB.

Prefeitos têm 
até o dia 6 
para acordo 
sobre lixões Policiais civis da Paraí-

ba participaram, ontem, da 
4ª fase da operação integra-
da “Anjos da Lei”, deflagrada 
em 26 estados mais o Dis-
trito Federal. A ação coor-
denada pelo Sistema Único 
de Segurança (Suspi) teve 
como objetivo combater o 
tráfico de drogas próximo às 
escolas e realizar prisões de 
traficantes que atuam nes-
tas localidades. Na Paraíba a 
ação contou com 75 policiais, 
15 delegados e 60 agentes.

A operação foi resulta-
do de um trabalho investi-
gativo que durou um mês. 

Durante levantamentos fo-
ram identificados os suspeitos 
e locais onde os mandados 
de busca e apreensão foram 
compridos. Durante a opera-
ção no Estado, 11 pessoas fo-
ram presas e um adolescente 
apreendido. Também foram 
apreendidas armas, munições 
e drogas. Quatro pessoas fo-
ram presas em Barra de São 
Miguel, duas em Esperança, 
duas em Mamanguape, uma 
em Itatuba, onde também 
foi apreendido um revolver 
calibre 38, e duas no bairro 
Ilha do Bispo, em João Pes-
soa, além de armas.

‘Anjos da Lei’ termina 
com onze prisões

A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento 
Humano (Sedh) realizou 
ontem, em seu auditório, 
uma formação voltada 
para a Rede de Atenção 
à população em situação 
de Rua. O curso tem como 
principal objetivo discutir 
a Metodologia de Traba-
lho no Centro Pop, Aco-
lhida e acompanhamento, 
além dos aspectos inter-
setoriais.

O Centro Pop é um 
serviço de média complexi-
dade especializado para o 
adulto em situação de rua. 
Na Paraíba, os primeiros 

centros foram implantados 
em 2010, em João Pessoa e 
em Campina Grande. Hoje, 
Cabedelo, Santa Rita, Ba-
yeux e Patos também pos-
suem esse serviço.

O professor respon-
sável pela formação, Lu-
ciano Freitas de Oliveira, 
espera que os cursistas 
possam observar o traba-
lho que eles desenvolvem 
no Centro Pop e a partir 
das discussões no curso 
de formação, possam me-
lhorar os  serviços que re-
sultam em uma maior as-
sistência a essa população 
específica.

Sedh vê população 
em situação de rua

Hospital Infantil tem 
novos equipamentos

O Hospital Infantil Noaldo 
Leite, de Patos, que integra a 
rede Estadual de saúde, rece-
beu novos equipamentos para 
a Unidade de Tratamento Inten-
sivo Pediátrica. No total, foram 
investidos r$ 100 mil na compra 
de monitores multiparametros e 
desfibrilador, que atenderão ne-
cessidades de crianças de Patos 
e mais 50 cidades circunvizi-
nhas. Com a chegada dos no-
vos equipamentos, a unidade 
passa a ter seis leitos ativos na 
UTI Pediátrica. Os monitores 
multiparametros servem para 
acompanhar os parâmetros 
dos sinais vitais. Já o desfibri-
lador funciona para restaurar 
o ritmo normal dos batimen-
tos cardíacos.

Bombeiros mostram 
trabalhos científicos

A Academia de Bombeiro Mili-
tar Aristarco Pessoa (ABMAP), 
do Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB), promove, 
nesta semana, a  ‘III Jornada 
Científica’ para a apresenta-
ção de trabalhos acadêmicos. 
Hoje, a partir das 8h, serão 
oito estudos expostos, dos ca-
detes concluintes do Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) da 
corporação. Na segunda-feira 
(12), na abertura da jornada, 
foram 30 trabalhos apresen-
tados durante todo o dia dos 
alunos do Curso de Habilita-
ção de Oficiais do CBMPB. O 
evento acontece no Centro de 
Educação da Polícia Militar, 
em Mangabeira, na capital.
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Dinaldo e o STJ
Superior Tribunal de Justiça (STJ) não conheceu o Habeas 
Corpus impetrado por Dinaldo Wanderley Filho, prefeito 
afastado de Patos.  Ele continuará afastado. Página 7
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Evento é considerado a maior vitrine da produção artesanal brasileira. Grupo paraibano já negociou mais de 1.500 peças

Artesãos que integram o 
Programa do Artesanato da 
Paraíba (PAP), vinculado à Se-
cretaria de Estado do Turismo 
e do Desenvolvimento Econô-
mico, comemoram a partici-
pação na 11ª edição do Salão 
do Artesanato de São Paulo. 
No evento, considerado uma 
grande vitrine da produção 
artesanal brasileira, foram 
comercializadas 1.537 peças, 
totalizando um volume em 
vendas de R$ 107.614,00.

Dados do Governo do Es-
tado mostram que a participa-
ção do artesanato da Paraíba 
no Salão do Artesanato de São 
Paulo tem se consolidado a 
cada edição, realizada de dois 
em dois anos. Em 2014, por 
exemplo, o volume em vendas 
foi de R$ 42.105. Isso significa 
que, em quatro anos, as vendas 
do Programa do Artesanato da 
Paraíba no Salão de São Paulo 
cresceram 155,5%. 

Mais do que números, 
segundo a gestora do Pro-
grama do Artesanato da Pa-
raíba, Lu Maia, a participação 
dos artesãos paraibanos em 
eventos do setor mostra o 
crescimento e a qualificação 
deles. “Os investimentos fei-
tos na gestão do governador 
Ricardo Coutinho têm pro-
duzido resultados surpreen-
dentes. Os nossos artesãos 
ganharam profissionalização 
e independência financeira, 
fortalecendo o turismo e a 
cultura paraibana”, afirmou. 

Participaram do Salão 
do Artesanato de São Paulo, 
realizado de 7 a 11 de novem-
bro no Expo Center Norte, na 
capital paulista, artesãos de 
vários municípios paraibanos, 
a exemplo de Nova Palmeira, 
Campina Grande e João Pessoa. 
Todos selecionados por meio 
de edital de chamamento pú-
blico, feito de acordo com as 
diretrizes do Programa do Ar-
tesanato Brasileiro.

Além da expectativa
A participação dos arte-

sãos paraibanos na 11ª edi-
ção do Salão do Artesanato 
de São Paulo superou a ex-

Artesãos comemoram vendas 
no Salão do Artesanato de SP 
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pectativa. Muitos deles par-
ticiparam do evento pela pri-
meira vez, e afirmaram estar 
orgulhosos e satisfeitos com 
as vendas. 

A artesã Edclee Carvalho, 
de João Pessoa, levou para o 
Salão do Artesanato de São 
Paulo cerca de 300 peças de 
roupas confeccionadas com 
algodão natural colorido e 
pintadas à mão, das quais 

vendeu mais de 200 peças. 
“Participar desse evento me 
deixou feliz, tanto pelas ven-
das quanto pela admiração 
que o meu produto despertou 
em turistas de vários estados. 
Quero agradecer muito a or-
ganização do Programa do 
Artesanato da Paraíba pela 
oportunidade”, disse. 

Outro artesão que ficou 
satisfeito com a participação 

na 11ª edição do Salão do 
Artesanato de São Paulo foi 
Erinaldo Vieira. De Nova Pal-
meira, Agreste paraibano, tra-
balha com móveis e madeira 
em fichê há oito anos. “Tudo 
valeu a pena: a organização 
do evento, começando desde 
a nossa viagem a São Paulo, 
e principalmente as vendas, 
que foram bem além da mi-
nha expectativa”, concluiu.

A 11a edição do Salão do Artesanato de São Paulo teve duração de cinco dias com a participação de expositores da PB

Durante o evento os representantes da Paraíba comercializaram mais de R$ 100 mil, superando edições anteriores

Fotos: Secom-PB

À Base de maconha

MPF, UFPB e Lifesa tratam convênio 
que permite produção de remédio

Em reunião na sede do 
Ministério Público Federal 
(MPF), em João Pessoa, re-
presentantes da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), do 
Laboratório Industrial Farma-
cêutico da Paraíba (Lifesa) e 
da Procuradoria Regional dos 
Direitos do Cidadão (PRDC), 
órgão do MPF, prosseguiram 
com tratativas para celebra-
rem convênio que permitirá a 
fabricação de medicamento a 
partir da maconha. A reunião 
ocorreu na sexta-feira, 9 de 
novembro de 2018.

A ideia, segundo o procu-
rador regional dos Direitos do 
Cidadão, José Godoy Bezerra 

de Souza, é que seja plantada 
maconha na UFPB e a erva 
seja utilizada pelo Lifesa, la-
boratório oficial do Estado, 
para produzir medicamento 
com padrão farmacêutico. 
“Um dos próximos passos é 
solicitar autorização de cul-
tivo da planta pela UFPB e 
a fim de que a universidade 
e o Lifesa desenvolvam pes-
quisa para registro do medi-
camento perante a Anvisa”, 
adiantou José Godoy.

As tratativas para a pro-
dução do medicamento em 
escala laboratorial, em par-
ceria com a UFPB, já ocorrem 
há mais de um ano. Em maio 

de 2017, a vice-presidente da 
Liga Canábica, Sheila Geriz, 
informou que a liga estava 
trabalhando numa parceria 
para que a universidade cul-
tivasse a cannabis, produ-
zisse os óleos e começasse a 
fazer estudos clínicos com os 
pacientes que já utilizam os 
óleos extraídos da maconha.

Além do procurador da 
República José Godoy, parti-
ciparam da reunião o diretor 
do Lifesa, Sérgio Augusto da 
Motta, a professora do Depar-
tamento de Fisiologia e Pa-
tologia da UFPB, Katy Lísias 
Gondim Dias de Albuquer-
que e a coordenadora de 

convênios da UFPB, Verônica 
Lins de Araújo Macedo.

Documentos médicos e 
artigos científicos indicados 
pelo MPF em ação judicial, que 
já garantiu o cultivo da maco-
nha na capital da Paraíba, ex-
clusivamente para fins medici-
nais pela Associação Brasileira 
de Apoio Cannabis Esperança 
(Abrace), apontam inexistir 
dúvidas sobre a eficácia do 
uso dos óleos da cannabis no 
tratamento de crises epilép-
ticas e outras doenças. Seu 
uso já é autorizado em vários 
países como Inglaterra, Nova 
Zelândia e Canadá e em mais 
de 20 estados americanos.

Mais de 5,5 milhões 
de estudantes realizaram o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) que aconte-
ceu nos últimos domingos 
4 e 11 deste mês. Veja quais 
são os próximos passos do 
Exame que é considerado 
o principal meio de acesso 
às Instituições de Ensino 
Superior (IES) a exemplo 
do Sisu, Prouni e Fies. Os 
candidatos devem ficar 
atentos, o gabarito oficial, 
conforme anúncio do Inep, 
será divulgado hoje (14), e 
o desempenho individual 
está previsto para ser divul-
gado no dia 18 de janeiro do 
próximo ano. 

Segundo o Inep, o re-
sultado final será liberado 
apenas para os participan-
tes que concluíram o Ensino 
Médio ou irão concluir até o 
final de 2018. Quem ain-
da não terminou o Ensino 
Médio terá acesso às notas 
apenas em março. Este ano, 
o Enem completou 20 anos 
de história. Divulgadas as 
datas, os estudantes devem 
aguardar, por fim, a aber-
tura do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), Programa 
de Inclusão Universitária 
(Prouni) e do Financiamen-
to Estudantil (Fies), para 
poderem participar das 
seleções e concorrerem às 
vagas nas faculdades e uni-
versidades nacionais. Saiba 
mais sobre as instituições 
de Ensino Superior.

Sisu
O Sistema de Seleção 

Unificada (Sisu) é uma pla-

taforma informatizada em 
que instituições públicas de 
ensino superior oferecem 
vagas a candidatos partici-
pantes do Enem. Para parti-
cipar, é necessário ter feito o 
Enem 2018 e obter nota na 
redação diferente de zero, 
entre outros critérios. Estu-
dantes já matriculados em 
IES públicas pelo país po-
dem concorrer.

No processo de inscri-
ção, o candidato escolhe até 
duas opções de curso, que 
são possíveis ser alteradas 
durante o período de candi-
daturas. A seleção é realiza-
da através das notas maio-
res, observando a média e 
pesos de cada curso. Entre 
as vagas, há oportunidades 
reservadas no sistema de 
cotas. Para participar, o in-
teressado deve atender os 
pré-requisitos de cada uma 
das ações afirmativas.

Prouni
O Programa Universi-

dade para Todos (Prouni) 
concede bolsas de estudo 
integrais e parciais em cur-
sos de graduação em insti-
tuições de ensino superior 
privadas. Os interessados 
em participar devem ter 
realizado o Enem 2018 e 
nota na redação diferente 
de zero, além da nota míni-
ma de 450 pontos. Podem 
concorrer estudantes egres-
sos do Ensino Médio da rede 
pública ou da rede particu-
lar na condição de bolsistas 
integrais. A renda familiar 
per capita máxima de três 
salários mínimos é exigida e 
o processo seletivo observa 
as notas dos candidatos em 
relação ao número de vagas.

Inep divulga hoje o 
gabarito do Enem 2018
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Questão anulada
Após constatar que uma questão da 

prova de Matemática e suas Tecnologias 
do Enem 2018 havia sido aplicada em 
vestibular da Universidade Federal do 
Paraná (UFPR), o Ministério da Educação 
(MEC) instaurou sindicância para apurar 
responsabilidades. O item da prova foi 
formulado por um professor que compõe 
o Banco de Elaboradores de Itens do 
Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) e, em 
decorrência do descumprimento dos re-
quisitos de ineditismo e sigilo, a questão 
está anulada.

Segue a lista com o número da ques-
tão anulada em cada caderno de prova 
do Enem 2018:

Caderno Amarelo – 150;
Caderno Cinza – 170;
Caderno Azul – 163;
Caderno Rosa – 180;
Caderno Laranja – 150;
Caderno Verde – 150.
 
A questão foi elaborada em 2012 

para o Inep, por um professor que, à 
época, estava vinculado à UFPR.
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Para o major Flaubert, é comum o aumento desse tipo de ocorrência nesse período por conta da vegetação seca

Este ano o Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba (CBM-
PB) combateu 1.565 incêndios 
em vegetação, terrenos baldios 
ou em resíduos (como lixo) em 
todo o Estado. Conforme o ma-
jor Flaubert Barbosa, chefe de 
Relações Públicas da corpora-
ção, é comum esse número de 
ocorrências aumentarem nesse 
período do ano por conta da ele-
vação da temperatura, onde a ve-
getação fica propícia a incêndios.

Na última segunda-feira 
houve um incêndio na linha 
férrea que suspendeu o tráfego 
ferroviário entre João Pessoa 
e Mandacaru. Conforme Ofho-
magno Viegas, gerente opera-
cional da Companhia Brasileira 
de Trens Urbanos (CBTU), o fogo 
às margens dos trilhos durante a 
madrugada, próximo a uma co-
munidade do bairro Mandacaru, 
poderia ter ocasionado a queima 
de alguns dormentes de madei-
ra, no km 204+260m, ponte me-
tálica Braço Morto, e ter compro-
metido a estrutura do local.

“O tráfego ferroviário entre 
as duas estações foi suspenso, 
para que nós pudéssemos ave-
riguar se o incêndio havia com-
prometido a estrutura da ponte 
que tem as bases de madeira para 
amortecerem a parte metálica 
onde passa o transporte. Como 
ela não foi danificada, desde às 
9h30 de ontem, os trens volta-
ram a funcionar normalmente”, 
explicou. Outro incidente com 
queima da vegetação também foi 
registrado na manhã de ontem 
às margens da BR 230, no senti-
do Cabedelo e nas imediações do 
Unipê. Segundo o major Flaubert 
Barbosa essas ocorrências são 
comuns nesse período devido à 
junção de fatores como estiagem, 
calor e o clima seco. “Além da alta 
da temperatura que favorece a 
propagação do fogo na vegetação 
seca, também é comum isso ocor-
rer porque a população costuma 
atear folgo em lixo ou terrenos 
baldios. Por isso, os Bombeiros 
recomendam a população, prin-
cipalmente de áreas rurais man-
tenham o terreno sempre limpo 
e a grama capinada, para evitar a 
propagação de incêndios na área”.

Teresa Duarte 
Teresaduarte2@hotmail.com

CBM registra mais de 1.500 
incêndios no Estado em 2018  

Tecnologia: onze ministros e uma urna eletrônica
Jair Bolsonaro foi eleito com 56,8% 

dos votos válidos e assume o cargo máxi-
mo do país após a eleição mais polêmica 
e polarizada de todo processo democráti-
co. Nesse cenário, o processo eleitoral de 
2018 teve participação marcante dos 11 
ministros do Supremo Tribunal Federal, 
agindo em situações importantes como a 
interferência policial em universidades ou 
se defendendo contra os diversos ataques 
que receberam.

Como em grande parte das disputas, 
um lado perde e outro ganha. Enquanto o 
ganhador está preocupado em comemorar 
e se preparar para os discursos da vitória, 
teríamos o perdedor culpando tudo e to-
dos. Na cena eleitoral brasileira, a primeira 
na linha de fogo é a urna eletrônica. Apesar 
de ser utilizada como estudo de caso na 
universidade norte americana de Stanford, 
na Califórnia, uma das instituições mais 

prestigiadas do mundo, as críticas à utili-
zação da urna eletrônica se amontoam. É 
semelhante ao apostador que joga com fre-
quência na loteria e quando é questionado 
do porquê nunca foi beneficiado, sugere 
que o mecanismo é fraudulento.

As arquiteturas tecnológicas mais 
complexas podem ser validadas com pro-
cessos extremamente simples. Atualmente 
a maior preocupação das grandes corpora-
ções não está em falhas nas suas barreiras 
de segurança digital, mas sim nas falhas 
cometidas por seus colaboradores. Um dos 
golpes mais utilizados é quando o hacker 
se passa por um analista da TI e entra em 
contato com um funcionário solicitando 
sua senha pessoal.

Acompanhar a cerimônia de votação 
paralela é uma ótima alternativa para os 
céticos de plantão. Na véspera da eleição 
são sorteadas urnas para teste. Elas são 

retiradas dos seus locais eleitorais, onde já 
estavam instaladas, e cada voto registrado 
no aparelho deve ser duplicado em papel, 
tudo é registrado por câmeras. Outro pon-
to importante é a ausência de conexão com 
a internet. Sempre após encerrar a sessão 
o responsável imprime o BU (Boletim de 
Urna), que é fixado na entrada da sessão, 
totalizando os votos.

Características técnicas também ga-
rantem a segurança do equipamento, per-
mitindo que seja auditável. Os códigos-fon-
te, algoritmos que determinam a lógica de 
operação dos aparelhos, são abertos para 
os representantes técnicos dos partidos, ao 
Ministério Público, à Ordem do Advogados 
do Brasil e à Polícia Federal. O que significa 
que duvidar da validade da urna eletrônica 
é colocar em cheque a idoneidade de cada 
uma dessas instituições.

Existem dois possíveis momentos 

para fraudar as urnas. No primeiro, 
antes que sejam lacradas pelo Supremo 
Tribunal Eleitoral (STE). Neste caso, o 
fraudador teria que saber exatamente 
quantos votos direcionar para o candi-
dato fraudador. Isso reduz as chances de 
um resultado apertado. No segundo mo-
mento, quando as urnas são recebidas 
pelo STE. Isso causaria divergência com 
os Boletins de Urna, mesmo assim seria 
o momento ideal, mas muitos teriam que 
ter participado desse segredo. E temos 
percebido que segredos compartilhados 
entre muitos corruptos geralmente aca-
bam em Curitiba.

(Christian Geronasso é professor do 
Isae Escola de Negócios e consultor com 
mais de dez anos de experiência no merca-
do; atua como especialista em negócios e 
transformação digital em uma das maiores 
empresas de tecnologia do mundo).

Christian Geronasso 
isabelle@irrcomunicacao.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Vários focos de incêndios foram registrados, ontem, em João Pessoa, principalmetne às margens de rodovias

Foram registrados incêndios próximos à linha do trem para Cabedelo. A CBTU suspendeu o tráfego

Foto: Edson Matos

Foto: Katewelle Santos

Duas ações da Polícia 
Rodoviária Federal no últi-
mo fim de semana resulta-
ram na prisão de um moto-
ciclista por porte ilegal de 
arma, recuperação de um 
caminhão roubado e ainda 
prisão de dois homens sus-
peitos de integrar quadrilha 
de roubo de cargas. Segun-
do o Núcleo de Comunica-
ção da PRF, a apreensão da 
arma aconteceu no posto de 
Queimadas, na BR-104, pró-
ximo à divisa com o Estado 
de Pernambuco, quando os 
agentes tentaram abordar 
uma motocicleta com dois 
ocupantes, sendo que o pas-
sageiro estava sem capacete 
o que chamou a atenção dos 
policiais.

No momento em que 
os agentes ordenaram a 
parada do veículo, os sus-
peitos fugiram em alta velo-
cidade, sendo acompanha-
dos de perto pela viatura. 
Depois de entrarem para o 
centro de Queimadas e per-
ceberem não haver alterna-
tiva, o piloto parou o veículo 
e os dois se entregaram.

O condutor da moto-
cicleta usava o fardamento 
de uma empresa de segu-
rança privada. Com ele os 
policiais encontraram um 
revólver, calibre 32, e vá-
rias munições. A dupla foi 

presa e conduzida à De-
legacia de Polícia Civil de 
Queimadas, para ser au-
tuada por porte ilegal de 
arma e direção perigosa.

Roubo de cargas
A outra ação aconteceu 

na unidade operacional de 
Mata Redonda, em Alhan-
dra, no km 14 da BR-101, 
durante fiscalização de 
combate ao crime, policiais 
da PRF receberam a infor-
mação que um caminhão 
MB 710, de cor amarela, 
passaria pelas redondezas 
com suspeitos de integrar 
uma quadrilha de roubo de 
cargas. O veículo havia sido 
tomado de assalto no cen-
tro do Recife/PE e estava se 
deslocando em fuga no sen-
tido da Paraíba.

A equipe PRF/PB ao 
avistar o caminhão com as 
características descritas 
transitando no sentido Iga-
rassu/Goiana deram ordem 
de parada ao veículo, mas 
não foram atendidos, nessa 
ocasião o passageiro tentou 
pular do caminhão em mo-
vimento, momento em que 
o motorista parou o veículo. 

Ao descer, o passagei-
ro de posse de um revólver 
calibre 38, jogou a arma no 
mato e correu ao perceber 
que estava cercado. 

PRF prende suspeitos  
de roubo de cargas

n Ao observar alguma fumaça informe 
imediatamente ao Corpo de Bombeiros  
através do 193 para que o fogo possa ser 
extinto o quanto antes e não se alastre.
n Nunca jogue pontas de cigarros nas 
rodovias ou em locais inapropriados, pois 
elas, além de poluir o ambiente, podem 
causar grandes incêndios.
n Não abandone objetos de vidro, metal 
e outros que por ação da temperatura 
elevada podem superaquecer a vegeta-
ção e causar incêndios.
n Evite fazer fogueiras, pois as fagulhas 
podem ser levadas pelo vento e espalhar 
as chamas. Caso seja necessário, procure 

uma área sem vegetação por perto.
n Não faça queimadas sem autorização 
do órgão ambiental. E, se permitido, não 
faça próximo a redes elétricas nem em 
dias quentes, secos ou com ventos fortes, 
pois é mais fácil perder o controle do 
fogo, ocasionando um incêndio e colo-
cando outras áreas em risco.
n Não solte fogos de artifícios próximos 
de reservas florestais e ou mesmo em 
área com vegetação seca.
n Não solte balões.
n Nunca deixe criança brincar com fós-
foros e isqueiros, pois o risco é sempre 
grande.

DiCas PaRa PREvEniR Os inCênDiOs EM vEGETaçãO: 

Os suspeitos de roubo de carga foram abordados na divisa com PE

Foto: Divulgação
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Decisão unânime ocorreu em sessão realizada no último dia 6, com relatoria do ministro Felix Fischer

A Quinta Turma do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) não conheceu o 
habeas corpus (HC) subs-
titutivo de Recurso Or-
dinário nº 467.120 – PB 
(2018/0224716-6) impe-
trado por Dinaldo Wanderley 
Filho, prefeito afastado de Pa-
tos. A decisão unânime ocor-
reu em sessão realizada na 
última terça-feira (6), com re-
latoria do ministro Felix Fis-
cher. O objetivo do recurso era 
tornar sem efeito a decisão 
proferida na notícia-crime nº 
0001059-05.2018.815.0000, 
que determinou o afasta-
mento do gestor.

O relator do HC seguiu 
orientação firmada pela 
Terceira Seção do STJ, de 
não admitir a impetração de 
HC em substituição ao re-
curso adequado, implican-
do no não conhecimento da 
impetração. A recomenda-
ção ressalva os casos excep-
cionais em que, configurada 
flagrante ilegalidade apta a 
gerar constrangimento ile-
gal, seja possível a conces-
são da ordem de ofício.

As medidas cautelares 
aplicadas ao prefeito de 
Patos, contidas no artigo 
319 do Código de Processo 
Penal, foram adequadas ao 
caso concreto, no enten-
dimento do ministro Felix 
Fischer. “As medidas caute-
lares impostas se mostram 
absolutamente de acordo 
com os princípios da razoa-
bilidade, proporcionalidade 
e adequação, pois, se amol-
dam perfeitamente à hipó-

STJ acata decisão e mantém 
prefeito de Patos afastado

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

tese e revela-se prematura 
a revogação”, observou em 
seu voto. O ministro acres-
centou que as medidas po-
derão ser revistas por oca-
sião de eventual sentença 
condenatória.

Ainda de acordo com 
o voto, o ministro asseve-
rou que o fato do paciente, 
supostamente, fazer parte 
de organização crimino-
sa especializada na fraude 
de licitações e no desvio 
de dinheiro público, é uma 
circunstância que reforça a 
manutenção das medidas 
cautelares pelo fundado 
receio de reiteração deli-
tiva, apresentado nas in-
formações prestadas pelo 

juiz Carlos Eduardo Leite 
Lisboa, relator da decisão 
monocrática hostilizada. À 
época, o magistrado atuava 
no Tribunal de Justiça da 
Paraíba em substituição ao 
desembargador Carlos Mar-
tins Beltrão Filho.

Em relação às alegações 
de Dinaldinho Wanderley, 
como é popularmente co-
nhecido, de que nunca exis-
tiu durante sua gestão, ini-
ciada em janeiro de 2017, 
nenhum contrato firmado 
entre a Prefeitura e o pos-
to de combustíveis Master-
gás, o ministro Felix Fischer 
pontuou a necessidade de 
revolvimento fático-proba-
tório, não sendo possível a 

análise pela via estreita do 
recurso escolhido.

As medidas cautelares 
foram impostas no dia 14 de 
agosto de 2018, ao prefeito 
e dois secretários. Além do 
afastamento dos cargos, o 
juiz determinou o compa-
recimento a todos os atos 
processuais para os quais 
forem convocados; proibi-
ção de acesso ou frequência 
à sede da Prefeitura de Pa-
tos, secretarias e à Comissão 
Permanente de Licitação; e 
proibição de se ausentarem 
do Estado sem autorização 
do juiz-relator. O descumpri-
mento das medidas impos-
tas pode ensejar a decreta-
ção da prisão preventiva.

Romaria da Penha

Arquidiocese da Paraíba divulga 
programação para a 255a edição

A Romaria da Penha que 
completa 255 anos, será reali-
zada no próximo dia 24, com 
os romeiros se concentrando 
na frente da Igreja de Lourdes, 
na Avenida João Machado, no 
Centro da capital. Conforme 
programação da Arquidioce-
se da Paraíba, a Romaria será 
iniciada no sábado, às 22h, 
com previsão de chegada ao 
Santuário da Praia da Penha, 
no domingo, dia 25, às 3h30, 
onde acontece a celebração 
da Santa Missa campal, pre-
sidida pelo arcebispo da Pa-
raíba, Dom Manoel Delson. 
Segundo estimativa da Arqui-
diocese, o evento deve levar 
às ruas aproximadamente 
500 mil fiéis.

Este ano, o tema da Festa 
e da Romaria de Nossa Senho-
ra da Penha será: “Maria, Mãe 
dos leigos e leigas na Igreja, 
ajuda-nos a superar a violên-
cia e construir um mundo de 
paz”. A programação tem iní-
cio com o Tríduo (três noites 
de celebração) em Honra e 
Preparação para a Romaria, 
que será no Santuário da Pe-
nha, localizado na Praia da 
Penha, em João Pessoa.

Programação 
1ª noite do Tríduo: (dia 

21) às 18h30 tem a recitação 
do Santo Terço. Às 19h15 
terá o hasteamento da ban-
deira na Santinha localizada 
na rua que dá acesso ao san-
tuário, seguido de procissão 
até santuário. Às 19h30, co-
meça a primeira celebração. 
O tema da 1ª noite é “Supe-
ração da violência”. Progra-
mação social: às 20h30 será 
encenada o espetáculo “Alto 
da Penha”.

2ª noite do Tríduo (dia 
22): recitação do Santo Terço 
às 18h30. E celebração euca-
rística às 19h30, com o tema: 
“Leigos e leigas, protagonistas 
da missão no mundo”. Progra-
mação social: apresentações 
de grupos culturais às 20h30 
e shows às 22h.

3ª noite do Tríduo (dia 
23): recitação do Santo Ter-
ço às 18h30 e celebração 
às 19h30. Tema da noite: 
“Façam tudo o que ele vos 
disser”. Romaria (dia 24 - 
sábado): Ofício à Nossa Se-
nhora da Penha, às 6h. Às 
16h, Oração do Ângelus e 
recitação do Terço. 

Às 17h, uma carreata vai 
levar a imagem de Nossa Se-
nhora da Penha para a Igreja 

de Nossa Senhora de Lour-
des, no Centro da capital, de 
onde, às 22h, começa a Ro-
maria. A bênção de envio dos 
romeiros vai ser feita pelo 
arcebispo da Paraíba, Dom 
Manoel Delson, que também 
vai celebrar a missa campal 
no fim da caminhada. 

“A Romaria da Penha 
traz várias expressões da 
fé”, diz o padre coordenador 
do evento, Adriano da Silva. 
Realizada há 255 anos, a Ro-
maria da Penha ocorre sem-
pre na noite do último sá-
bado para a madrugada do 
último domingo de novem-
bro. Este ano será nos dias 
24 e 25 de novembro, com a 
expectativa de levar às ruas 
de João Pessoa aproximada-
mente 500 mil pessoas. 

O padre Adriano da Sil-
va, um dos organizadores 
da Romaria, conta que o pla-
nejamento começa sempre 
no início do ano, formando 
comissões e distribuindo ati-
vidades. “A partir dessas co-
missões, nos reunimos com 
as equipes que trabalham 
no santuário e depois com 
os órgãos municipais e esta-
duais, que são colaboradores 
diretos para que a Romaria 
aconteça”, explica o padre.

Agradecimento
Ao longo da Romaria é 

possível encontrar pessoas 
de vários credos e religiões 
participando da caminha-
da, que também se tornou 
parte da agenda cultural de 
João Pessoa. “A Romaria da 
Penha também transcende 
esse universo católico, e 
hoje é esse momento onde 
todos que estão participan-
do têm a oportunidade de 
agradecer a Deus. Ali é um 
ambiente de várias expe-
riências de fé, que vivem o 
respeito, a fraternidade e a 
solidariedade. Ou seja, tudo 
aquilo que é do desejo de 
Deus”, afirma o sacerdote.

“A partir do tema, soli-
citando a Mãe de Jesus um 
Mundo de Paz, nós quere-
mos refletir sobre a vio-
lência e suas consequên-
cias na sociedade, e não 
só refletir, mas a partir de 
gestos concretos, supera-
mos essa mácula que está 
tão presente na sociedade. 
Então, quem é romeiro de 
Nossa Senhora da Penha, 
sabe que a Virgem Maria é 
a Senhora da Paz e nos au-
xilia a encontrar caminhos 
para superar a violência”, 
afirmou o padre Adriano.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Doze contas de pre-
feituras e duas de Câmaras 
Municipais compõem, em 
meio a outros processos, 
a pauta de julgamentos do 
Tribunal de Contas do Es-
tado para esta quarta-feira 
(14). A mesma pauta traz as 
contas do exercício de 2017 
encaminhadas pela Secreta-
ria de Estado da Adminis-
tração Penitenciária e pela 
Fundação Ernani Sátiro.

Serão averiguadas, na 
ocasião, contas oriundas 
das Prefeituras de Cubati, 
Curral de Cima, Passagem, 
Tavares, Serra da Raiz, Las-

tro, Santo André, Marizópo-
lis (todas de 2017), Alhan-
dra (2016), Remígio, Belém 
(2015) e Boqueirão (2014). 
Também, as das mesas di-
retoras das Câmaras de 
Vereadores de Juazeirinho 
(2016) e Sapé (2017).

Organismo sob a pre-
sidência do conselheiro 
André Carlo Torres Pontes, 
o TCE reúne-se, ordina-
riamente, às quartas-fei-
ras, a partir das 14 horas, 
com acesso permitido ao 
público e transmissões 
ao vivo pela TV TCE-PB 
(Canal no Youtube).

O cadastro dos comer-
ciantes informais que pre-
tendem trabalhar durante a 
Romaria da Penha se encer-
ra hoje.  O cadastro continua 
sendo realizado pela Secreta-
ria de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb), no Centro Admi-
nistrativo Municipal (CAM), 
no bairro de Água Fria. A Ro-
maria da Penha acontece no 
dia 24 deste mês e deve reu-
nir milhares de fiéis e seguin-
do recomendações da Arqui-
diocese da Paraíba, a Sedurb 
lembra que não será permiti-
da a venda de bebida alcoólica 
no evento. 

Os interessados devem 
comparecer à Sedurb muni-
dos de RG, CPF/CNPJ, com-
provante de residência atua-
lizado (últimos 60 dias) e 
certidão negativa de tributos 
municipais, no horário das 
8h às 12h e das 13h às 17h 
para se inscrever. 

Podem ser cadastrados 
todo tipo de comércio (fixos, 
móveis e parques de diver-

são). Devem procurar a Se-
durb os comerciantes que 
pretendem trabalhar no per-
curso da Romaria e os que 
desejam vender no entorno 
do Santuário da Penha.

Limpeza
As equipes da Autarquia 

Especial Municipal de Lim-
peza Urbana (Emlur) conti-
nuam trabalhando na lim-
peza das vias que compõem 
o itinerário da tradicional 
Romaria de Nossa Senhora 
da Penha. Aproximadamen-
te 180 homens foram de-
signados para trabalhar nas 
vias que cortam os bairros 
Centro, Castelo Branco, Ban-
cários, Mangabeira e Penha, 
aproximadamente 14 quilô-
metros.

“A manutenção do itine-
rário da Procissão da Penha 
faz parte do nosso calendário 
anual devido a sua extensão, 
que incluem trechos que ne-
cessitam da limpeza de calça-
das, acostamento e canteiros 
centrais”, observou Samyr 
Sampaio, engenheiro respon-
sável.

TCE julga contas de 
prefeituras e câmaras

Cadastro de comerciantes 
para a Romaria é até hoje

Três academias foram 
interditadas, ontem, em 
Campina Grande, numa 
operação conjunta entre 
o Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Re-
gião – Paraíba (CREF10/
PB), Corpo de Bombeiros, 
Gerência Municipal de Vi-
gilância Sanitária (Gevisa) 
e Procon Municipal. A ação 
resultou, ainda, em duas 
pessoas conduzidas à dele-
gacia por exercício ilegal da 
profissão, 14 notificações e 
um alvará de licenciamento 
retido.

Algumas das acade-
mias interditadas já haviam 
sido notificadas anterior-
mente e por serem reinci-
dentes foram fechadas até 
que os problemas sejam sa-
nados. Em relação às noti-

ficações, sete foram aplica-
das pelos Bombeiros e sete 
pelo Procon.   

A equipe do CREF10 
foi formada por Fernan-
da Albuquerque, Gustavo 
Lima, Bruno Moura e pe-
los fiscais: Pedro, Mariana 
e Waldeir. Pela Gevisa es-
tavam: Flávia Borborema, 
Marialice Lopes, Catarina 
Loureiro e Ekniane Possia-
no. Pelo Procon de Campina 
Grande estavam o gerente 
de fiscalização José de Ari-
mateia Rodrigues, o geren-
te de atendimento Pedro R. 
Farias e os fiscais: Lindolfo 
Campos, José Nascimen-
to Silva, Aldemir Batista 
e Francisca Ferreira. Já os 
representantes do Corpo 
de Bombeiros foram os sar-
gentos Fabiano e Hélio.

Três academias são
interditadas em CG

Dinaldinho foi afastado pelo Tribunal de Justiça da Paraíba em agosto deste ano e cumpre medidas cautelares

Foto: Divulgação
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A Escola Estadual Dom 
Moisés Coelho, da cidade 
de Cajazeiras, é uma das 
seis escolas finalistas do 
Prêmio Nacional de Edu-
cação Fiscal da Febrafite 
(Federação Brasileira de 
Associações de Fiscais de 
Tributos Estaduais). Ven-
cedora da etapa estadual 
da Afrafep de Educação 
Fiscal, a Escola é a única 
do Norte-Nordeste sele-
cionada para concorrer ao 
‘Oscar da Cidadania Fiscal’ 
2018. Os vencedores vão 
ser conhecidos no dia 28 
de novembro, na Embaixa-

da da Espanha, em Brasília. 
A premiação tem como 

objetivo homenagear as 
instituições, escolas e jor-
nalistas responsáveis por 
criar e transformar ideias 
em projetos inovadores que 
atuam com a temática da 
função social dos tributos e a 
correta aplicação dos recur-
sos públicos. Eles receberão, 
além de troféu, premiação em 
dinheiro. Na categoria Esco-
las, (1º lugar – R$ 10 mil, 2º 
lugar – R$ 5 mil, 3º lugar – 3 
mil). Os coordenadores dos 
projetos vencedores das 
categorias Escolas e Ins-

tituições também levarão 
para casa a premiação em 
dinheiro no valor de R$ 1 
mil para cada, em reconhe-
cimento pelo trabalho rea-
lizado.

Finalistas 2018
A comissão formada 

pela Febrafite, em Brasília, 
selecionou ao todo 14 finalis-
tas de três categorias, sendo 
seis da categoria Escolas. Os 
jurados avaliaram 220 pro-
jetos do país (divididos nas 
categorias escolas, institui-
ções e reportagens) em uma 
primeira fase. Na segunda 

etapa, foram selecionadas 
54 instituições, sendo 32 es-
colas e 22 reportagens. Na 
última semana, seis escolas 
foram selecionadas pelos ju-
rados. Uma da Paraíba, três 
do Rio Grande do Sul e duas 
de Minas Gerais. 

Na edição do ano pas-
sado, o projeto do pro-
fessor José de Ribamar 
Bringel Filho, da Escola 
Cidadã Integral Técnica 
Prof ª. Nicéa Claudino Pi-
nheiro, também do mu-
nicípio de Cajazeiras-PB, 
ficou na segunda posição 
entre todos os projetos 

inscritos no país. Referên-
cia do país - Para o coor-
denador-geral do prêmio, 
Rodrigo Spada, o prêmio-
Febrafite “se tornou refe-
rência no país ao adotar 
uma postura cidadã de 
toda a sociedade. É a pro-
va de que podemos fazer a 
diferença. A educação fis-
cal promove o pleno exer-
cício da democracia e, nes-
se sentido, é capaz de dar 
visibilidade a projetos que 
trabalham o tributo como 
sendo o principal elemen-
to de promoção das políti-
cas públicas”, explica.

Intervenção pedagógica
O projeto da Escola Es-

tadual Dom Moisés Coelho 
focou em estimular os alu-
nos a pensar criticamente e 
exigir os seus direitos na for-
mação como foco do Projeto 
de Intervenção Pedagógica. 
O projeto, coordenado nova-
mente pelo professor José de 
Ribamar Bringel Filho, mos-
tra a importância da mobili-
zação dos estudantes sobre 
a função socioeconômica do 
tributo com vistas a desper-
tar a consciência do cidadão 
para acompanhar a aplicação 
dos recursos públicos.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Prevenção

Hospital Universitário de CG realiza 
mutirão contra o câncer de próstata

O Hospital Universi-
tário Alcides Carneiro, da 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
realizou ontem, o Mutirão 
do Novembro Azul. Trata-se 
de uma campanha de pre-
venção ao câncer de prós-
tata.  O evento foi realizado 
nos turnos da manhã e tar-
de.  O atendimento começou 
logo às 7h. Foram oferecidos 
a 240 pacientes atendimen-
tos de urologia, incluindo o 
exame de toque retal; aná-
lise do resultado do exame 
de PSA,  que os pacientes 
fizeram por ocasião do ca-
dastramento ocorrido na se-

mana passada.     De acordo 
com a conduta de cada es-
pecialista foram solicitados 
exames de ultrassonografia 
da próstata.

A programação de on-
tem, incluiu atração musical 
e lanche para os pacientes. 
Segundo a médica Consue-
lo Padilha, gerente de Aten-
ção  à Saúde do HUAC, ini-
cialmente foram oferecidas 
240 vagas para consultas e 
exames,  todas preenchidas 
no primeiro dia do cadas-
tramento.  Por causa da de-
manda, o hospital conseguiu 
mais 100 vagas. Mas 40 ins-
critos tiveram as consultas 
marcadas para dezembro.

A campanha de preven-
ção ao câncer de próstata 

conta com a participação de 
quatro urologistas. O esfor-
ço concentrado desses pro-
fissionais tem como local o 
Centro de Assistência Espe-
cializada em Saúde e Ensino 
(Caese), anexo ao Hospital 
Universitário Alcides Car-
neiro, no bairro de São José. 

Preconceito
O médico  André Bra-

sileiro, chefe do Setor de 
Urologia e Nefrologia do 
HUAC, explicou, que, geral-
mente, o câncer de próstata 
tem sido diagnosticado em 
fases bastante iniciais, com 
o advento do PSA.  “Esse 
exame é muito requisitado 
não só pelos urologistas, 
mas também por cardiolo-

gistas e clínicos gerais. Isso 
faz com que seja diagnosti-
cado com muita precocida-
de”, disse o especialista.

No entendimento do 
médico, é pouco frequente 
o diagnóstico do câncer de 
próstata que não esteja em 
estágio curativo. De acordo 
com ele, um aspecto positi-
vo em relação ao diagnós-
tico desse tipo de câncer, é 
a diminuição do preconcei-
to em relação ao exame de 
toque. “Nos últimos anos, 
a Sociedade Brasileira de 
Urologia fez várias campa-
nhas com  jogadores de fu-
tebol e atores famosos, para 
quebrar esse paradigma”, 
acrescentou o médico An-
dré Brasileiro.

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

O Hospital Universitário Alcides Carneiro realizou o Mutirão do Novembro Azul de prevenção contra o câncer de próstata para o público campinense

Foto: Divulgação

João Pessoa é o 18º 
destino mais buscado e o 
20º de pessoas partindo de 
São Paulo, maior emissor 
de turistas para o Nordeste 
neste mês de novembro. Os 
dados constam de um le-
vantamento realizado pelo 
Voopter, aplicativo brasilei-
ro especializado na compa-
ração de preços de passa-
gens aéreas, que identifica 
as cidades mais buscadas 
e com as melhores ofertas 
para viajar durante o fe-
riado prolongado de 15 de 
novembro (Proclamação da 
República) a 20 de novem-
bro (Consciência Negra). 

A análise levou em con-
sideração o período de 1 de 
agosto a 25 de outubro e uti-
lizou como parâmetro as da-
tas de ida 15, 16, 17 e 18 de 
novembro com volta nas da-
tas de 19 e 20 de novembro. 

O Voopter é uma pla-
taforma brasileira - dispo-
nível na web e nos sistemas 
iOS e Android - que com-
para preços de passagens 

aéreas e oferece conteúdo 
sobre viagens. Líder no 
país, possui mais de 2 mi-
lhões de usuários por mês 
devido as ferramentas e 
conteúdos exclusivos. Com 
o calendário multidatas 
é possível selecionar até 
quatro dias para ida e volta 
(que não precisam ser do 
mesmo mês ou da mesma 
semana), descobrindo, as-
sim, qual é o período mais 
barato para a viagem. 

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
avaliou como positivo o le-
vantamento de aplicativos 
e sites especializados em 
viagens. Segundo a execu-
tiva paraibana, a Internet 
é uma das principais ferra-
mentas de vendas de paco-
tes turísticos para feriados 
e período de alta estação. 
“Isso é a comprovação de 
que estamos no caminho 
certo: sempre divulgando 
nossos principais roteiros 
turísticos”, disse.

JP tem bom fluxo de  
turistas em novembro

Foto: Divulgação

Ruth Avelino avalia como positiva a procura por João Pessoa

Escola Dom Moisés Coelho, de Cajazeiras, foi a vencedora da etapa estadual da Afrafep de Educação Fiscal

Escola pública da PB é finalista 
em prêmio de cidadania fiscal

Os alunos apresentaram um trabalho que foi reconhecido pela Federação Brasileira de Associações de Fiscais Professor Ribamar Bringel Filho foi o coordenador do Projeto de Intervenção Pedagógica que culminou com o prêmio

Fotos: Secom
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Evento se prolongará até sábado e terá as participações de 53 corais de nove estados do Brasil e do Uruguai     

Vozes de diversas partes 
do Brasil e também do exte-
rior estão ecoando na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, na Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba, em 
João Pessoa. Até o próximo 
sábado, dia 17, a cidade se 
transforma na capital inter-
nacional da voz. São 53 corais 
representando o Uruguai 
e os estados de Alagoas, 
Bahia, Ceará, Mato Gros-
so, Paraíba, Pernambu-
co, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte e 
Sergipe. Este ano, o 
festival participa 
da Campanha Na-
tal Sem Fome e 
está arrecadan-
do alimentos.

Eles es-

tão participando de um dos 
mais importantes festivais 
do Brasil, o XVI Festival Pa-
raibano de Coros – Fepac. 
Programação diária, que co-
meçou na última segunda-
feira, tem início sempre às 
18h. Desde a primeira edição, 
o Fepac tem a coordenação 
do professor do Departa-

mento de Educação Musical 
da UFPB e maestro, Eduardo 
Nóbrega. A abertura dessa 
quarta-feira, dia 14, será com 
um recital de Giovanna Si-
mões Maropo e o grupo Pé de 
Choro.

Conforme Jáder Fina-
more, do grupo Pé de Choro, 
o repertório será o seguinte: 
‘Lamentos’, ‘Carinhoso’, ‘Con-
versa de botequim’, ‘Gago 
apaixonado’ e ‘Senhorinha’ 

(músicas de Pixinguinha, 
Noel Rosa e Guinga). 

Duas músicas serão fei-
tas apenas pelo grupo, 

sem a participação 
de Giovana: ‘Lá de 
nós’ e ‘Chorando 
em Cuiabá’, que são 
canções de músi-
cos paraibanos. A 
versão de ‘Senho-
rinha’ será para 
violão e clarinete, 

segundo Jader.
Amanhã, dia 15, 

será a vez do Grupo Vocal 
Vivace, de Sergipe, apre-

sentar o espetácu-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

XVI Festival Paraibano de 
Coros abre hoje na capital 

Arte paraibana 
Duas obras do saudoso artista plástico paraibano Antonio Dias 
foram selecionadas para a exposição intitulada Dialética.. A 
coletiva permanece aberta no RJ até 25 deste mês. Página 12
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Foto: Thercles Silva

Editoração: MaradonaEdição: Guilherme Cabral

ProgrAmAção  
n Abertura: Recital de Giovanna Simões 
Maropo e Pé de Choro
 
01. Coral Art’Encanto – João Pessoa – PB
 n maestro: Jean Fidelis
 
02. Coral Infantil de Sapé – Sapé –PB
 n maestro: Daniel Berg
 
03. Coral do IPM – Instituto de Previdência 
Municipal – João Pessoa – PB
n maestros: Yuri Ribeiro e Eduardo Nóbrega
 
04. Coral Ladies – João Pessoa – PB
 n maestro: João Alberto Gurgel
 
05. Coral IFPB Esperança – Esperança – PB

n maestro: Ebenézer Vaz
 
06. Coral da Chesf – Recife – PE
n maestro: Jadson Oliveira
 
07. Coral da APCEF/PB – João Pessoa – PB
n maestro: Tom K/ Piano: Héber Bandeira/ 
preparador vocal: Daniel Berg
 
08. Coral Seduc – Cuiabá – MT
n maestro: Adriano Bismark
 
09. Coral Canto no Ponto – Recife – PE
n maestro: Jadson Oliveira
 
10. Coral Tribunal de Contas da Paraíba – João 
Pessoa – PB
n Maestro: João Alberto Gurgel

lo ‘Sergipe, Amor e Forró’. Já 
na sexta-feira (16) Kenia Mu-
raoka e Rodrigo Bragança, de 
São Paulo, apresentam o es-
petáculo ‘Murá’. E no sábado, a 
abertura fica a cargo do Grupo 
Fulô Mimosa, de João Pessoa.

O Fepac é uma realiza-
ção da Universidade Federal 
da Paraíba - UFPB, através 
do Centro de Comunicação 
Turismo e Artes (CCTA); do 
Governo do Estado, através 
da Fundação Espaço Cultural 
José Lins do Rego – Funesc e 
da Empresa Coteminas, com 
apoio cultural da Clínica Nova 
Diagnóstica; do escritório de 
advocacia ‘Mendonça & Cri-
santo’; do escritório ‘Eduardo 
Nóbrega & Mariana Silveira 
Arquitetura e Interiores’; da 
Associação dos Docentes da 
UFPB – ADUFPB e da Institui-
ção Financeira Cooperativa – 
Sicredi/ Creduni.

 
Oficinas
O festival também vai ofe-

recer aos participantes, duas 
oficinas ministradas pelos 
professores doutores, Patrí-
cia Costa (RJ) e Tony Guzmán 
(EUA). As oficinas ocorrem 
no Departamento de Música 
da UFPB, de hoje até o dia 16, 
a partir das 13h. Já na sexta-
feira (16) pela manhã haverá 
uma mesa redonda coorde-
nada pelo maestro e profes-
sor da UNIRIO (RJ), Eduardo 
Lakschevitz (intitulada ‘Por 
que o Canto Coral ?’).  O Fepac 
vai disponibilizar ainda apre-
sentações paralelas na Em-
presa Coteminas, ADUFPB, 
Creduni e na Clínica Nova 
Diagnóstica.

 
Gramado in Concert
Giovanna Simões Maro-

po ainda está comemorando 
sua seleção para a quinta 
edição do Gramado in Con-
cert, que será realizado no 
Rio Grande do Sul. Ela foi 
selecionada (na lista de pri-
meira chamada) na catego-

ria ‘Canto Solista Erudito’.
Da Paraíba, também foi 

selecionado Samuel Alves 
(Violão), Laís Luana Oliveira 
(Violoncelo), Daniel Aaron Es-
pinoza Façanha (Viola) e Ga-
briela Gonçalves de Medeiros 
Dela Bianca (Flauta Transver-
sal). Uma segunda lista será 
divulgada ainda este mês.

O V Gramado In Con-
cert - Festival Internacional 
de Música de Gramado será 
realizado entre os dias 1 e 9 
de fevereiro do ano que vem. 
Programação conta com 
apresentações de orques-
tras, bandas e grupos de câ-
mara.

O festival terá um fim 
pedagógico, pois oportuni-
zará a estudantes de músi-
ca, aulas de instrumento e 
práticas coletivas, que serão 
conduzidas por renomados 
músicos brasileiros e es-
trangeiros que participarão 
do evento na cidade da Serra 
Gaúcha.  

Coral do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba é uma das atrações do evento, que será aberto com recital de Giovanna Simões (no destaque, abaixo) e cuja edição 2018 arrecadará alimentos para a Campanha Natal Sem Fome    



Triste perceber que o Brasil avançou muito pouco ou 
quase nada com relação ao respeito às minorias. Mais triste 
ainda notar que corremos um forte risco de retrocesso e 
até de uma onda de violência legitimada por uma eleição 
direta! Mulheres, negros, gays, pobres estão em processo de 
fragilização, temendo que escorra pelos dedos as conquistas 
(duras conquistas!) das últimas décadas.

Experimente se colocar no lugar de uma mulher e passe 
o dia assistindo a programas de televisão. Experimente ser 
negro e ande ‘tarde da noite’ pelas ruas da cidade... Experi-
mente ser gay e demonstre afeto por seu parceiro ou parce-
ria em um shopping center chique da cidade. Experimente 
ser pobre e veja TV e ande ‘tarde da noite’ pela cidade e 
entre em um shopping center...

Somos um país conservador, opressor e persecutório, 
lamentavelmente. Não à toa, o presidente eleito Jair Bolso-
naro conseguiu milhões e milhões de votos, mesmo sempre 
deixando claro seu posicionamento conservador e retró-
grado. Imagens de vídeos mostram que Bolsonaro agrediu 
e exercitou o preconceito e o racismo por diversas vezes, 
contra mulheres, contra gays, contra negros e contra pobres.

Ele ter sido eleito é sintomático de que maior parte da 
população brasileira vive dentro de padrões vigentes no 
século passado. O próprio presidente eleito defendeu que 
o Brasil deveria ter os padrões da década de 50 anos atrás. 
Não é demais lembrar que há cinco décadas o Brasil vivia 
o terror do AI-5, que torturou, matou e desapareceu com 
muita gente que sequer participava de grupos políticos de 
oposição à ditadura militar de então.

Em entrevista a um jornal de circulação nacional, mês 
passado, a atriz Regina Duarte (conhecida como ‘namoradi-
nha do Brasil’) disse que as frases polêmicas de Bolsonaro 
(que disse ter sido o maior erro da ditadura torturado de-
mais e matado de menos), fã do torturador Brilhante Ustra, 
eram da boca para fora e que seu jeito de ‘emitir opiniões’ 
fazia lembrar o seu próprio pai.

Para Regina Duarte, a homofobia de Bolsonaro, por 
exemplo, é da boca para fora. O presidente eleito, conforme 
a atriz, é um típico homem da década de 1950. A ‘namora-
dinha do Brasil’ lembra que seu pai costumava fazer piadas 
contra negros, por exemplo, afirmando que ‘lugar de negro 
é na cozinha’. Mas, isso – diz Regina – era tão somente uma 
piada muito comum da época...

No último final de semana, Claudia Leitte marcou pre-
sença no Teleton 2018. Comeu o pão que o diabo amassou 
com Silvio Santos. O apresentador, ao receber um pedido 
de abraço da cantora, disparou: “Esse negócio de abraço me 
deixa excitado”. A cantora, tentando fugir do constrangimen-
to, emendou: “Você quis dizer excitado de euforia, de entu-
siasmo, né?”. “Não, excitado é de excitado mesmo”, reafirmou 
Silvio.

Segunda-feira passada, nas redes sociais, Claudia publi-
cou um longo desabafo sobre o ocorrido. “Aonde quer que 
eu vá, minha entrega é total. Tem que ser com todo amor do 
mundo, especialmente quando se trata de contribuir para o 
bem de alguém. Senti-me constrangida sim! Quando passa-
mos por episódios desse tipo, vemos em exemplificação, o 
que acontece com muitas mulheres todos os dias, em muitos 
lugares”.

E continuou: “Isso é desenfreado, cruel, nos fere e nos 
dá medo. A provocação vem disfarçada de piada, e as pes-
soas riem, porque acostumaram-se, parece-nos normal! E 
lá se vai a nossa vida, cheia de reflexões quanto ao que usar 
como artista, como empresária, como esposa, como amiga, 
como empregada, como patroa... como mulher”.

Seu desabafo continuou: “Até que horas podemos estar 
nas ruas? Aprendemos a nos esquivar. Fizemos concessões 
porque fomos educadas assim. Mas, nós que somos vítimas! 
‘Ah, mas se estivéssemos usando outra roupa?’. Definitiva-
mente a culpa não é do que estamos usando! A culpa é dessa 
atitude constrangedora e de dois pesos e duas medidas. 
Somos livres!”

E a cantora concluiu seu relato da seguinte forma: “Eu, 
como cantora, ciente do meu papel e da responsabilidade 
que carrego, sentia que precisava dizer isso a vocês, meus 
fãs, e a todas as pessoas, em especial às mulheres, que longe 
do olhar público sofrem todos os dias”. Sou um defensor da 
piada (em qualquer situação!), mas só é piada boa quando 
todo mundo ri. 

E não foi a primeira vez que Silvio Santos exercitou o 
homem ‘cinquentista’ que ele é. Em outro programa o apre-
sentador perguntou a uma criança negra o que ela queria ser 
quando adulta. Ao responder que queria ser cantora, o ‘dono 
do baú’ rebateu: ‘Mas com esse cabelo???’. Os exemplos são 
muitos, principalmente contra mulheres.

O Brasil que milhões de brasileiros querem está na 
década de 1950. Um Brasil onde a expressão ‘mimimi’ seja 
um argumento poderoso. Um país onde homofobia, racismo 
e misoginia sejam ‘apenas da boca para fora’. Um Brasil que 
quer colocar as minorias debaixo do tapete, dentro do armá-
rio e por trás dos muros.

É nesse Brasil que o discurso de Silvio Santos faz suces-
so. Um Brasil conservador e que elege o desrespeito e o não-
me-importismo como bandeiras do cotidiano. Silvio santos 
– maior apresentador de televisão que esse país já teve – é 
uma lastimável visão da comunicação do grotesco. E vou lhe 
contar a verdade: Silvio Santos morreu na década de 1950...

Filmar uma biografia do Queen, 
uma das maiores bandas de todos os 
tempos, traz consigo algumas regalias. 
A trilha sonora é garantia de quali-
dade, tanto quanto a reprodução de 
grandes momentos do grupo, como 
o famoso show em Wembley durante 
o Live Aid. Ao mesmo tempo, existe 
o desafio de traduzir na tela a identi-
dade de uma banda que não se define 
apenas por um gênero e que traz um 
talento como Freddie Mercury. Bohe-
mian Rhapsody, longa dirigido por Br-
yan Singer, tenta contar a história do 
cantor e da banda, explora bem o vi-
sual que marcou época, mas simplifica 
a complexidade de uma força como 
Mercury a um performer exótico, mas 
cheio de talento.

O roteiro escrito por Anthony 
McCarten mostra a união dos quatro 
membros do Queen e, com o passar 
dos anos, mostra as intrigas entre eles, 
a criação de sucessos como a música 
que dá título ao filme, «We Will Rock 
You” e “Love of My Life”. Os dramas 
pessoais de Mercury são o fio condu-
tor da história, que deixa muito claro 
desde o início a sexualidade do cantor, 
mas se furta de explorar o persona-
gem além daquela básica jornada do 
herói incompreendido. Perdido em 
Londres, Mercury é um talento escon-

Crítica Thiago Romariz 
Do Portal Omelete

Artigo

Não saberia dizer quando nasceu em mim a cons-
ciência sobre a discriminação da mulher escritora. Se é 
proposital ou acidental. Mas posso apontar dois ou três 
fatos que me alertaram para o fato de que ela existe.

Um foi a leitura do texto de Virginia Woolf “A room 
of One’s Own”, (1929) onde ela denuncia o tratamento 
discriminatório que sofreu, enquanto mulher/escritora, 
quando visitava uma prestigiosa universidade britânica, 
na qualidade de convidada para dar uma palestra sobre 
o tema “Women and fiction”. Muita coisa mudou desde 
então, graças aos esforços do movimento de mulheres 
dentro da academia e aposto que essa mesma universi-
dade ficaria muito feliz em contar hoje com a presença 
de Virginia entre seus ilustres visitantes. Seu texto tam-
bém incentivou muitas mulheres, em todo o mundo, a 
desafiar os limites que lhe eram, e ainda são impostos 
pelo nicho majoritariamente masculino do mundo das 
letras.

Num segundo momento de consciência, já como 
professora da UFPB, tive minha atenção despertada por 
duas antologias publicadas aqui na Paraíba. Uma delas é 
a Coletânea de Autores Paraibanos, (sem data mas ima-
gino que seja da década de 1980, quando o estado era 
governado pelo Dr Tarcisio de Miranda Burity, em cujo 
governo o livro foi publicado) editado pelos professores 
da UFPB Ângela Bezerra de Castro, Chico Viana, João 
Batista B. de Brito, João Trindade e Sérgio de Casto Pin-
to, este último coordenador da publicação. Na ocasião, 
causou-me espécie o fato de estarem listados 73 nomes 
de autores paraibanos, sendo que apenas dois são de es-
critoras: Lenilde Lima de Freitas e Valdélia Barros, não 
constando desta lista nem os nomes de Violeta Formiga 
nem o de Anayde Beiriz, nem o de Maria José Limeira, 
autoras já bastante conhecidas no meio intelectual pa-
raibano e, mesmo fora dos seus limites geográficos. 

Uma outra publicação, Antologia Literária da Paraí-
ba (1986), resultado de pesquisa desenvolvida no âm-
bito do curso de Letras, pelas pesquisadoras Lindalva 
Patrício de Morais, Maria de Fátima Almeida e Rivaldete 
Maria Oliveira da Silva, sob a coordenação da Dra Ide-
lette R. M. Fonseca dos Santos, publicada pela Academia 
Paraibana de Letras, não teve melhor sorte no quesito 
inclusão feminina: nesta antologia estão listados 53 au-
tores e abre espaço para apenas uma escritora: Maria 
José Limeira. 

Surgem as inevitáveis perguntas: porque? Será que 
não havia nenhuma outra escritora digna de figurar 
nessas antologias?

Será que todos os outros 52 são tão bons que ne-
nhum poderia ficar de fora e abrir espaço para uma es-
critora?

Que ideia poderia ter um jovem colegial ao folhear 
uma antologia dessas? Que esperança de publicar seus 
escritos poderia ter uma jovem que a encontrasse? Acho 
que ela poderia se sentir naturalmente excluída pelo seu 
gênero. 

Ou será que não havia mesmo mulheres escrevendo 
e publicando no planeta Paraíba?

Esta sintomática exclusão, que, na época, não era 
privilégio da pequenina Paraíba, chamou a atenção de 
escritoras, pesquisadoras, professoras, do redor do 
mundo e foram nascendo e se multiplicando, dentro das 
universidades, os grupos de pesquisa que se dedicavam 
a elencar, estudar, publicar os textos produzidos por 
mulheres de ontem e contemporâneas para incluí-las no 
cânone literário. No Nordeste surgiram grupos de pes-
quisa na UFPB, na UFPE, na UFRN, em diversas univer-
sidades de norte a sul do país e não houve mais como 
calar, omitir, excluir as vozes femininas. Aqui na UFPB, 
um grupo pioneiro de pesquisadoras organizou um se-
minário nacional voltado para a mulher e a literatura e 
para cá acorreram enxames de pesquisadoras, escrito-
ras, professoras, unidas pelo traço comum da sororida-
de, um dos requisitos básicos da militância feminista.

Desta forma, é com a maior alegria que saudamos 
o Suplemento Literário do Correio da Artes, que sempre 
teve suas páginas abertas para a colaboração feminina, 
sob a coordenação de seus muitos editores, a partir do 
poeta Sérgio de Castro Pinto, agora sob a supervisão do 
jornalista e escritor William Costa. William entregou 
ao também jornalista, poeta, escritor Linaldo Guedes 
a tarefa de organizar um caderno especial para o CA, 
que tenta responder à pergunta “Existe Literatura femi-
nina?” Foram convidadas a se pronunciar 9 escritoras 
atuando no cenário literário atual da Paraíba, algumas 
delas, como a escritora Maria Valéria Rezende, com im-
portante premiação de âmbito nacional. O resultado 
está aí nas bancas de jornal e vem preencher uma lacuna 
e incentivar novas escritoras a seguirem o exemplo de 
jovens como Amanda Vital, Cyelle Carmem, Letícia Pal-
meira, Anna Apolinário, Amanda Vital, Débora Gil Pan-
taleão e outras, que ousaram sair do anonimato e publi-
carem suas impressões sobre a vida, o amor, a morte e 
tantos outros temas que compõem o universo abarcado 
por elas. Além dessas há também as veteranas Maria Va-
léria Rezende, Fidélia Cassandra, Ana Adeleide Peixoto 
e Vitória Lima. Ana Adelaide, que já publica há muitos 
anos na imprensa escrita e na virtual, acaba de lançar 
uma publicação gêmea de crônicas, que a tem levado em 
peregrinação por vários recantos do Brasil, sendo Bra-
silia sua próxima parada. Não tem mais como ignorá-las, 
calá-las, colocá-las num obscuro lugar de amargura e 
esquecimento. Seu lugar é o mundo, o lugar que escolhe-
ram para viver e publicar. 

Só um senão: ou A União aumenta o preço de capa 
da sua edição de fim do mês, que encarta o Correio das 
Artes, ou melhora a sua distribuição, tornando-a mais 
democrática. É uma luta para quem não é assinante e 
recebe seu exemplar em casa, encontrar um exemplar do 
CA nas bancas de jornal. 

A verdade é que Sílvio Santos 
morreu em 1950

Escritoras

Diversão sem compromisso

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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dido que explode, briga com os amigos, 
busca o amor da sua vida e se redime 
no fim da história.

Ainda que a trajetória da banda 
não seja tão romântica, é compreensí-
vel a escolha por algo mais brando. As 
festas, as drogas, o sexo e os escândalos 
não cabem na proposta de Bohemian, 
que se esforça para mostrar quão 
importantes os outros três membros 
do Queen foram para o sucesso de 
Mercury. O problema do roteiro está 
em não buscar entender o que fez não 
só Freddie, mas Bryan, Roger e John 
serem tão diferentes e terem marcado 
a história. Como o foco é o vocalista, 
os defeitos do filme ficam ainda mais 
evidentes, pois, quando a música baixa, 
ele se torna uma figura excêntrica, de 
dentes avantajados mas com pouquís-
simo a dizer. A relação com os pais se 
resume à rejeição, algo que se bem ex-
plorado e além dos diálogos básicos de 
revolta adolescente traria uma noção 
de como o passado da família Balsara 
influenciou a vida de Farroukh (nome 
de batismo de Mercury).

A performance de Rami Malek 
segue o padrão do filme ao prestar 
homenagem sem o compromisso de 
buscar identidade.  Ele, assim 
como os outros três membros, evocam 
o visual de forma perfeita e até os tre-

jeitos físicos de cada um. Mas diferente 
de Joseph Mazzello, que faz um Deacon 
sutil, Malek aproveita todos os gestos 
que definiram Mercury para fazer a 
melhor imitação possível. Ao optar por 
dublar as performances (outra escolha 
compreensível, tendo em vista quão 
particular é a voz de Mercury), Malek 
foca no físico e peca na intensidade 
com que um show como o do Live Aid, 
por exemplo, necessitou. É uma ótima 
imitação, que evoca a figura de Freddie, 
mas não emociona a ponta de criar 
empatia com o personagem - algo mais 
atrelado ao roteiro do que o trabalho 
do ator, diga-se.

De toda forma, como já foi dito, 
é impossível não cantarolar ou batu-
car ao longo do filme. Os clássicos do 
Queen estão ali e para qualquer curioso 
é interessante ver os bastidores de 
um grupo tão icônico - ainda que eles 
sejam limpos, chapa branca e apenas 
tocam a superfície dos perigos de uma 
vida no estrelato. Por outro lado, para 
um longa que se presta a contar a histó-
ria de uma banda que desafiou o siste-
ma, quebrou paradigmas e incomodou 
tanta gente, Bohemian Rhapsody joga 
tão seguro que soa juvenil. É uma diver-
são sem compromisso e, assim como 
qualquer bom entretenimento, o Queen 
é muito mais que isso.

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona
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Além de ações educativas, a 
Paraíba também terá uma progra-
mação cultural nas escolas, durante 
o Novembro Negro, que é alusivo 
ao dia da Consciência Negra (20), 
no intuito, assim, de marcar a data 
de enfretamento ao racismo e pela 
igualdade racial. Nesse sentido, o 
cantor Adeildo Vieira e convidados 
se apresentarão com o show intitu-
lado Berimbaobab amanhã, a partir 
das 20h, no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural, na cidade de João 
Pessoa, numa parceria entre Fun-
dação Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc) e Secretaria da Mulher e 
da Diversidade Humana do Estado 
(Semdh). Na sequência, a próxima 
atração será o show da banda Flor 
de Pedra (PB), com participação de 
Ilessi (RJ), dentro do Projeto Camba-
da, na sexta (16), às 20h, no mesmo 
local. Já a tradicional Feirinha de 
Domingo, no Espaço Cultural, será 
no domingo (18), das 15h às 19h, 
dedicado ao transcurso da data, com 
gastronomia e venda de roupas e 
acessórios afros, quando as cantoras 
Cátia de França e Anelis Assumpção 
farão show às 20h, no Teatro de 
Arena do Espaço Cultural.

A programação cultural alusiva 
ao Novembro Negro prosseguirá 
com o Projeto Prima, que realizará 
concertos especiais no dia 19, no 
município de Conde, dentro do Qui-
lombo Ipiranga, e, no dia 21, às 20h, 
na Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira, na Funesc. E, também nesta 
mesma data, a Semdh e Funesc   rea-

Novembro Negro

Não é sempre, mas o mundo ainda produz gente 
como Dona Deinha (na pronúncia a primeira vogal é 
tônica e aberta). Quando a vida nos surpreende  apre-
sentando alguém que vai ocupar lugar de destaque 
naquele cantinho escondido do lado esquerdo do pei-
to precisamos comemorar. Escrever é meu modo de 
celebrar algumas descobertas em seus emaranhados 
de boas surpresas.  É por isso que estou aqui, e como 
se diz, rabiscando essas “mal traçadas linhas”. As ga-
ratujas impressas adiante são, antes de tudo, um prei-
to de gratidão. Mas quem é Deinha?

Deinha é parente dos parentes de “Dona Coro-
nel”, aquela senhora que comanda minha casa como 
que se tivesse nos ombros estrelas e dragonas, tal a 
autoridade com que distribui seus ordenamentos. Até 
Paxá, nosso cão, tem por ela sinistro respeito. Enfim, 
a rigor, eu e Deinha nem somos parentes, mas cultiva-
mos algumas  afinidades, nada mais.

É pequenina essa minha amiga: um metro e mais 
uns sessenta centímetros, se tanto. Mas o que move 
aquele corpo franzino, capaz de esbanjar energia é 
um motor sete ponto sete funcionando com tanta efi-
ciência que não me parece vá bater biela tão cedo. E 
coração dessa pequenina mulher? Sempre irradiando 
luz e transbordando generosidade. Reza a lenda que 
sogras representam aquela amarga tirania sobre a 
vida dos genros e das noras. Não é o caso de Deinha  
que trata o genro com afeição digna de se notar. Mais 
que isso, trata com  apreço o hipotético futuro genro 
do genro. Pode?

Inevitáveis algumas comparações. Eu, por exem-
plo, nasci  num dia consagrado ao santo paraguaio (ti-
nha que ser!) São Roque Gonzales, o 19 de novembro. 
Deinha escolheu não esse ou aquele outro santo para 
nascer num dia a ele dedicado; mas sim, o dia de todos 
eles. Simplesmente todos,o primeiro de novembro. 
Talvez seja isso que a faz ungida por toda essa corte 
celestial.

Riqueza d’alma como a dela, difícil de haver.  Fui 
descobrindo isso na medida em que freqüentava sua 
casa até entender que ela transformara sua modesta 
vivenda num local reservado às celebrações da vida. 
Isso mesmo; ali celebra-se a alegria de se fazer parte 
desse mundo tão desafiador. Festejam-se  aniversá-
rios, o Natal, a passagem de ano, a vitória desse ou da-
quele candidato, a derrota daquele outro. Até aquele 
sete a um contra a Alemanha terminou em churrasco.

Nessas celebrações, a mesa é farta e a geladeira 
não faz por menos. É quando Deinha conta com a fi-
lha para espetaculosas manobras no fogão, mas ela 
fica ali só no comando, no palpite. O  que virá depois 
à mesa é sempre plural. Nada no singular. O cardápio 
vai do regional ao requinte. À mesa podem estar uma 
bacalhoada e a sertaneja buchada de bode desafiando 
estômagos e paladares. Camarão alho e óleo ou o ar-
rumadinho, feijoada ou rubacão, lasanha ou a tripinha 
frita. Por aí vai. Difícil é escolher. Quem quiser cuidar 
da silhueta que vá a um SPA, não à casa de Deinha. 
Para os que preferirem se lamentar da vida, do resul-
tado das eleições, das crises financeiras, de amores 
perdidos, há lugares mais apropriados

Nem sempre posso, mas eventualmente gosto de 
estar por lá. Deinha me trata com incomum cortesia. 
Nesses encontros gastronômicos, quando minha “co-
ronel” começa a abrir o baú de restrições, e parte para 
sua catilinária:  “já chega de cerveja, cuidado com o 
colesterol , está na hora de parar, etc, etc, etc..”. Dei-
nha vem em meu socorro comunicando que sempre 
haverá uma rede confortável ou uma cama macia à 
minha inteira disposição e me autoriza  “enfiar o pé 
na jaca”.

Fica aqui esse registro e a constatação de que 
riquezas há e de várias espécies. Mas não há fortuna 
ou patrimônio que se igualem ao tesouro que Deinha 
guarda no fundo do peito. Nunca vi gente mais rica do 
que essa estimada anfitriã. Nem verei.       

Dona Deinha

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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 Programação cultural marcará
 mês com diversos shows na PB

Destaque

Duas peças são atrações 
de hoje em Festival em JP

Os espetáculos - ambos da Paraíba - intitulados 
Guara-Mamo, da Cia Mutuca de Circo e Teatro, e Zé 
Lins - O Pássaro Poeta, do Grupo de Teatro Engenho 
Imaginário, são, respectivamente a partir das 19h20 e 
20h30, as atrações de hoje da programação da 6ª edi-
ção do Festival de Teatro de Mangabeira, que aconte-
ce no Teatro Lima Penante, localizado na Avenida João 
Machado, no Centro da cidade de João Pessoa. A entra-
da é gratuita para o público. O evento, aberto na última 
terça-feira, prosseguirá até este sábado (17) e é realiza-
do, de forma independente, pela Cia  de  Teatro  Soluar, 
fundada na capital paraibana há 11 anos.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

lizaará o evento Mulheres Negras na 
Música, com participações de Cátia 
de França e Kaline Lima.

No dia da Consciência Negra, o 
evento será concentrado no Pon-
to de Cem Réis. Durante todo dia, 
o Governo promove uma feira de 
serviços com oficinas, espaço para 
denúncias e atendimento de saúde, 
em uma ação da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Humano 
e outras secretarias e entidades do 
movimento social. E, às 20h, será 
apresentado o espetáculo intitulado 
Auto dos Orixás, do Ateliê Multicul-
tural Elioenai Gomes.

“O Novembro Negro reflete 
exatamente nossos tempos atuais 
de resistência. Escolhemos uma 
programação cultural e educati-

va para chegar junto do público 
estudantil com reflexões críticas”, 
afirmou a secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana da Paraí-
ba, Gilberta Soares. Já nas escolas 
e instituições, ela informou que 
as atividades serão pedagógicas 
e abordarão o enfrentamento ao 
racismo, autoestima e identidade 
de crianças e jovens negras. Haverá 
atividades nas escolas estaduais Ci-
dadãs e na Legião da Boa Vontade. 
Para quilombolas, ao Procase e a 
Semdh farão o intercâmbio quilom-
bola, no município de Camalaú, de 
30 a 2 de dezembro. “Vamos trocar 
experiências e apoiar as comuni-
dades que estão no processo de 
certificação das terras quilombo-
las”, disse a gestora.

Cantora e compositora Cátia de França é uma das atrações do evento e se apresentará no domingo 

Foto: Eric Gomes

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser 
verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habit-
antes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido 
a acabar com a festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar 
tudo o que está relacionado ao Natal. TAMBIÁ 5 DUB: 15:15 - 18:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 17:00 - 20:30. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 
- 15:15. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00 (exceto segunda) - 16:15 (ex-
ceto segunda) - 18:30 (exceto segunda). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 
- 16:30. MANAÍRA 6 DUB: 14:00 - 16:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 
(somente sábado e domingo) -                15:30 - 17:30 - 19:30.
 
OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação 
/ Guerra. Duração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas 
americanos é lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. 
Mas, quando se aproximam do alvo, percebem que não é só uma sim-
ples operação militar e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está 
ocupado por nazistas.  TAMBIÁ 3 DUB: 16:40 - 20:50. MANGABEIRA 1 
DUB: 17:30 - 20:00 (exceto terça). MANGABEIRA 4 DUB: 20:45 (exceto 
segunda). MANAÍRA 5 LEG: 18:30 - 21:00. MANAÍRA 7 DUB: 21:30.
 
MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE 
ARANHA – (EUA 2018) Suspense / Drama.Duração: 117 
minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. Graças às matérias escritas 
por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para a revista Millennium, 
Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como uma espécie de 
anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. Apesar da 
fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e levan-
do uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador 
chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal 
bélico. Balder criou o programa para o governo dos Estados Uni-
dos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. 
Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência de Segu-
rança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os Aranhas, 
também estivesse interessado nele. TAMBIÁ 2 DUB: 14:20 - 16:30 
- 18:40 - 20:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:10 - 19:10. MANAÍRA 4 LEG: 
16:40          - 21:40.
 
CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – 
(BRASIL 2017) Biografia / Drama. Sinopse: A história de José Abe-
lardo Barbosa (Stepan Nercessian) é narrada desde a época de sua 
juventude, quando fazia faculdade de medicina e larga tudo para 
se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, acom-
panhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 -  20:40.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRIND-
EWALD – TAMBIÁ 1 DUB: 20:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 1 
3D DUB: 20:00 (somente terça e quarta) - 22:45 (somente quarta). 
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00 (somente quarta) - 23:45 (somente 
quarta). MANAÍRA 9 XE LEG: 20:00 (somente terça e quarta) -  22:45 
(somente quarta). MANAÍRA 10 XE LEG: 20:00 (somente quarta) 
-22:45 (somente quarta).         
 
BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia 
/ Drama. Duração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extrava-
gante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar 
o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada 
vez mais complicadas. TAMBIÁ 4 DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 
5 DUB: 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21:00 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 XE LEG: 14:30 - 17:15 - 20:00 (exceto terça e quarta). 
MANAÍRA 11 LEG: 15:30 - 18:15 - 21:15.   
 
O QUEBRA NOZES E OS QUATRO RE-
INOS – (EUA 2018) Fantasia / Família. Duração: 100 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem 
esperta e independente, perde a única chave mágica capaz de abrir 
um presente de valor incalculável dado por seu padrinho (Morgan 
Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então iniciar 
uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino das 
Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. TAMBIÁ 1 DUB: 
14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40 (08/11 a 12/11). TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 
- 16:40 - 18:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 
16:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) -  15:15 
- 17:30. MANAÍRA 1 LEG: 19:45.
 
O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um 
vigilante mascarado surge para atacar a impunidade que permite que 
políticos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e 
do trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:45 (exceto segunda e terça)             - 17:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 8: 18:15 - 20:45.
 
JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) 
Comédia / Espionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova 
aventura, Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do 
serviço secreto quando um ataque cibernético revela as identidades 

de todos os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à 
ativa com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar os 
desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um sucesso. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:35 - 18:50. MANAÍRA 6 LEG: 18:00 - 20:00.
 
HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Du-
ração: 109 minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado 
do ataque de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela úl-
tima vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. TAMBIÁ 3 DUB: 14:35 - 18:45. MANGABEIRA 3 
DUB: 19:45 (exceto segunda e terça) - 22:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:20 - 20:10. 
MANAÍRA 2 LEG: 17:45 - 22:30.
 
TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) 
Comédia / Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop 
masculina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo 
o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do 
grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu 
(Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus 
pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 2: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 8: 14:15 - 16:15.
 
VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cien-
tista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. 
Quando ele acaba entrando em contato com um simbionte alienígena, 
Eddie se torna Venom, uma máquina de matar incontrolável, que nem 
ele pode conter. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 1 
LEG: 22:00.
 
A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMAR-
CA 2018) Drama / Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação 
indicativa: 18 anos. Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na 
estrada, o arquiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento 
provoca um prazer inesperado no personagem, que passa a assassi-
nar dezenas de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso 
das autoridades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não 
encontra dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de 
todos e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tar-
de, ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. MANAÍRA 10: 14:00   
- 19:45 (exceto quarta).
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Ambos os trabalhos do paraibano, falecido em agosto, estão na mostra Dialética, aberta até próximo dia 25     

Duas obras do saudo-
so artista plástico parai-
bano Antonio Dias (1944 - 
2018) foram selecionadas 
para integrarem a exposi-
ção Dialética, cuja curado-
ria é de Heitor Reis e está 
aberta no studio OM.art, 
no Jockey Club do Rio de 
Janeiro, até o dia 25 deste 
mês de novembro. A cole-
tiva reúne peças de 15 dos 
maiores artistas brasilei-
ros que fazem parte do 
acervo da BGA - Brazil 
Golden Art, uma das mais 
completas coleções de arte 
contemporânea do país e 
oferece um recorte plural, 
um panorama da produ-
ção brasileira. A visitação é 
gratuita e pode ser feita de 
quarta a sábado, das 11h 
às 20h, e, nos domingos, 
das 12h às 18h.

Uma das obras do ar-
tista Antonio Dias não tem 
título, mede 180 x 300cm 
e foi produzida, em 2010, 
em acrílica, óxido de ferro, 
folha de ouro e cobre sobre 
tela. A outra é denominada 
Manivelas, cujas dimen-
sões são 90 x 120cm e é 
acrílica sobre tela, também 
criada naquele mesmo ano.

Além do paraibano 
Antonio Dias - que faleceu 
no dia 1 de agosto de 2018, 
aos 74 anos de idade, no 
Rio de Janeiro -, a coletiva 
reúne obras dos seguintes 
artistas:  Amílcar de Cas-
tro, Antonio Manuel, Ar-
tur Lescher, Almandrade, 
Barrão, Emmanuel Nassar, 
Ernesto Neto, Henrique 
Oliveira, Janaina Tscha-
pe, Lygia Clark, Lucia La-
guna, Nuno Ramos, Oskar 
Metsavaht e Waltércio Cal-
das.

“A complexidade que 

Duas obras de Antonio Dias são 
selecionadas para coletiva no RJ  

Editoração: Maradona

se reflete principalmente 
na estética das obras é a 
base da arte contemporâ-

nea e perpassa os tempos. 
Esse recorte revela a poé-
tica e o lirismo presentes 
em todas as composições, 
desde os concretos até os 
contemporâneos atuais, 
além de uma forte influên-
cia barroca, ainda que este-
ja muitas vezes apenas no 
inconsciente dos artistas”, 
disse o curador Heitor Reis, 
ao se referir à exposição 
que está aberta no studio 
OM.art, localizado no clus-
ter de arte do Jockey Club 
do Rio, no bairro do Jardim 
Botânico.

Véspera de feriado

Hoje é dia do show O Super Encontro na Domus Hall 
Hoje, que é a véspera 

do feriado da Proclamação 
da República do Brasil, a 
dupla Zezé di Camargo & 
Luciano e a banda Raça Ne-
gra comandam o show in-
titulado O Super Encontro, 
que acontece na Domus 
Hall, localizado na cidade 
de João Pessoa. Os artistas 
oferecerão ao público um 
repertório formado pelos 
grandes sucessos dos mais 
de 30 anos de carreira. Os 
ingressos estão à venda na 
bilheteria da Domus Hall 

e no site Ingresso Rápi-
do (www.ingressorapido.
com.br).

 Zezé di Camargo & 
Luciano e Raça Negra de-
vem animar os fãs cantan-
do juntos as músicas ‘Me 
Leva Junto Com Você’ e 
‘Dou a Vida Por um Beijo’, 
que gravaram para o pro-
jeto ‘Raça Negra e Amigos 
II’, em 2017. Além disso, 
as bandas apresentarão 
outros clássicos que mar-
caram as suas trajetórias, 
bem como novos sucessos.

SERVIÇO 
n Show: O Super Encontro
n Artistas: Zezé di Camargo & Luciano e banda Raça 
Negra   
n Data: Hoje
n Local: Domus Hall, em João Pessoa
n Ingressos: Arena: R$ 100 (inteira) / R$ 50 (meia)
n Promocional Amigo Domus: R$ 60
n Camarote Frontstage: R$ 180 (inteira) / R$ 90(meia)
n Promocional Amigo Domus: R$ 100 
n Mesa (4 pessoas): R$ 800
n Pontos de venda: Bilheteria Domus Hall e Ingresso 
Rápido: (www.ingressorapido.com.br)
n Classificação: 14 anos (acompanhado dos pais, 
comprovando parentesco por meio de documento)

Obras refletem 
complexidade 

principalmente na 
estética, o que é a base 
da arte contemporânea 
e perpassa os tempos e 

revela poética e o 
lirismo

A dupla sertaneja Zezé di Camargo e Luciano será uma das atrações do show e apresentará novas músicas e os sucessos que marcaram a sua carreira

Natural de Campina 
Grande, Antonio Dias 

(acima) morreu aos 74 
anos, no Rio de Janeiro, 

onde estava radicado. Ao 
lado, uma das obras, que 
não tem título, escolhidas 

para a exposição no 
Jockey Club do Rio 

Fotos: Divulgação

Edição: Guilherme Cabral
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Trabalho continuará 
Após afirmar que o pasta do Trabalho seria extinta, o 
presidente eleito Jair Bolsonaro recuou e disse que ela será 
mantida com status de ministério. Página 14.
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De acordo com Waldson Souza, o orçamento para o ano de 2019 prevê receita de R$ 11,8 bi, valor 7,64% maior que o de 2018

Secretário apresenta LOA 
2019 a deputados estaduais

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) realizou, 
ontem,  (13), uma audiência 
pública para debater o Proje-
to de Lei Orçamentária Anual 
2019 (LOA 2019), de autoria 
do Governo do Estado, que 
estima a receita e fixa as des-
pesas para o próximo ano. A 
audiência foi presidida pelo 
presidente da Comissão de 
Acompanhamento e Controle 
da Execução Orçamentária, 
deputado Edmilson Soares 
(PSB), e contou com a presen-
ça do secretário de Estado do 
Planejamento, Orçamento e 
Gestão, Waldson Souza.

De acordo com o secre-
tário Waldson Souza, o orça-
mento para o ano de 2019 
prevê receita de R$ 11,8 bi-
lhões, valor que representa 
um acréscimo de 7,64% em 
relação ao ano de 2018. “Nós 
temos uma estabilidade gran-
de no governo na previsão de 
receita do próximo ano. Ape-
sar disso, a projeção de receita 
está muito próxima da estima-
da para 2018 e não tem uma 
previsão de incrementos dife-
renciados. O Estado tem muito 
‘pé no chão’ para manter equi-
líbrio fiscal”, explicou.

Waldson esclareceu que, 
diante do cenário financeiro 
previsto para o próximo ano, o 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Estado terá desafios que busca-
rá superar visando, principal-
mente, o bem-estar do servidor. 
“O Estado vem saindo de um 
cenário bastante difícil, no que 
se refere ao aumento da despe-
sa com pessoal inativo, exata-
mente porque há uma grande 
quantidade de pessoas que são 
servidores públicos estaduais 

que estão nessa fase, no magis-
tério, na polícia, na defensoria, 
em todos os lugares e é preciso 
fazer nos próximos quatro anos 
uma política de valorização do 
servidor em formação e tam-
bém em ingresso”, argumentou. 
O secretário também defendeu 
que nos âmbitos municipal, es-
tadual e federal seja atribuída 

aos servidores a regra da meri-
tocracia, assim como o compro-
metimento do servidor através 
de metas.

O deputado Raniery Pau-
lino (MDB) considerou impor-
tante que o Governo do Esta-
do possa contribuir através 
de orientações aos deputados 
no que diz respeito ao direcio-

namento das emendas parla-
mentares. “O próprio gover-
no poderia nos orientar para 
que as nossas emendas sejam 
aproveitadas dentro também 
do que é possível de cumprir a 
partir da orientação do gover-
no. A gente poderia estabelecer 
um diálogo nesse sentido, onde 
as emendas possam ser pagas”, 

ponderou o deputado.
A audiência contou com 

presença dos parlamentares 
Anísio Maia, Bruno Cunha 
Lima, Daniella Ribeiro, Estela 
Bezerra, Janduhy Carneiro, Jeo-
vá Campos, João Gonçalves, Ju-
taí Meneses, Lindolfo Pires, Re-
nato Gadelha e Tovar Correia 
Lima. Também compareceram 
à audiência o representante 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, Marcial Cruz, a defenso-
ra pública-geral do Estado da 
Paraíba, Madalena Abrantes, o 
representante da Universidade 
Estadual da Paraíba, professor 
Luciano Albino, o represen-
tante do Ministério Público da 
Paraíba, Leonardo Coutinho, 
além de representantes da so-
ciedade civil organizada.

 Cronograma
O prazo para apresenta-

ção de emendas à LOA segue 
aberto até o dia 16 de novem-
bro. A apreciação do parecer 
definitivo, segundo cronogra-
ma, deverá acontecer entre os 
dias 19 de novembro e 10 de 
dezembro. Após a publicação 
do deste parecer, prevista para 
o dia 11 de dezembro, estará 
aberto prazo de inclusão da Lei 
Orçamentária Anual – 2019 na 
Ordem do Dia, concluindo o 
processo com sua votação.

Durante audiência pública realizada pela Comissão de Acompanhamento e Controle da Execução Orçamentária, secretário disse que cenário é de desafio

Foto: Divulgação/ALPB

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) propôs 
uma ação de interdição que 
visa declarar a incapacidade 
civil do prefeito de São João 
do Cariri, Cosme Gonçalves 
de Farias. O promotor escla-
receu que o tipo de proces-
so não é comum no âmbito 
do MP, mas que a medida 
tornou-se necessária para 
preservar o bem público e 
o interesse coletivo. A ação 
é decorrente da Notícia de 
Fato Nº 054.2018.000068, 
cadastrada no último dia 5 
de julho, após representação 
de uma pessoa da comuni-
dade (nome em sigilo) in-
formando que o gestor dava 
sinais de esquecimento. 

O titular da Promoto-
ria Cumulativa de São João 
do Cariri, José Bezerra Di-
niz, autor da ação, ouviu o 
prefeito no dia 12 de julho 
e, apesar de não adiantar 
os detalhes do depoimen-
to e de não ser autoridade 
médica para atestar as con-
dições de saúde do gestor, 
notou uma certa dificuldade 
do prefeito em responder a 
perguntas simples sobre o 
seu cotidiano e sobre a fa-
mília. Durante a audiência, 
o gestor se atrapalhou, por 
exemplo, em relação ao nú-
mero de filhos (disse que 
tinha três homens) e, após 
retificar a resposta (dizendo 
ter um filho e uma filha), re-
conheceu que sua memória 
andava oscilante, mas que 
não estava doente, apenas 
abalado com a morte da 

mãe, há mais de dois meses.
Depois de ouvir o ges-

tor e outras pessoas, entre 
elas vereadores da cidade, 
e juntar documentos sobre 
o caso, o promotor deu um 
prazo para que o prefeito se 
submetesse a um  acompa-
nhamento médico e que o 
profissional da área médi-
ca remetesse ao Ministério 
Público uma declaração so-
bre a saúde do prefeito. De 
acordo com José Bezerra, os 
exames encaminhados não 
foram conclusivos e não lhe 
convenceram da perfeita 
sanidade mental do gestor.

Para esclarecer quais-
quer dúvidas sobre a saúde 
do prefeito e pensando no 
bem público, o promotor 
recomendou, no dia 13 de 
setembro, que o prefeito 
se afastasse do cargo para 
tratamento médico, e que a 
família, mais especificamen-
te a esposa, solicitasse sua 
interdição. Como as medi-
das não foram tomadas, o 
representante do Ministério 
Público entrou com uma 
ação de interdição, cujo ex-
trato foi publicada no Diário 
Oficial Eletrônico do MP no 
último dia 1º. Cabe agora 
à Justiça, determinar uma 
perícia médica e, com base 
nela, determinar o afasta-
mento definitivo do gestor. 

A ação de interdição foi 
registrada no Tribunal de 
Justiça sob o nº 0800243-
34.2018.815.034.1e deve 
correr em segredo de Jus-
tiça.

MP pede interdição 
de prefeito do Cariri

Justiça Eleitoral

Fred Coutinho é empossado como 
membro substituto no TRE-PB

O presidente da Corte 
Eleitoral, desembargador 
Carlos Martins Beltrão Filho, 
deu posse na tarde de ontem, 
(13), ao desembargador Fre-
derico Martinho da Nóbre-
ga Coutinho como membro 
substituto do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB). Fred foi escolhido 
pelo pleno do egrégio Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), em sessão realizada 
no último dia (31) em de-
corrência da assunção do 
Desembargador José Ricar-
do Porto ao cargo de mem-
bro efetivo deste tribunal.

A solenidade aconteceu 
no gabinete da presidência do 

Novo vice-presidente e corregedor regional 
O desembargador José Ricar-

do Porto foi empossado na tarde 
dessa segunda-feira (12) no cargo 
de vice-presidente e corregedor 
regional eleitoral. A solenidade 
aconteceu na sala de sessões do 
Tribunal Regional Eleitoral da Pa-
raíba, na presença dos membros 
da Corte Eleitoral, desembarga-
dores, advogados, parlamentares, 
familiares e servidores. 

O presidente do TRE-PB, de-
sembargador Carlos Martins Bel-
trão Filho, conduziu a sessão. 
Os juízes membros, Micheline de 
Oliveira Dantas Jatobá, e Antônio 
Carneiro de Paiva Júnior acom-

panharam o desembargador José 
Ricardo Porto à assinatura do ter-
mo de posse. 

Abrindo os discursos, o pre-
sidente deu as boas-vindas ao 
desembargador Porto em nome 
da Corte Eleitoral. Ele citou o salmo 
126 da Bíblia e destacou a carreira 
profissional do empossado. 

“A chegada de Vossa Excelên-
cia a esta Casa propiciará a todos 
nós, seus pares e servidores, para 
além de um juiz sério, probo, equi-
librado e independente, a certeza 
de que a perspicácia e o raciocínio 
rápido, com a compreensão e 
resolução dos termos abordados, 

norteadores de sua carreira na 
magistratura, marcarão sua pro-
missora passagem como membro 
efetivo dessa Corte”, ressaltou. 

 Na sequência discursaram o 
procurador Regional Eleitoral, Vic-
tor Carvalho Veggi, em nome do 
Ministério Público Eleitoral e o ad-
vogado Ricardo José Porto, filho do 
desembargador Ricardo Porto, que 
falou em nome da OAB Seccional 
Paraíba, direcionando seu discurso 
para o “condão afetuoso” que tem 
com o pai, relevando a atuação 
jurídica do empossado, relatando, 
ao final, “estar transbordando de 
alegria” pela ocasião. 

TRE-PB, situado na Avenida 
Princesa Isabel, 201, Tambiá.

Perfil
O desembargador Fre-

derico Coutinho é natural de 

João Pessoa/PB. Graduou-se 
em Direito, no ano de 1991, 
pela Universidade Federal 
da Paraíba. No ano de 1994, 
ingressou no Ministério Pú-
blico Estadual, como promo-

tor de Justiça, onde exerceu 
o cargo nas comarcas de São 
João do Cariri, Santana dos 
Garrotes, Itaporanga, Pian-
có, Coremas, Serra Branca, 
Bayeux e Santa Rita. Ainda, 
no MP, exerceu importan-
tes funções, destacando-se 
dentre elas, a de secretário-
geral; membro do comitê 
de informática e diretor do 
Centro de Estudos e Aperfei-
çoamento Funcional; tendo 
participado de congressos, 
encontros e seminários e 
de proferir inúmeras pa-
lestras; também exerceu o 
cargo de membro substituto 
da Corte Eleitoral no biênio 
2015/2017.

Fred foi escolhido 
pelo pleno do 
egrégio Tribunal de 
Justiça da Paraíba 
(TJPB)

Foto: Divulgação/TRE-PB
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Presidente eleito garantiu que a pasta não será transformada em secretaria, mas diz que ainda não sabe “como vai ser”

Bolsonaro manterá Trabalho 
com o status de ministério
Da Agência Brasil

O presidente eleito Jair 
Bolsonaro disse ontem que 
a pasta do Trabalho será 
mantida com o status de mi-
nistério. A afirmação ocorre 
depois de ele ter anunciado 
que a pasta seria extinta. “Vai 
continuar com o status de 
ministério, não vai ser secre-
taria”, disse o presidente elei-
to depois de visitar o Supe-
rior Tribunal Militar (STM).

Mais cedo durante visi-
ta ao Tribunal Superior do 
Trabalho (TST), Bolsonaro 
afirmou que a estrutura do 
ministério será absorvida 
por outra pasta, mas não in-
dicou qual.

“Eu não sei como vai ser, 
está tudo com Onyx Lorenzo-
ni (ministro extraordinário da 
transição) e mais algumas pes-
soas que trabalham nessa área, 
e temos tempo para definir”, 
disse o presidente eleito. “A 
princípio, é o enxugamento do 
ministério, ninguém está me-
nosprezando o Ministério do 
Trabalho, está apenas sendo 
absorvido por outra pasta.”

Bolsonaro negou que o 
Ministério do Trabalho será 
agregado à Indústria, Comér-
cio Exterior e Serviços (MDIC) 
no futuro Ministério da Econo-
mia. “Indústria e Comércio está 
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lá no superministério do Paulo 
Guedes, botar mais o Trabalho 
lá acho que fica muito pesado”.

O presidente eleito dei-
xou o STF e seguiu de heli-
cóptero até o Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB), em 

Brasília, onde está a equipe 
de transição para o novo go-
verno. De acordo com asses-
sores, ele ficou apenas alguns 
minutos no local e foi para 
o apartamento funcional na 
Asa Norte.

Meio Ambiente 
Bolsonaro disse ontem 

que os nomes para os minis-
térios do Meio Ambiente e de 
Relações Exteriores estão “ma-
duros”. Ele não informou quais 
são os cotados nem os perfis, 

disse apenas o que espera de 
cada um. Segundo Bolsonaro, 
até o final deste mês fecha sua 
equipe ministerial. Também 
ressaltou que o Ensino Supe-
rior será mantido no Ministério 
da Educação.

Questionado sobre alguns 
nomes postos, como o do advo-
gado Gustavo Bebianno para a 
Secretaria-Geral da Presidên-
cia, ele foi taxativo: “O que não 
foi anunciado, não foi fechado”.

No caso do Meio Ambien-
te, o presidente eleito afirmou 
que há duas alternativas em 
análise e que devem atuar para 
destravar “as licenças ambien-
tais têm atrapalhado muito a 
questão no Brasil”. Para o pre-
sidente eleito, não há prefe-
rência sobre o sexo do futuro 
chanceler, mas reconheceu que 
será um diplomata de carreira.

Bolsonaro elogiou o de-
putado federal Luiz Henirque 
Mandetta (DEM-MS), mas não 
o confirmou para Saúde. “Ele é 
muito bem quisto por grande 
parte dos médicos do Brasil, 
deixou um rastro de bons ser-
viços no Mato Grosso do Sul.”

Questionado sobre o Mi-
nistério de Minas e Energia, 
Bolsonaro afirmou que é pre-
ciso “agregar valor ao que pro-
duzimos” e buscar parcerias. 
“Fazer parceria com quem qui-
ser fazer conosco, não pode-
mos ser apenas um fornecedor 
de commodities.”

Segundo ele, o futuro mi-
nistro de Ciência e Tecnologia, 
Marcos Pontes, terá pela frente 
o desafio de incentivar e esti-
mular pesquisas.

O presidente eleito Jair Bolsonaro não disse como funcionará o Ministério do Trabalho e negou que ele será agregado ao futuro Ministério da Economia

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Futura ministra fiscalizará 
verbas repassadas a ONGs

O presidente eleito Jair 
Bolsonaro confirmou on-
tem que pode participar do 
encontro de governadores, 
organizado para esta quar-
ta-feira, em Brasília, do qual 
18 dos 27 confirmaram pre-
sença. Segundo ele, a orga-
nização foi do governador 
eleito de São Paulo, João 
Doria (PSDB). “Mas nós não 
vamos decepcionar os go-
vernadores.”

Segundo Bol sonaro , 
os governadores vão pedir 
mais recursos para os es-
tados, o que no momento 
não é possível. “O que eles 
querem, eu também que-
ro: dinheiro. O Orçamento 
da União está complicado”, 
afirmou o presidente eleito. 
“Está a cargo da equipe do 

Paulo Guedes [futuro mini-
nistro da Economia], o que 
for possível, vamos fazer de 
renegociação das dívidas.”

Congresso
Bolsonaro disse ainda que 

amanhã, além de tomar um 
café com o presidente da Câ-
mara, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
candidato à reeleição ao 
cargo, também pretende ir 
ao plenário, uma vez que 
foi deputado federal por 
28 anos. “Quero entrar no 
plenário e apertar a mão 
dos meus amigos, e dar um 
abraço neles.”

Depois de reconhecer 
que há dificuldades na apro-
vação da reforma da Previ-
dência, Bolsonaro tem ainda 
alguns projetos de interesse 

do seu governo que espera 
ver aprovados no Congresso 
Nacional, como o que garan-
te independência ao Banco 
Central.

O presidente eleito avi-
sou que retornará a Brasília 
na próxima semana. Ele dis-
se que pretende conhecer 
a Granja do Torto, uma das 
residências oficiais da Pre-
sidência da República, que 
foi oferecida para ele neste 
período de transição.

Questionado se, em Bra-
sília, ele terá dificuldades 
de sacar dinheiro no caixa 
eletrônico, como fez nos úl-
timos dias no Rio de Janeiro, 
Bolsonaro reagiu com bom 
humor. “Fui tirar dinheiro 
para mim. Eu sempre tive de 
tirar dinheiro no caixa”.

Após mais uma reunião 
de trabalho com o presi-
dente eleito Jair Bolsonaro, 
na manhã de ontem, a futu-
ra ministra da Agricultura, 
deputada federal Tereza 
Cristina (DEM-MS), questio-
nou o resultado de projetos 
coordenados por organiza-
ções não-governamentais 
(ONGs) com uso de dinhei-
ro público. Em geral, são 
recursos provenientes da 
arrecadação de multas por 
crimes ambientais. Ela con-
cedeu entrevista coletiva na 
sede da Frente Parlamentar 
da Agropecuária (FPA), em 
Brasília, na qual também 
comentou a reestruturação 
que fará no ministério.

“Se tem dinheiro, e é 
dinheiro público, a gente 
precisa saber se tem resul-
tado”, afirmou a deputada, 
que disse ter ficado “espan-
tada” com as cifras do setor. 
“Eu sabia que era grandio-
so, mas não tão grande. Te-
mos mais ou menos R$ 15,3 
bilhões em multas em cima 
do setor agropecuário. Um 
percentual desses recursos 
vai para essas ONGs, mas 
vai para quê, para melho-
rar o quê, qual a utilidade 
desses projetos, eles vão 
mesmo para recuperação?”, 
questionou. 

Falta de resposta
Segundo ela, uma das 

principais queixas do setor 
produtivo do agronegócio é 
a falta de resposta nos pro-

cessos de licenciamento am-
biental. Na opinião da depu-
tada, esses procedimentos 
têm tido análises subjetivas 
e se prolongam por prazos 
indefinidos. 

“Vai um fiscal fala uma 
coisa, depois de dois meses, 
vai outro fiscal e fala outra. 
Temos que ter clareza das 
licenças, a fiscalização tem 
que ser menos subjetiva. A 
outra coisa é a data. Se você 
pede uma licença, depen-
dendo do grau de comple-
xidade desses projetos, você 
tem que ter 30, 60, 90 dias, 
o tempo necessário para 
que o empreendimento seja 
estudado, que dê garantias 
e segurança a quem vai em-
preender e ao meio ambien-
te, mas não pode ficar lá dois 
anos”, criticou. 

A futura ministra disse 
que pretende conversar em 
breve com o presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia, para 
tentar avançar na tramita-
ção do projeto de lei que 
cria uma nova lei geral de 
licenciamento ambiental no 
país (PL 3.729/04). A medi-
da, uma das mais polêmicas 
em tramitação na Casa, visa 
a simplificar procedimentos 
para a concessão de licenças 
e reduzir prazo para que os 
órgãos ambientais decidam 
sobre projetos e empreen-
dimentos agrícolas e de in-
fraestrutura.

PL dos agrotóxicos
Defensora do Projeto 

de Lei 6.299/02, que flexi-
biliza as regras de utilização 
de agrotóxicos no país, co-

nhecido como PL do Veneno, 
Tereza Cristina afirmou que 
a votação da matéria caberá 
ao Congresso Nacional, mas 
classificou a iniciativa como 
uma modernização para o 
setor.

“O Legislativo é que 
vai votar o que ele acha que 
deve ser votado. Sei que, 
sem agrotóxico, não vai se 
produzir em escala nesse 
país. Hoje, na nossa agri-
cultura tropical, é impossí-
vel. (...) Se a gente não fizer 
a nova lei, não vão entrar 
os novos [defensivos agrí-
colas]. Essa é a diferença, 
nós precisamos de uma lei, 
para que a fila [de aprova-
ção] ande e esses produtos 
novos cheguem aqui”, argu-
mentou. 

O PL foi aprovado em 
junho por uma comissão 
especial presidida pela 
própria Tereza Cristina na 
Câmara e ainda precisa 
passar pelo plenário. O re-
latório prevê que pesticidas 
possam ser liberados pelo 
Ministério da Agricultura, 
mesmo se órgãos regula-
dores, como Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Re-
nováveis (Ibama) e Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa), não tiverem 
concluído suas análises. 
Nesse caso, os produtos 
receberão um registro tem-
porário, desde que tenham 
especificações idênticas 
em pelo menos três dos 37 
países da Organização para 
Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE).

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

General Azevedo vai para a Defesa

Reunião com governadores em Brasília

O presidente eleito, Jair Bolso-
naro, anunciou ontem, por meio das 
redes sociais, o nome do general de 
Exército Fernando Azevedo e Silva 
para o cargo de ministro da Defesa. 
A pasta seria ocupada inicialmente 
pelo general Augusto Heleno.

Há uma semana, no entanto, 
Bolsonaro confirmou o nome de 
Augusto Heleno para o Gabinete 
de Segurança Institucional.  Aze-
vedo e Silva foi chefe do Estado 
Maior do Exército e comandante 
da Brigada Paraquedista antes de 
ir para a reserva. 

Atualmente, o general é as-
sessor especial no gabinete da 
presidência do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Natural do Rio de 
Janeiro, Azevedo e Silva foi decla-
rado aspirante a oficial da Arma 

de Infantaria, em 14 de dezembro 
de 1976. Foi comandante da Bri-
gada de Infantaria Paraquedista 
(de 2007 a 2009); comandante do 
Centro de Capacitação Física do 
Exército (2009 a 2011); diretor do 
Departamento de Desporto Militar 
e presidente da Comissão Despor-
tiva Militar do Brasil do Ministério 
da Defesa (2012). Foi presidente 
da Autoridade Olímpica (de 2013 
a 2015) e comandante militar do 
Leste, no Rio de Janeiro, em 2016. 
Integrou, como atleta, as equipes 
das Forças Armadas de Voleibol 
e de Paraquedismo. Disputou os 
campeonatos Brasileiro (infantil e 
juvenil), os Jogos Estudantis Brasi-
leiros (JEBs), o Mundial Militar do 
Conselho Internacional do Despor-
to Militar, entre outros.
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Em menos de 24 horas, sete palestinos morreram em ataques israelenses, aumentando o risco de uma guerra

Hamas anuncia cessar-fogo 
com Israel após bombardeios
Da AFP

O movimento islamita 
Hamas e outros grupos pa-
lestinos anunciaram ontem 
um cessar-fogo com Israel, 
alcançado com os auspícios 
do Egito, após um dos piores 
confrontos entre os dois la-
dos desde a guerra de 2014.

“Os esforços do Egito 
permitiram alcançar um ces-
sar-fogo entre a resistência e 
o inimigo sionista, e a resis-
tência o respeitará enquanto 
o inimigo sionista o fizer”, 
anunciaram os grupos em 
um comunicado conjunto.

Por enquanto, não se ob-
teve nenhuma confirmação 
por parte de Israel, que não 
costuma comentar anúncios 
deste tipo.

Só o ministro da Defesa 
israelense, Avigdor Lieber-
man, publicou um comunica-
do para desmentir ter apoia-
do o cessar das operações 
israelenses.

Kuwait e Bolívia solicita-
ram nesta terça uma reunião 
urgente do Conselho de Se-
gurança da ONU para abor-
dar a violência na região.

Desde a tarde de segun-
da-feira (12), uma nova esca-
lada de violência em Gaza e 
nas regiões israelenses pró-
ximas trouxe o temor de uma 

Velhice: uma
nova idade

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Você já se deu conta que, no mundo em geral e en-
tre nós também, o tempo de vida está crescendo?

Duas gerações antes de nós, nós, eu, já contando 84 
anos, as pessoas ficavam velhas aos 50/60 anos, hoje 
é velho quem conta a partir dos 70 anos, o seu tempo.

Até a geração dos meus pais, as pessoas  envelhe-
ciam e permaneciam no seio da família cuidadas pelos 
filhos e pessoas mais jovens, parentes ou agregados, 
que permaneciam em casa ou mesmo ficavam aos cui-
dados de “domésticos” residentes e com a responsa-
bilidade de cuidar dos idosos, mesmo sem qualquer 
preparação profissional para essa tarefa. Era comum 
que filhos, notadamente “filhas”, casassem e permane-
cessem em casa dos pais para cuidar dos mais velhos. 
Nesse contesto a solidão da velhice não existia, neces-
sariamente, verdade queres-me aí, por vezes eles vão 
se tornando invisíveis.

A organização familiar vai mudando a medida que 
a mulher avança na escolaridade, vai se profissionali-
zando, acessando ao mercado de trabalho e assumindo, 
também, a condição de provedora das despesas fami-
liares. Trabalhar “fora” mas, muitas vezes, conservan-
do as tarefas domésticas. Essa nova realidade reduz a 
presença feminina no lar. Por outro lado os casais, pres-
sionados pelo custo de vida e mesmo pelo novo padrão 
de ocupação, diminuem o número de filhos, as famílias 
numerosas onde as mães se projetavam como paridei-
ras vão desaparecendo e um casal de filhos passou a 
ser o padrão familiar o que diminui as oportunidades 
de acompanhantes ou cuidadores familiares. Nestas 
novas famílias os velhos vão ficando cada vez mais sós.

Outras circunstâncias vão contribuindo para a 
mudança do perfil da velhice como uma nova idade e 
vivendo, necessariamente, um novo tempo, cresce de 
modo significativo, o tempo de vida. As pessoas estão 
vivendo por mais tempo, está esticando a presença do 
idoso na palco da vida e os idosos e seus familiares, o 
Estado e a própria sociedade, entre nós, é o foco, não 
estão se preparando para isso.  Apesar dos problemas 
de saúde pública, das doenças da modernidade, das 
dificuldades econômicas, o homem cuida melhor de 
sua alimentação, de sua saúde e vive mais, incontesta-
velmente. Fato é verdade que o próprio governo quer 
justificar mudanças na Previdência Social, dilatando 
o tempo de trabalho e contribuição, alegando que as 
pessoas estão vivendo mais e consequentemente os 
encargos da Previdência crescem, pois duram mais em 
relação a cada assistido.

Vivendo mais tempo, em famílias menores e mais 
ocupadas, os idosos vão ficando mais sós, por mais 
tempo e a solidão cresce e não é uma boa companheira. 
É fundamental aprender a envelhecer para tirar pro-
veito da “nova idade”.

É preciso que o próprio indivíduo se prepare para 
envelhecer bem. Cuide de seu corpo e de sua mente, de 
sua convivência e de seus sentimentos. Preparar o corpo 
e ir aceitando suas limitações, convivendo com as mudan-
ças e compreendendo que o corpo é como uma máquina 
que tem ritmo e sintonia entre seus componentes e que os 
órgãos que o compõem vão envelhecendo como um todo, 
finalmente eles têm a mesma idade, percebendo, toda-
via que em função do uso eles têm desgastes diferentes. 
Você vai adequando a alimentação, os exercícios físicos e 
os cuidados com a mente, o cérebro, que a tudo comanda, 
exercitá-lo é um imperativo. Cuidar da saúde para ir pro-
movendo os cuidados e reparos necessários.

É preciso cuidar do ambiente físico de seu viver, 
a sua residência precisa de cuidados adequados à sua 
idade. Da mesma maneira que se prepara a casa para 
receber a criança, se prepara a casa para acolher o ve-
lho. Elimine os batentes, recolha os tapetes adeque a 
casa de banho, colocando barras de apoio, evitando, 
pisos derrapantes, cuidado com o fogão, se ainda o 
usa, mantenha em bom uso as instalações elétricas e 
hidráulicas, se mora em apartamento, tudo é facilitado. 
Evite escadas. 

O que deveriam de fato fazer as pessoas, os gover-
nos, a sociedade, seria a organização de moradas so-
ciais e coletivas que substituíssem os isolamentos pri-
vados. Saia de sua casa, apartamento, vá morar em uma 
morada coletiva, compartilhada, remunerada com a 
renda pessoal e o aluguel de sua última moradia. Nesse 
ambiente você tem companhia de iguais, se pode orga-
nizar um condomínio que garanta os cuidados a todos 
e individualmente necessários, inclusive a recreação e 
a convivência, dê um “chega pra lá” na solidão sem re-
nunciar sua privacidade e sua liberdade.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Mohammed Saber/EFE

Os fortes bombardeios realizados pelas forças israelenses destruíram vários prédios em terrritórios palestinos

quarta guerra desde 2008 no 
enclave.

Em menos de 24 horas, 
ao menos sete palestinos 
morreram em ataques de Is-
rael que responderam ao lan-
çamento de centenas de fo-
guetes de Gaza, que deixaram 
um morto e dezenas de feri-
dos em território israelense.

Entre todos os episó-
dios recentes de escalada da 
violência, este é o que mais 
ameaça os esforços de ONU 
e do Egito para conseguir 
uma trégua durável entre 

Israel e Hamas. Nessa terça-
-feira, embora prosseguisse 
o disparo de foguetes do 
território palestino para Is-
rael, de onde continuavam 
os bombardeios contra po-
sições militares na Faixa de 
Gaza, os intercâmbios eram 
menos intensos.

Durante a noite, deze-
nas de milhares de israelen-
ses de Ascalon e outras loca-
lidades próximas ao enclave 
estiveram correndo sem pa-
rar até os refúgios alerta-
dos por sirenes. Na Faixa de 

Gaza, foram ouvidos durante 
toda a noite os ataques is-
raelenses, que destruíram 
vários edifícios, inclusive a 
sede da televisão do Hamas 
ou escritórios de um serviço 
de segurança.

O exército israelense 
contabilizou 460 disparos 
de foguetes desde a tarde de 
segunda-feira (12). Como 
resposta, indicou ter ata-
cado cerca de 160 posições 
militares do movimento is-
lamita Hamas e de seu alia-
do, a Jihad Islâmica.

Crise política

Protestos na Nicarágua deixam 
120 mil pessoas desempregadas

 O Ministério de Re-
lações Exteriores da Ni-
carágua informou que os 
protestos contra o presi-
dente do país, Daniel Orte-
ga, provocaram perdas de 
US$ 961,4 milhões e deixa-
ram quase 120 mil pessoas 
sem emprego.

“Os danos ocasionados 
à economia foram calcula-
dos em US$ 205,4 milhões 
em destruições no setor pú-
blico, US$ 231 milhões em 
perdas no setor turístico e 
US$ 525 milhões no trans-
porte”, disse o ministério em 
um relatório divulgado nes-
sa segunda-feira.

“Tudo isso teve um im-
pacto direto sobre a popula-

ção, com a perda de 119.567 
empregos e 7 bilhões de cór-
dobas (cerca de US$ 219 mi-
lhões) em reduções no or-
çamento geral do governo”, 
afirma o documento.

Segundo o Ministério 
de Relações Exteriores da 
Nicarágua, o país assistiu a 
uma tentativa de golpe de 
Estado por parte de gru-
pos políticos disfarçados de 
organizações não governa-
mentais (ONGs), associados 
ao crime organizado e finan-
ciados a partir do exterior.

“Elas (as ONGs) pro-
moveram sequestros, tortu-
ras, extorsões, assassinatos, 
saques, obstrução de vias 
públicas, destruição e in-
cêndios de edifícios públi-
cos. Esta tentativa de golpe 

de Estado atentou contra a 
paz, a segurança, a estabili-
dade e a economia do povo 
da Nicarágua”, informou o 
ministério.

“As ações terroristas 
e os crimes cometidos dei-
xaram como resultado 198 
pessoas mortas (o governo 
reconhece 199), das quais 
22 eram membros da Polí-
cia Nacional, 1.240 pessoas 
feridas, das quais 401 são 
oficiais das forças de segu-
rança”, afirmou o relatório.

Segundo o documento, 
252 edifícios públicos fo-
ram vandalizados, 209 qui-
lômetros de ruas e estradas 
destruídos. Além disso, 278 
máquinas pesadas e 389 
veículos foram inutilizados 
nos protestos.

A chancelaria nicara-
guense ainda afirma que 
as autoridades do país tra-
balharam para identificar 
os responsáveis pelos cri-
mes e que, até o início do 
mês, 273 pessoas foram 
presas no país.

O relatório também 
destaca que o governo de 
Ortega segue comprometido 
com a reconciliação e com a 
paz no país.

Nicarágua vive uma cri-
se social e política que pro-
vocou uma série de protes-
tos contra o presidente do 
país. Segundo organizações 
de direitos humanos locais 
e estrangeiras, entre 325 e 
535 pessoas morreram des-
de abril. O governo só reco-
nhece 199 vítimas.

Da Agência EFE

Relatório revela que a Coreia do Norte 
mantém produção de armas nucleares

A Coreia do Norte man-
tém seu programa de arma-
mentos nucleares de maneira 
secreta, apesar das negocia-
ções feitas há meses com os 
Estados Unidos, afirmou o 
Centro de Estudos Interna-
cionais e Estratégicos (CSIS) 
em um relatório.

O documento mostra 
que, mesmo com as conver-
sas entre o presidente dos 
EUA, Donald Trump, e o líder 
da Coreia do Norte, Kim Jong-

-un, o regime está reforçando 
13 instalações secretas usa-
das para armazenar, princi-
palmente, armas nucleares.

Algumas dessas bases 
estão sendo ampliadas, se-
gundo o CSIS. Outra das me-
lhorias é a construção de vias 
de acesso ao local.

O relatório inclui fotos 
de satélite que permitem ver 
que o governo da Coreia do 
Norte promoveu uma série 
de melhorias nas instalações, 
que, segundo o CSIS, “possi-
bilitariam o lançamento de 

mísseis em caso de urgência”.
As informações repre-

sentam um golpe para Trump, 
que nos últimos meses tem 
comemorado os progressos 
alcançados na desnucleariza-
ção da Coreia do Norte após 
ter se reunido com Kim em ju-
nho, em Singapura. Depois do 
encontro, Kim adotou uma sé-
rie de gestos em prol do diálo-
go, desativando, por exemplo, 
a base de mísseis de Sohae, no 
noroeste do país.

“O desmantelamento da 
estrutura de lançamento de 

satélites de Sohae por parte 
da Coreia do Norte, apesar 
do grande impacto midiático, 
obscurece a ameaça militar 
contra as forças dos EUA e da 
Coreia do Sul, procedente de 
outras bases de lançamento 
de mísseis balísticos não de-
clarados”, concluiu o CSIS.

Kim se comprometeu a 
abandonar o programa nucle-
ar e mostrou disposição para 
aceitar a realização de inspe-
ções de órgãos internacionais 
em troca de concessões por 
parte dos EUA.

Da Agência EFE 



Em 2017,  foram denunciados à polícia americana 7.175 ataques por razões como etnia, origem, religião e sexualidade

Os Estados Unidos re-
gistraram um aumento de 
17% em crimes racistas, 
antissemitas ou homo-
fóbicos no primeiro ano 
da Presidência de Donald 
Trump, segundo estatísti-
cas do FBI, publicadas nes-
sa terça-feira.

Em 2017,  foram de-
nunciados à polícia 7.175 
ataques por razões de et-
nia, origem, religião, sexua-
lidade, gênero ou neces-
sidades especiais, contra 
6.121 em 2016, estabelece 
a Polícia Federal america-
na em seu relatório anual 
sobre crimes qualificados 
como “de ódio”.

Esta é a cifra mais ele-
vada desde 2008 e o au-
mento foi registrado em 
todas as categorias pelo 
terceiro ano consecutivo. 
Os afro-americanos são 
as principais vítimas, com 
mais de 2.000 incidentes.

Orientação sexual
Um total de 1.130 de-

núncias estavam relaciona-

das com a orientação sexual 
e 938 ataques foram dirigi-
dos a judeus, um aumento 
de 37%, segundo o FBI, que 
não deu razões para expli-
car este aumento.

“Este informe é um 
chamado à ação”, disse o se-
cretário interino de Justiça, 
Matthew Whitaker, em um 
comunicado, “particularmen-
te preocupado” com o aumen-
to do antissemitismo no país.

A divulgação dos da-
dos se dá pouco mais de 
duas semanas depois do 
pior ataque antissemita da 
história dos Estados Uni-
dos. Em 27 de outubro, um 
homem armado abriu fogo 
em uma sinagoga de Pitts-
burgh, no nordeste dos Es-
tados Unidos, e matou 12 
pessoas.

Após o ataque, o pre-
sidente Donald Trump foi 
acusado de exacerbar as 
tensões na sociedade ame-
ricana com sua retórica in-
cendiária.

No âmbito de uma visi-
ta a Pittsburgh, 1.500 ma-
nifestantes pediram para 
que atenue seu discurso.

Nos EUA, aumentam 17% os
crimes racistas e homofóbicos
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O aumento de 17% dos crimes  racistas, antissemitas e homofóbicos foram registrados no primeiro ano do mandato do presidente Donald Trump

Guerra civil

Ataques da coalizão contra o  
EI deixam 28 mortos na Síria

Ao menos 28 pessoas, 
principalmente familiares 
de combatentes do grupo 
Estado Islâmico (EI), entre 
eles nove crianças, foram 
mortas em ataques aéreos 
no leste da Síria atribuídos 
à coalizão internacional 
anti-extremista, informou 
uma ONG nessa terça-feira.

Os ataques se concen-
traram no domingo(11) no 
último reduto do grupo ex-
tremista perto da fronteira 
iraquiana.

Nesta região, a coali-
zão internacional impul-
sionada por Washington 
intervém em apoio aos 
combatentes curdos e ára-
bes das Forças Democráti-

cas Sírias (FDS) que reali-
zam a ofensiva terrestre.

O balanço de vítimas 
não pôde ser confirmado, 
pois os ataques continuam 
e isso torna difícil remover 
os corpos dos escombros, 
de acordo com o Observa-
tório Sírio de Direitos Hu-
manos (OSDH).

“Pelo menos 28 cor-
pos foram encontrados, dos 
quais 22 pertencem a pa-
rentes de membros do Esta-
do Islâmico”, disse à AFP o 
diretor do OSDH, Rami Ab-
del Rahman, que também 
relatou a existência de nove 
crianças entre as vítimas.

A identificação dos 
seis corpos restantes não 
pôde ser realizada, infor-
mou, afirmando que “os 

ataques aéreos se con-
centraram na cidade de 
Al-Shaafa”, ainda nas mãos 
dos extremistas.

Desde a última quin-
ta-feira, os ataques da coa-
lizão causaram 72 mortes, 
destas a de 31 crianças, fa-
miliares de membros da EI, 
segundo o OSDH.

No domingo, depois 
de uma trégua de 10 dias, 
as Forças Democráticas 
Sírias anunciaram a re-
tomada da sua ofensiva 
contra o reduto extremis-
ta das localidades de Ha-
jin, Sussa e Al-Shaafa. O 
cessar-fogo unilateral ha-
via sido decidido após os 
bombardeios turcos sobre 
posições militares curdas 
no norte da Síria.

Ventos dificultam combate
aos incêndios na Califórnia

Os bombeiros combatem, 
em meio a fortes ventos, os in-
cêndios que devastam o norte 
e sul da Califórnia e deixam ao 
menos 44 mortos, entre eles 
o “Camp Fire”, o mais fatal da 
história deste Estado da costa 
oeste dos Estados Unidos.

Milhares de bombeiros 
lutaram pelo quinto dia con-
secutivo para conter o incên-
dio “Camp Fire”, aos pés das 
montanhas de Sierra Nevada 
e ao norte da capital estadual 
Sacramento, que deixa 42 
mortos, enquanto equipes de 
emergência se dedicam à tare-
fa de localizar vítimas.

Controlado em apenas 

25%, o “Camp Fire” é o maior 
de vários focos ativos no Esta-
do, que provocaram a fuga de 
mais de 250.000 pessoas e que 
são avivados por ventos de qua-
se 100 quilômetros por hora.

O “Camp Fire” é também 
o mais devastador registrado 
na região: destruiu 45.000 
hectares e 6.500 casas na ci-
dade de Paradise, no condado 
de Butte, praticamente apa-
gando-a do mapa.

Mais de 5.100 bombeiros 
de todo o país buscam conter 
as chamas, enquanto equipes 
de busca apoiadas por antro-
pólogos e por um laboratório 
de DNA tentam identificar os 
restos, às vezes reduzidos a 
um punhado de cinzas.

Ao menos 44 pessoas 
morreram nos incêndios do 
norte e sul da Califórnia.

O presidente Donald 
Trump declarou “uma gran-
de catástrofe no Estado da 
Califórnia e ordenou ajuda 
federal adicional” para as 
áreas afetadas, informou a 
Casa Branca. A medida libera 
fundos para os condados de 
Butte, Los Angeles e Ventura.

Os automóveis que fica-
ram presos nas chamas fo-
ram reduzidos a esqueletos 
de metal, e pilhas de escom-
bros queimam onde antes 
havia residências, das quais 
em alguns casos restam uma 
parede de tijolos ou uma 
chaminé.

Da AFP

Da AFP

Da AFP



CDL-JP quer incrementar as vendas das lojas durante as festas de fim de ano, que é o período de maior movimentação no comércio da capital

Foto: Evandro Pereira
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Deslizamento
O deslizamento do Morro da Boa Esperança, ocorrido na madrugada de sábado (10), 
em Niterói, era difícil de ser previsto. É o que concluiu o Departamento de Recursos 
Minerais (DRM). O acidente deixou 15 mortos e 22 famílias desalojadas. Página 18
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São dez programas oferecidos pela Secretaria de Estado da Saúde em parceria com a Faculdade Santa Maria, de Cajazeiras

Cefor-PB abre inscrições 
para Residências Médicas

Foram publicados, no 
Diário Oficial do Estado, de 
ontem (13), os editais refe-
rentes aos dez programas de 
Residências oferecidos pela 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), por meio do Centro 
Formador de Recursos Hu-
manos - Cefor-PB, em par-
ceria com a Faculdade Santa 
Maria, de Cajazeiras. As ins-
crições começam nesta quar-
ta-feira (14). Dos programas, 
dois são Multiprofissionais, 
sendo um em saúde coletiva 
e outro em saúde da criança; 
um Uniprofissional da Saúde 
em Cirurgia e Traumatologia 
Bucomaxilofacial e sete Re-
sidências Médicas (aneste-
siologia, medicina intensiva, 
área básica de cirurgia, pe-
diatria, ortopedia e trauma-
tologia, medicina de família 
e comunidade, ginecologia 
e obstetrícia). As inscrições 
vão até o dia 14 de dezembro 
e todos os cursos começarão 
no dia 1º de março de 2019. 

Para as Residências Multi 
e Uniprofissional está sendo 
cobrada uma taxa de R$ 200 e 
para as Residências Médicas, 
R$ 300,00. As inscrições po-
dem ser feitas no link http://
moodle.saude.pb.gov.br/ca-
dastro/formulario.php.

O Programa de Residência 
em área profissional da saúde 
em Cirurgia e Traumatologia 
Bucomaxilofacial, possui como 
sede o Hospital de Emergência 
e Trauma, de Campina Grande, 
onde serão realizados os mó-
dulos teóricos e práticos obri-
gatórios. São duas vagas desti-
nadas aos odontólogos. 

A Residência Multipro-
fissional em Saúde da Criança 
(REMUSC), tem como sede o 
Complexo de Pediatria Arlin-
da Marques, em João Pessoa 
e o Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, em San-
ta Rita, onde será realizada a 
maioria das atividades. Serão 
13 vagas, distribuídas entre as 
categorias, sendo quatro para 
graduados em Enfermagem; 
duas para Farmácia; duas 

para Fisioterapia; uma para 
Fonoaudiologia; duas para Nu-
trição; uma para Psicologia e 
uma para Serviço Social.

O Programa Multiprofis-
sional de Residência em Saúde 
Coletiva, com foco na gestão em 
saúde e ênfase no planejamen-
to, redes de atenção à saúde e 
na educação em saúde, terá 
como sede as Gerências Re-
gionais de Saúde do Estado, e 
rodízios em serviços das Redes 
de Atenção à Saúde (RAS), bem 
como, na gestão estadual (SES). 
A área de abrangência da RMSC 
compreende a 3ª macrorregião 
de saúde (Alto Sertão), com-
posta pelas Gerências de Catolé 
do Rocha (8ª Região de Saúde), 
Cajazeiras (9ª Região) e Sousa 
(10ª e 13ª Regiões).

Serão 12 vagas, sendo 
duas para Enfermagem; uma 
para Farmácia; duas para Fi-
sioterapia; uma para Odon-
tologia, duas para Nutrição, 
duas para Psicologia e duas 
para Serviço Social.

A Residência Médica 
constitui modalidade de en-
sino de pós-graduação, sob a 
forma de curso de especiali-
zação, caracterizada por for-
mação em serviço, destinada a 
médicos formados em escolas 
médicas reconhecidas pelo 
Ministério da Educação (MEC) 
e estrangeiros que preencham 
os requisitos exigidos no Ma-
nual da Residência e na Legis-
lação Brasileira, com diploma 
devidamente revalidado. 

Os programas de resi-
dências médicas são ofereci-
dos para Anestesiologia, Área 
Básica de Cirurgia, Ginecolo-
gia e Obstetrícia, Medicina da 
Família e Comunidade, Me-
dicina Intensiva, Ortopedia 
e Traumatologia e Pediatria. 
Têm sede em diversos servi-
ços hospitalares do Estado: 
Hospital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena; Arlinda 
Marques; Hospital Edson Ra-
malho e Maternidade Frei Da-
mião. Mais informações pelo 
telefone 3214-1732.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

O que é o ciúme senão o ponto culmi-
nante de um renitente sentimento de pos-
se? Ciúme dos filhos, das mulheres, dos 
homens, namorados e namoradas, figuras 
e casos. Ciúme dos livros, dos brinquedos, 
das flores, dos discos. O próprio som da 
fala ciúme chega a dar a impressão do 
sentido possessivamente seco da palavra, 
plural ou singular.
       É fácil sempre enunciar a palavra 
ciúme quando a temática é passional, seja 
na Scarlet O’Hara de “...E o vento levou” 
ou até nas perplexidades existenciais da 
fantástica atmosfera de “Blade Runner”.
       Quantos ciúmes geraram tantos 
filmes, livros, poemas, canções e até 
discursos políticos e guerras santas 
ou não? Quantos homens e mulheres 
mudaram o curso da História por causa 
do ciúme?
       Saindo da esfera de homens e 
mullheres apaixonados, até mais que 
Marília e Dirceu, que o casal de “Suplício 
de uma saudade” vivido por William 
Holden e Jennifer Jones, que Romeu e 
Julieta, Anayde Beiriz e Heriberto Pai-
va, chega-se ao ciúme dos objetos e das 
concepções.

Contra o ciúme, é urgente uma reforma existencial
       Algumas pessoas es-
quecem que no caixão em 
que se enterra o cadáver, 
na urna em que se guar-
dam as cinzas e nos rios e 
mares onde por vezes elas 
são jogadas, há tempo e 
espaço para possessivos 
objetos.
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       Mas o ainda novo 
século 21 (não completou 
um quarto) fez aumentar 
o sentimento de posse, 
que espalha-se por várias 
partes, cidades, famílias, nações. O eu, ou 
o limitado nós de uma descendência co-
mum, faz com que mais que uma reforma 
política tornou-se urgente uma reforma 
existencial. 
       Uma aurora e um pôr do sol po-
dem ser curtidos com exata intensidade 
quando a gente não desliza pela “som-
bra negra  do ciúme”. E entrar no mar 
sem ciúme? Quando é assim, a água 
salgada, o movimento das ondas, os re-
flexos lunares e solares, o sentir de peix-

es próximos 
e distantes, 
sejam botos 
ou tubarões, 
parecem 
ser partes 
integrantes 
dos nossos 
membros. 
São horas 
em que cada 
célula do 
corpo pensa 
e fala.
        Com 
a ausência 
de ciúme, a 

pessoa pode sentir a sensação de atraves-
sar uma árvore na Praça da Independência 
e compartilhar dos átomos que formam a 
Torre Eiffel, o Cristo Redentor, os trilhos e 
postes que dão voltas ao mundo. 
       Pra isso não é preciso queimar um 
baseado, cheirar pó, tomar birita ou recitar 
orações católicas, evangélicas, kardecis-
tas ou umbandistas. Basta a ausência de 
ciúme.
       Canta-se, toca-se, escuta-se. escreve-se, 
sente-se melhor quando o ciúme é chupa-

do pelo buraco negro das posturas e razões que 
nunca voltarão. 
       Sem ciúme, o doce é menos amargo, a água 
do coco verde é menos sólida, o inhame no prato 
é menos duro. Sem ciúme, a paixão é mais elásti-
ca, perfeita e pura.
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       Enfim, para “relaxar” n’Essas Coisas - que 
também são sólidas, mas “se desmancham no 
ar” - vez em quando passeio pelas ciências da 
astronomia e da astrologia. É nesta que vejo 
(crendo e também não) que Peixes - signo de 
meu nascimento num 18 de março - é o mais 
preparado para a entrega amorosa de todos do 
zodíaco, mas, muitas vezes, exagera na dose. 
De repente, exagero e chego até a tomar umas 
de Old Parr. Piscianos se apaixonam, às vezes 
desesperadamente. Um Ballantine’s até que dá 
pra segurar. Já cheguei a esquecer de mim e não 
tinha necas de uísque por perto. O que vale mais 
é que não há medo de amar, “ob-la-di, ob-la-da”. 
       Gente, gente nossa, não deveria encerrar sem 
uma dose vocal, sem gelo, de Caetano Veloso:
        “Tanta gente canta, tanta gente cala /
       Tantas almas esticadas no curtume /
        Sobre toda estrada, sobre toda sala /
       Paira, monstruosa, a sombra do ciúme”...

Compras de Natal e Ano Novo

Comércio do Centro de João Pessoa 
abrirá nos domingos de dezembro

A Câmara dos Dirigen-
tes Lojistas de João Pes-
soa (CDL-JP) abriu uma 
campanha convocando os 
lojistas do comércio do 
Centro da capital, a abrir 
as portas em todos os do-
mingos do mês de dezem-
bro. Segundo o presidente 
da CDL-JP, Nivaldo Vilar, o 
objetivo é incrementar as 
vendas das lojas durante 
as festas de fim de ano, 
que é o período de maior 
movimentação no comér-
cio da capital, além de pro-
porcionar aos consumido-
res um dia a mais como 
opção para suas compras. 
A estimativa é que as ven-
das no último mês do ano 
sejam 5% maior que as 

vendas do mesmo período 
do ano passado.

Nivaldo sugeriu a todos 
os lojistas que o comércio 
do Centro de João Pessoa 
funcione nos domingos a 
partir do dia 2 de dezem-
bro nos mesmos horários 
dos dias úteis. “A CDL-JP 
já enviou ofício aos órgãos 
públicos de segurança, 
a Polícia Militar, Guarda 
Municipal e Semob, solici-
tando reforço para que os 
consumidores venham às 
compras e comércio possa 
funcionar com segurança”, 
afirmou ele.

O objetivo maior para 
que o comércio do centro 
de João Pessoa funcione 
aos domingos do mês de 
dezembro é atender a de-
manda durante as compras 
de fim de ano, já que os pa-

raibanos estarão receben-
do em dia o 13º salário e 
os vencimentos do mês de 
dezembro, dentro do mês 
trabalhado. 

O presidente da CDL-
JP, explicou ainda, que essa 
é uma campanha do órgão 
e que vem agradando boa 
parte dos lojistas do Centro 
da capital. “O comerciante 
não é obrigado a abrir as 
portas nos domingos do 
mês de dezembro, essa é 
uma sugestão da CDL, por-
tanto, quem não quiser ade-
rir a essa campanha, não é 
obrigado”, disse Nivaldo 
complementando que fai-
xas serão colocadas pelo 
comércio convocando to-
dos a abrirem as portas nos 
domingos de dezembro.   

Pelas leis trabalhistas, 
o empregado poderá tra-

balhar até dois domingos 
consecutivos e folgar obri-
gatoriamente no terceiro do-
mingo. A cada domingo tra-
balhado, deve-se conceder 
antecipadamente um dia da 
semana referente ao repou-
so semanal remunerado.

O objetivo maior para 
que o comércio do 

Centro de João Pessoa 
funcione aos domingos 
do mês de dezembro 
é atender a demanda 
durante as compras de 

fim de ano

José Alves
zavieira2@gmail.com
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Livro, produzido por alunos de Brasilândia (MS) foi um dos premiados no Desafios Criativos da Escola no país

 
Mba’éichapa significa 

olá na língua indígena guara-
ni. Foi esse simples cumpri-
mento que inspirou o projeto 
Dicionário Indígena Ilustra-
tivo: resgatando as línguas 
ofaié e guarani. Estudantes 
do 6º ano do Ensino Funda-
mental da Escola Municipal 
Antônio Henrique Filho, de 
Brasilândia (MS) produzi-
ram um dicionário com ilus-
trações próprias das duas 
línguas. O livro chegou a ser 
distribuído nas escolas do 
município e para a biblioteca 
da cidade. 

O Dicionário Indígena 
Ilustrativo é um dos premia-
dos no Desafio Criativos da 
Escola, cujos vencedores fo-
ram anunciados ontem (13). 

Segundo os estudantes, 
há apenas cinco falantes da 
língua ofaié. Os mais jovens 
não chegaram a aprender 
o idioma. O projeto come-
çou quando a professora de 
História da escola, Marciana 
Santiago de Oliveira, ouviu 
dois estudantes indígenas se 
cumprimentando. 

“Os alunos indígenas es-
tudam à tarde, pela dificulda-
de para se deslocarem até a 
escola. Eu sempre dei aula de 
manhã, quando mudei para 
a tarde, a presença deles foi 
novidade para mim. Eles fa-
laram essa palavra e eu achei 
interessante”, disse. Ela se 
aproximou do grupo e come-
çou a conversar sobre o idio-
ma. O assunto foi novidade 
também para os alunos não 
indígenas, que já conviviam 
com os colegas, mas que não 
conheciam a cultura deles. 

A ideia de criar um di-
cionário dos idiomas foi 
construída em conjunto com 
os estudantes, a partir dos 
relatos deles. 

Tânia Rodrigues da Silva 
Lins, 13 anos é uma das estu-
dantes que faz parte do pro-
jeto. Ela é da etnia Ofaié, mas, 
como os demais jovens, não 
chegou a aprender o idioma. 
“A gente não tem muita opor-

tunidade de resgatar a cul-
tura e levar para fora. Achei 
muito legal”, diz. Ela fez en-
trevistas com quem ainda 
fala o idioma na aldeia, uma 
dessas pessoas, a própria 
avó, Neuza da Silva, 57 anos. 

“Para mim o idioma é 
difícil, eu nasci falando por-
tuguês. Minha avó, é a mais 
antiga da aldeia, às vezes ela 
tenta ensinar a gente e às ve-
zes a gente aprende, mas ela 
tem vergonha de falar”, diz. 

O projeto envolveu tanto 
os indígenas com as entre-
vistas e escolhas de palavras, 
quanto os não indígenas que 
se interessaram por apren-
der um pouco das duas lín-
guas. Os alunos produziram 
ainda um vídeo. Agora, pre-
tendem oferecer oficinas nos 
colégios da cidade sobre o 
material que produziram. 
“A história, se não for para 
transformar a nossa reali-
dade, não faz sentido”, diz a 
professora que se emociona 
ao contar as atividades. 

Premiação 
O Desafio Criativos da 

Escola celebra e premia pro-
jetos protagonizados por 
crianças e jovens de todo 
o país que, apoiados por 
seus educadores e educa-
doras, estão transformando 
as escolas, comunidades e 
municípios. As equipes pre-
miadas recebem R$ 1,5 mil 
e os educadores responsá-
veis por equipe, R$ 500. O 
prêmio é parte do programa 
Criativos na Escola da orga-
nização não governamental 
Instituto Alana. 

“A premiação é uma es-
tratégia para valorizarmos 
não só os 11 projetos selecio-
nados, mas principalmente 
este movimento de crianças 
e jovens que estão pensando 
criticamente suas realidades 
e desenvolvendo projetos de 
transformação social”, diz 
um dos coordenadores do 
programa Criativos da Esco-
la, Gabriel Maia Salgado. 

Os demais projetos pre-
miados estão disponíveis no 
site do Desafio. 

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

Estudantes de escola pública 
criam dicionário indígena

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Tragédia no RJ

Deslizamento em Niterói era difícil 
de prever, diz serviço geológico

 
O deslizamento do Mor-

ro da Boa Esperança, ocorri-
do na madrugada de sábado 
(10), em Niterói, era difícil de 
ser previsto. É o que concluiu 
o Departamento de Recursos 
Minerais (DRM), órgão liga-
do à Secretaria de Estado da 
Casa Civil e Desenvolvimento 
Econômico. O acidente dei-
xou 15 mortos e 22 famílias 
desalojadas.

Em avaliação preliminar, 
o órgão informou, por meio 
de nota, que a ruptura do 
maciço era de difícil previsi-
bilidade e que foi constatada 
“uma combinação de fratu-
ras na rocha com infiltrações 
no solo e pressão da água de 
chuvas anteriores”.

Segundo a nota técni-
ca, foram deslocadas 20 mil 
toneladas de material, entre 
rocha e solo, em um “desli-
zamento planar profundo”, 
ou seja, o local da fratura não 
foi superficial. A ruptura se 
desenvolveu com infiltração 
de água em uma camada de 
solo em formação por baixo 
da rocha, tirando o suporte 
do bloco rochoso, que veio a 
se romper.

“Foram observados sets 
de fraturas (fraturas tectô-
nicas e de alívio) na parte 
rochosa, e no horizonte de 
solo residual jovem, nítida 
presença de estruturas reli-
quiares, permitindo o desen-
volvimento de planos de fra-
queza naturais. Verificou-se 
em campo surgência de água 
saindo de algumas fraturas”, 
diz a nota técnica do DRM.

O DRM concluiu que, de-
vido as características geoló-
gico-geotécnicas, “trata-se de 

Em virtude do feriado 
alusivo à Proclamação da 
República, amanhã (quinta-
-feira), o presidente do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, decretou 
ponto facultativo no dia 16 
de novembro (sexta). Para 
não haver prejuízo das ati-
vidades jurisdicionais, o ex-
pediente do dia 16 foi trans-
ferido para  segunda-feira 
(19), quando os servidores 
deverão trabalhar nos tur-
nos da manhã e tarde, das 8h 
às 12h e das 14 às 18h, em 
todas as unidades judiciárias 
do Estado. 

O Ato da Presidência 
nº 73/2018 levou em con-
sideração a necessidade de 
readequação do calendário 
de feriados e pontos facul-
tativos do Poder Judiciário 

estadual. O expediente  será 
publicado no Diário da Justi-
ça eletrônico (DJe). Nos dias 
15 e 16, o Poder Judiciário 
funcionará em regime de 
plantão.

TJPB decreta ponto 
facultativo sexta-feira

Para não haver 
prejuízo das 
atividades 

jurisdicionais, o 
expediente do dia 16 
foi transferido para  
segunda-feira (19), 

quando os servidores 
deverão trabalhar 

nos turnos da 
manhã e tarde

Em uma ação inédita, a 
Diretoria do Fórum Criminal 
da Comarca da Capital pro-
move a campanha “Doar é 
Amar”. A iniciativa nasceu de 
uma parceria com a Comis-
são dos Juizados Especiais 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil – Seccional Paraíba 
(OAB/PB) e tem como obje-
tivo arrecadar roupas mas-
culinas, femininas e infanto-
juvenil para os moradores de 
rua da Grande João Pessoa, 
como ainda alimentos não 
perecíveis e roupa de cama 
em bom estado de uso e con-
servação.

A campanha começou 
segunda-feira (12) e vai até 
o próximo dia 19. O posto de 
coleta de roupas fica no hall 
de entrada do fórum, loca-
lizado na Avenida João Ma-
chado, Centro da capital, e 
qualquer pessoa pode fazer 
sua doação

O diretor do Fórum Cri-
minal, juiz Adilson Fabrício 
Gomes Filho, parabenizou a 
comissão em verificar a ne-
cessidade extrema de aquisi-
ção de roupas para morado-
res de rua. “Isso demonstra 
uma sensibilidade com os 
que vivem à margem da so-
ciedade. Procuramos traba-
lhar com todos os esforços 
para ajudar nessa importan-
te ação social.”, comentou o 
magistrado.

Já o vice-presidente da 
Comissão dos Juizados Espe-
ciais da OAB-PB, advogado 
Rubens Yago Moraes, disse 
que todas as instituições de-
vem buscar cumprir o objeti-
vo constitucional, de construir 
uma sociedade mais justa e 
solidária. “Esta parceria entre 
Poder Judiciário e Ordem dos 
Advogados do Brasil é uma 
dimensão desse papel institu-
cional”, destacou.

 
O Palácio do Planal-

to anunciou ontem (13) 
que a União será respon-
sável pela administração 
do sistema prisional de 
Roraima. Denominado 
“Acordo de Cooperação”, a 
transferência dos poderes 
de gestão administrativa, 
financeira e orçamentá-
ria do governo estadual 
para o federal deverá 
ocorrer em até dois dias, 
segundo o Gabinete de 
Segurança Institucional 
da Presidência. Além de 
penitenciárias, o sistema 
socioeducativo de Rorai-
ma também será gerido 
pela União até o dia 31 de 
dezembro de 2018.

Na semana passada, 
a Procuradoria-Geral da 
República solicitou ao 

presidente Michel Temer 
uma intervenção no Es-
tado. O acordo celebrado 
na tarde de ontem contou 
com a presença de Temer, 
da governadora Suely 
Campos e de ministros da 
área de segurança do Go-
verno Federal.

Segundo o GSI, o 
administrador do siste-
ma prisional será Pau-
lo Rodrigues da Costa, 
atualmente corregedor-
geral do Departamento 
Penitenciário Nacional. 
Já o coordenador-geral 
do Sistema Nacional de 
Atendimento Socioedu-
cativo Guilherme Astolfi 
Caetano Nico será res-
ponsável por comandar 
o sistema socioeducati-
vo do Estado, que cuida 
de medidas punitivas a 
crianças e adolescentes 
em conflito com a lei.

Campanha beneficiará 
moradores de rua

União vai assumir 
sistema prisional de RR

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil  

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Equipes trabalham na remoção de entulho em área onde ocorreu deslizamento no Morro da Boa Esperança

um processo de difícil previsi-
bilidade, pois a superfície de 
ruptura desenvolvida no ma-
ciço foi originada pela com-
binação de fraturas e demais 
descontinuidades mecânicas 
presentes no maciço, junta-
mente com a ação da percola-
ção e pressão d’água oriunda 
das chuvas antecedentes.”

A avaliação foi feita no 
dia do acidente e os técnicos 
apontaram que o local ainda 
corre risco de novos desli-
zamentos, já que “existem 
blocos rochosos individuali-
zados em condição instável, 
e o maciço como um todo 
ainda não entrou em equi-
líbrio.” A orientação é que a 
Defesa Civil de Niterói moni-
tore o aparecimento de trin-
cas e mantenha a interdição 
no entorno até uma nova 
avaliação, passado o perío-
do de resposta à urgência. 
As atividades de resgate de-
vem ser suspensas em caso 
de chuva.

Sociedade Brasileira
Em nota, o Núcleo do 

Rio de Janeiro e Espírito San-
to da Sociedade Brasileira de 
Geologia (SBG), alertou que o 
mapeamento de risco geoló-
gico precisa ser atualizado a 
cada ano, devido à forma di-
nâmica como a ocupação do 
solo é feita nos municípios, 
sem as condições adequa-
das de controle e fiscalização 
pelo poder público.

“Muito se avançou nos 
últimos anos, mas um verão 
chuvoso só pode ser motivo 
de preocupação redobrada, 
num país em que a conta cai 
sobre os municípios e esta-
dos, entes significadamente 
mais frágeis. Os recursos es-
tão em Brasília, é necessário 
que sejam descentralizados, 
para que cada um possa 
fazer melhor o seu papel”, 
diz a nota, reiterando que a 
“gestão de Risco Geológico 
não pode ser algo sazonal 
no nosso país”.

A SBG lembra de ou-
tros desastres com desli-
zamentos nas últimas dé-
cadas em Niterói: fevereiro 
de 1985, com um morto; 
dezembro de 2001, com 
três mortos; dezembro de 
2005, com um morto; feve-
reiro de 2010, no Morro do 
Bumba, com 105 mortos; e 
janeiro de 2013 com mais 
um morto. A entidade res-
salta que após o maior de-
les, ocorreram iniciativas 
importantes no país.

Apesar da reestrutu-
ração e criação de órgãos 
e do aprimoramento de 
leis, a SBG alerta, no en-
tanto, que a situação atual 
é de retrocesso, com a di-
minuição da importância 
de órgãos estaduais no 
Rio de Janeiro, a extinção 
de outros, como a Minero-
par (Serviço Geológico do 
Paraná), ou a luta para se 
manter, como o Instituto 
Geológico de São Paulo.

Paulo Victor Chagas 
Da Agência Brasil  
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Resultado, de acordo com balanço divulgado pela companhia, foi impactado pelas reservas para imprevistos de R$ 2,201 bi

A Eletrobras registrou 
prejuízo líquido de R$ 1,613 
bilhão no terceiro trimestre 
deste ano, depois do lucro 
líquido de R$ 550 milhões 
em igual período de 2017. 
O resultado, de acordo com 
balanço divulgado na noite 
de segunda-feira (12) pela 
companhia, foi impactado 
principalmente pelas re-
servas para imprevistos no 
montante de R$ 2,201 bi-
lhões, com destaque para 
R$ 1,518 bilhão de em-
préstimos compulsórios. O 
segmento de distribuição 
também contribuiu negati-
vamente, registrando pre-
juízo de R$ 998 milhões no 
terceiro trimestre.

Os segmentos de gera-
ção e de transmissão apre-
sentaram lucro de R$ 832 
milhões e R$ 103 milhões no 
período, respectivamente.

Há ainda R$ 2,8 bi de 
passivo, referentes à venda 
das distribuidoras Cepisa, 
Ceron, Boa Vista Energia e 
Eletroacre, que poderão ser 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Eletrobras tem prejuízo de 
R$ 1,6 bilhão no 3o trimestre

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

revertidos no quarto trimes-
tre, destacou a empresa.

No resultado acumula-
do de nove meses, a Eletro-

bras apresentou um lucro 
líquido de R$ 1,275 bilhão, 
em comparação com R$ 
2,272 bilhões nos nove me-

ses de 2017. Os segmen-
tos de geração e transmis-
são apresentaram lucro de 
R$ 2,518 bilhões e R$ 1.629 

bilhão, respectivamente, en-
quanto o segmento de distri-
buição apresentou prejuízo de 
R$ 2,002 bilhões.

Foto: Marcello Casal jr/Agência Brasil

O segmento de distribuição 
também contribuiu 
negativamente, registrando 
prejuízo de R$ 998 milhões 
no terceiro trimestre

Em setembro

Volume de vendas do varejo cai 1,3% 

O volume de vendas 
do comércio varejista teve 
queda de 1,3% em setem-
bro, na comparação com 
agosto, divulgou ontem 
(13) o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). O resultado repre-
senta uma perda de ritmo, 
depois que as vendas subi-
ram  2% no mês anterior.

Segundo o IBGE, a média 
móvel do trimestre encerra-
do em setembro desacelerou 
de 0,5% para 0,1%. Os da-
dos fazem parte da Pesquisa 

Mensal do Comércio e estão 
ajustados sazonalmente. Na 
série sem ajuste sazonal, a 
comparação com setembro 
do ano anterior mostra esta-
bilidade, com uma variação 
positiva de 0,1%.  

O terceiro trimestre de 
2018 teve uma alta 1% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado, e o ano de 
2018 acumula alta de 2,3% 
na comparação com os mes-
mos meses do ano anterior.

Nos últimos doze me-
ses, o comércio varejista acu-
mula uma alta de vendas de 
2,8% no período encerrado 
em setembro. No ano fecha-

do em agosto, a alta havia 
sido de 3,3%. 

Combustíveis 
Seis das oito atividades 

do comércio varejista tive-
ram queda em setembro. 
A venda de combustíveis e 
lubrificantes recuou 2% em 
relação a agosto, e a dos hi-
permercados, supermerca-
dos, produtos alimentícios, 
bebidas e fumo caiu 1,2%. 
Tiveram resultados positi-
vos no volume de vendas os 
setores de móveis e eletro-
domésticos (2%) e tecidos, 
vestuário e calçados (0,6%).

O varejo ampliado, que 

inclui todas as atividades do 
varejo comum mais mate-
riais de construção, veículos, 
motos, partes e peças teve 
um recuo de 1,5% em setem-
bro ante agosto, mas cresceu 
2,2% em relação a setembro 
de 2017. A alta foi a décima 
sétima taxa positiva seguida 
na comparação interanual. 

O volume de vendas 
dos materiais de construção 
teve queda de 1,7% em se-
tembro, na comparação com 
agosto. Já os Veículos, motos, 
partes e peças teve estabili-
dade, com variação negativa 
de 0,1%.

A queda de vendas em 

relação a agosto foi registra-
da em 16 das 27 unidades da 
federação. A maior retração 
foi na Paraíba, de -6,4%, e 
em Minas Gerais, de -3,1%. 

Entre os 11 estados 
que tiveram crescimento no 
volume de vendas, os desta-
ques foram Rondônia, com 
8,4%, Tocantins, com 2,9%, 
e Acre, com 2,1%.

No comércio varejista 
ampliado, diminui para oito 
o número de estados que ti-
veram recuo no volume de 
vendas. Entre essas unidade 
da federação estão Paraí-
ba (-4,9%), Rio de Janeiro 
(-3,3%) e São Paulo (-1,1%).

Vinícius Lisboa 
Da Agência Brasil

O Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) 
anunciou ontem, 13, a 
aprovação de empréstimo 
de R$ 3,64 bilhões para 
a Via Paulista, concessio-
nária da Rodovia dos Cal-
çados, trecho de estradas 
estaduais paulistas que liga 
Itaporanga a Franca, no in-
terior. A concessionária é 
controlada pela Arteris.

O empréstimo do BN-
DES corresponde a 57% 
do investimento total na 
concessão, estimado em 
R$ 6,39 bilhões, segundo 
o banco de fomento. O 
pacote de financiamen-
to será completado com 
uma emissão de R$ 400 
milhões em títulos pela 
concessionária.

“Além do financia-
mento do BNDES, o pro-
jeto contará também com 
o apoio via emissão de 
debêntures de infraestru-
tura, em até R$ 400 mi-
lhões, com prazo total de 
oito anos. A expectativa é 
que as debêntures sejam 
emitidas logo após a con-
tratação com o BNDES”, 
diz um trecho da nota di-
vulgada pela instituição 
de fomento.

Ainda conforme o BN-
DES, a concessão da Rodo-
via dos Calçados, que cruza 
35 municípios paulistas, 
terá 30 anos de vigência. 
O primeiro ciclo de investi-
mentos, nos dez primeiros 
anos, inclui a “duplicação 
de 275 km de rodovias, im-
plantação de seis praças de 
pedágio, 94 km de acosta-
mento, 72 km de ciclovias, 
entre outros serviços”.

BNDES aprova 
crédito para 
concessão 
rodoviária

Do Jornal do Brasil

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) lan-
çou ontem, 13, um aplicativo 
para celulares destinado aos 
consumidores. Pelo APP, os 
clientes poderão fazer recla-
mações, sugestões, elogios e 
denúncias para a Ouvidoria 
do órgão regulador e acom-
panhar o andamento dos 
processos.

Um dos serviços do 
aplicativo é o “Entenda sua 
Conta”. Por meio desse ser-
viço, os consumidores terão 
acesso a todos os itens que 
compõem a conta de luz 
(geração, transmissão, dis-
tribuição e encargos seto-
riais); poderão, ainda, saber 
a bandeira tarifária vigente 
e comparar os reajustes com 

índices de inflação. O APP, 
no entanto, ainda não inclui 
impostos como ICMS, PIS/
Cofins e taxa de iluminação 
pública. Esses itens deverão 
ser incorporados no futuro.

O diretor-geral da 
Aneel, André Pepitone, 
disse que o aplicativo tem 
como objetivo melhorar 
o atendimento ao consu-
midor. “É uma alternativa 
para os clientes acessarem 
os canais de atendimento e 
de entenderem sua conta de 
energia”, disse.

O ministro de Minas 
e Energia, Moreira Franco, 
cobrou mais transparência 
nas tarifas e disse que o apli-
cativo pode colaborar nesse 
sentido. O ministro criticou 
os Estados pela cobrança 
de ICMS sobre energia - em 

alguns casos, com alíquotas 
de 35% - e disse que o valor 
é “incompreensível”. “Ener-
gia é fundamental e precisa 
ser barata. Temos que pagar 
um preço justo. Todos de-
vem saber o que é um preço 
justo”, afirmou. No cargo de 
ministro desde abril deste 
ano, Moreira Franco disse 
que o setor elétrico tem uma 
governança “soviética, au-
toritária e de transparência 
questionável” e defendeu o 
fortalecimento da Aneel. Ele 
disse que o setor vive um 
ambiente de judicialização 
“voraz” e que é “dominado 
por corporações”.

“Isso é muito ruim para 
as pessoas, pois sempre 
houve conflito entre corpo-
rações e pessoas”, disse Mo-
reira Franco. 

Conta de luz: Aneel lança 
aplicativo para consumidor
Do Jornal do Brasil

Inadimplência sobe 4,22% 
em um ano no país, diz SPC 

Dados apurados pelo 
Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC Brasil) e pela 
Confederação Nacional dos 
Dirigentes Lojistas (CNDL) 
apontam que o número de 
inadimplentes cresceu 4,22% 
no mês de outubro deste ano 
em relação ao mesmo perío-
do de 2017. Em números ab-
solutos, estima-se que 62,89 
milhões de brasileiros este-
jam com o CPF restrito para 
fazer compras a prazo ou 
contratar crédito.

De acordo com a pesquisa, 
o aumento da inadimplência foi 
puxado pelo Sudeste, cuja alta 
observada em outubro foi de 
13,30%, além de ser a região 
do país com o maior número de 
negativados – 26,10 milhões, o 
que representa 39% da popula-

ção adulta da localidade.
Nas demais regiões, as 

altas foram menos intensas, 
com o Norte registrando 
5,31%, o Sul, 4,11%; o Nor-
deste 3,91%, e o Centro-Oes-
te 1,61%. Em números ab-
solutos, o Nordeste aparece 
com 17,42 milhões de nega-
tivados, o Sul com 8,48 mi-
lhões, o Norte com 5,86 mi-
lhões, e o Centro-Oeste com 
5,02 milhões.

O indicador revela ainda 
que pouco mais da metade 
(52%) dos brasileiros que 
têm entre 30 e 39 anos estão 
negativados, o que equivale 
a 17,9 milhões de consumi-
dores. Na sequência, estão 
os consumidores de 40 a 49 
anos (14,2 milhões); de 50 
a 64 (13,1 milhões); de 25 a 
29 (7,7 milhões); de 65 a 84 
(5,45 milhões); e dos 18 a 24 
(4,3 milhões).

Tipos de dívidas
O SPC Brasil calculou tam-

bém o aumento de pessoas 
endividadas em determina-
das modalidades de serviço. 
De acordo com a entidade, o 
crescimento mais expressivo 
foi o das dívidas bancárias, que 
incluem cheque especial, car-
tão de crédito, empréstimos, 
financiamentos e seguros, cuja 
alta foi de 7,74%. Também 
houve alta em atraso de contas 
com empresas do setor de co-
municação (7,56%), enquanto 
as contas atrasadas de servi-
ços básicos, como água e luz, 
sofreram aumento de 4,46%.

Na avaliação do SPC Bra-
sil, a inadimplência do consu-
midor continua elevada mes-
mo com o fim da recessão, 
pois a recuperação econômica 
segue lenta e ainda não há im-
pacto considerável no merca-
do de trabalho. 

Lucas Scatolini
Da Agência Brasil
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Diversidade

Badalação - Amanhã, dia 15, feriado do Dia da Proclamação da República, o novo 
restaurante do Hotel Hardman Praia, o Salsa It, vai animar sua tarde com o evento “Vai 
dar Maré”, do meio dia até às 16h. Vai ter música ao vivo com Hugo Brizeno, e o restau-
rante vai funcionar no conceito open food, servindo chapa de frutos do mar grelhados na 
hora, risoto e finger foods à vontade, no valor de R$ 89. Interessados podem fazer reserva 
pelo telefone  (83) 98654- 3291.

Trapiche - Tem novidade em João Pessoa neste verão. Inaugura nesta quarta-
feira, o Trapiche Music Bar, a partir das 19h. Localizado a beira mar na Praia de 
Intermares, o novo espaço impressiona pelo tamanho, é para o dia e para a noi-
te, e vai ter música ao vivo. Hoje o público será recebido pelos músicos João Lima 
e Lucca e Wilker. O Trapiche também é Pet Friendly, ou seja, amigo dos animais 
de estimação que são permitidos de frequentar o espaço.

Ui!
 

A jornalista especiali-
zada em turismo, Ales-
sandra Lontra, que é 
também gerente execu-
tiva de desenvolvimento 
do Turismo do Estado 
da Paraíba, está concor-
rendo ao Prêmio Nacio-
nal de Turismo 2018, 
promovido pelo Minis-
tério do Turismo, na ca-
tegoria Imprensa e Mí-
dias Sociais.

Alessandra é diretora 
de marketing do site “O 
Concierge”, e idealiza-
dora do Fórum E.I.T.A. 
- Estratégias Inteligen-
tes para um Turismo 
Ágil. Ela é a única re-
presentante do Nordes-
te nessa categoria, que 
está na final.

Nesta segunda 
etapa, a votação é 
popular e está dispo-
nível no portal do Mi-
nistério do Turismo. A 
premiação tem o ob-
jetivo de reconhecer 
iniciativas para o de-
senvolvimento do tu-
rismo no país e a ce-
rimônia de 
divulgação dos pre-
miados acontece dia 
5 de dezembro, no 
Rio de Janeiro, na Ci-
dade das Artes.

Secretário Luís Torres, Afra Soares e Damião Cavalcanti 

Ver um robô circulando pelo novo Hotel 
Ramada Encore, na zona sul de São Paulo, já é 
uma realidade. Ele se chama Rebeca, é recep-
cionista do hotel e responde perguntas como 
horário de check in e check out e café da ma-
nhã. É o primeiro robô do tipo a funcionar em 
um estabelecimento comercial no Brasil. Rebe-
ca tem cerca de um metro de altura, e foi feita 
com peças importadas do Japão e da China. 
Na cabeça, uma tela com dois olhos que simu-
lam as expressões, e no tronco, outra tela que 
mostra mapas. Todo o software de inteligência 
artificial foi desenvolvido no Brasil ao longo de 
dois meses, especialmente para o hotel. 

Robô recepcionista

Ernesto Silveira 
Filho,
Francisco de Assis 
Gonçalves,
Gilson Toscano,
Hardiluzia Xavier 
Botelho,
Henrique Sergio 
Silva,
Hermes Sá,
Josi Nicolas,
Sandra Coutinho,
Silvana Targino 
Dália e
Tertuliano Brito 
Neto.

PaRaBéns

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

CaRRO eLéTRICO

Advogados Paula Oliveira e Adilson Conserva

Jornalistas João Pinto com Miriam Ribeiro e Nena Martins

Josélio Carneiro autografando o seu novo livro

Prestígio
A MRV Engenharia e a Re-
nault anunciaram, no Sa-
lão do Automóvel de São 
Paulo, um projeto para 
compartilhamento de 
carros elétricos e uso de 
energia solar. A primeira 
etapa do projeto deixa 
disponível dois automó-
veis Renault Zoe para os 
moradores dos principais 
empreendimentos com 
energia fotovoltaica da 
construtora: um locali-
zado em Belo Horizonte 
(MG) e outro em São Pau-
lo (SP). Os veículos serão 
utilizados de forma com-
partilhada pelos morado-
res como uma alternativa 
aos meios de transporte 
do dia a dia. A segunda 
etapa prevê a expansão 
desse projeto para diver-
sas cidades do Brasil, a 
partir de 2019. 

Fotos: Reprodução

HELEN KELLER JOHANN GOETHEmeioColuna   do
 Quando um homem não se 

encontra a si mesmo, não encontra 
nada                                                                                                                                 

 Para que faças brilhar tua estrela, 
não precisas apagar a minha                                                                                                                                           

Durante audiência agendada para a XIII 
Semana Nacional de Conciliação, o juiz da 
1a Vara da Fazenda Pública da Comarca de 
Campina Grande, Gilberto de Medeiros Ro-
drigues, conseguiu realizar acordo nos au-
tos de uma Ação Civil Pública ajuizada pelo 
Ministério Público Estadual. Nesta, o MP 
pleiteava que o Município de Campina, por 
meio da sua Secretaria de Saúde, realizasse 
o exame Doppler Venoso em nove pacientes 
usuários do Sistema Único de Saúde (SUS), 
bem como em outros pacientes que viessem 
a necessitar. 

Boa decisão 

Foi bastante prestigiada a posse da nova 
diretoria da Associação Paraibana de Impren-
sa – API, que aconteceu na sede da OAB, no 
Centro de João Pessoa. Com muita descon-
tração dos colegas na plateia, e tendo como 
mestre de cerimônia o competente colega 
Gilson Souto Maior, tomaram posse o presi-
dente João Pinto e toda a sua chapa, forma-
da por nomes de peso do jornalismo, entre 
eles Sony Lacerda, Albeni Galdino, Carlos 
Aranha, Joanildo Mendes, Messina Palmeira, 
entre outros. Prestigiaram a posse o secretá-
rio de Comunicação do Estado, Luís Torres, o 
secretário de Comunicação da Prefeitura de 
João Pessoa, o presidente  da Fundação Casa 
de José Américo, Damião Cavalcanti, jorna-
lista Nonato Bandeira, entre outras autorida-
des. A noite teve apresentação do admirável 
repentista Oliveira de Panelas, que fez im-
provisos com a categoria, e ainda o lança-
mento do livro “ Relatos de um Repórter” do 
jornalista Josélio Carneiro.

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Atlético Mineiro, Fluminense, Atlético Paranaense, Santos, Bahia, Botafogo e Corinthians buscam os 57 pontos

Sete times brigam pela 
última vaga no G-6 do Brasi-
leirão; Galo, Furacão e San-
tos brigam ponto a ponto 
pelo sexto lugar; Flu, Bahia, 
Botafogo e Corinthians cor-
rem por fora. Número mági-
co pelo G-6, segundo Tris-
tão Garcia, é 57 pontos.

Atlético-MG, Atlético-PR e 
Santos brigam ponto a pon-
to por um lugar no G-6 do 
Brasileirão e, consequente-
mente, uma vaga na Liber-
tadores de 2019. Porém, 
Fluminense, Bahia, Botafo-
go e Corinthians ainda têm 
chances e correm por fora 
nessa disputa. Com mais 
cinco rodadas pela frente, 
o GloboEsporte.com faz um 
Raio-X.

O número mágico do G-6, 
segundo o matemático Tris-
tão Garcia (do site Infobola), é 
57 pontos. Atlético-MG (47), 
Atlético-PR (46) e Santos 
(46) estão na frente. Flumi-
nense (com 41), Bahia (com 
41), Botafogo (com 41) e 
Corinthians (com 40) cor-
rem por fora, com menos de 
2% de chance.

O Cruzeiro, nono, com 
46 pontos, já está garanti-
do na Libertadores-2019 
por ter sido campeão da 
Copa do Brasil. Palmeiras 
(67 pontos) e Internacional 
(62) também estão classifi-
cados. Flamengo (60), Grê-

mio (58) e São Paulo (58) 
estão muito próximos de 
confirmar a vaga.

Atlético-PR e Flu ainda 
estão na Copa Sul-America-
na (no jogo de ida da semifi-
nal, vitória rubro-negra por 
2 a 0 na Baixada). Se um de-
les for campeão do torneio 
continental, conquista uma 
vaga direta na fase de gru-
pos da Libertadores e abre 
outra vaga pelo Brasileirão.

Atlético-MG - 38% 
(sexto, com 47 pontos)

O Galo só depende 
das próprias forças para 
terminar no G-6. Ele faz 
um confronto direto com 
o Santos em SP. Antes, en-
frenta o já rebaixado Pa-
raná Clube, o ameaçado 
Bahia e o vice-líder Inter. 
O Atlético-MG encerra sua 
participação diante do Bo-
tafogo em Minas. Paraná 
(F), Bahia (C), Inter (F), 
Santos (F) e Botafogo (C). 
Precisa de três vitórias e 
um empate em cinco jo-
gos.

Atlético-PR - 30% 
(sétimo, com 46 pontos)
O Furacão já não de-

pende das próprias forças 
para terminar no G-6, já 
que ele precisa secar o Galo. 
Além disso, o Atlético-PR 
- que não tem nenhuma vi-
tória fora - visita Vasco e Vi-
tória em sequência. Porém, 
um título da Sul-Americana 

garantiria vaga já na fase de 
grupos. Vasco (F), Vitória 
(F), Corinthians (C), Ceará 
(C) e Flamengo (F). Precisa 
de três vitórias e dois em-
pates para alcançar os 57 
pontos.

Santos - 30% 
(oitavo, com 46 pontos)
Visita um time que bri-

ga pelo título (Flamengo) e 
um que luta contra a que-
da (América-MG). Depois, 
encara dois concorrentes 
diretos em casa: Botafogo 
e Atlético-MG. Fecha o Bra-
sileirão contra o Sport, fora 
de casa. Oitavo, precisa supe-
rar o Galo e secar o Furacão. 
Flamengo (F), América (F), 
Botafogo (C), Atlético-MG (C) 
e Sport (F).  Precisa de três 
vitórias e dois empates para 
alcançar o número mágico.

Fluminense - 1% 
(100, com 41 pontos)
Já não alcança os 57 

pontos (pode chegar, no 
máximo, a 56). Então, terá 
que torcer para que essa 
média histórica caia. O Fla, 
por exemplo, terminou 
em sexto, com 56 pontos, 
em 2017. O caminho pelo 
Brasileirão tem jogos con-
tra os líderes Palmeiras e 
Inter, ambos fora de casa. 
Palmeiras (F), Ceará (C), 
Bahia (F), Inter (F) e Amé-
rica (C).  Precisa vencer to-
das e secar os concorren-
tes diretos.

Bahia - 2% 
(110, com 41 pontos)
Tem 2% de chance 

(mais do que o Fluminen-
se) porque faz três jogos em 
casa. O Tricolor recebe Cea-
rá, Fluminense e Cruzeiro e 
visita Atlético-MG e Améri-
ca-MG. Se o Atlético-PR for 
campeão da Sul-Americana, 
as chances aumentam. Cea-
rá (C), Atlético-MG (F), Flu-
minense (C), América (F) e 
Cruzeiro (C). Precisa vencer 
todas e secar os concorren-
tes diretos.

Botafogo - 1% 
(120, com 41 pontos)
Assim como Flu e 

Bahia, também tem chances 
remotas. Precisa de uma ar-
rancada para subir de 120 
para sexto. O Botafogo visi-
ta Santos e Galo nesta reta 
final. Se vencer essas duas, 
pode sonhar com o G-6. 
Um título do Atlético-PR na 
Sul-Americana aumentaria 
a chance alvinegra. Chape-
coense (F), Inter (C), Santos 
(F), Paraná (C) e Atlético-MG 
(F). Precisa vencer todas e 
secar os concorrentes dire-
tos.

Corinthians - 1% 
(130, com 40 pontos)
Flu, Bahia, Botafogo e 

Corinthians ainda correm 
risco de Z-4, mas uma ar-
rancada pode mudar o 
foco para o G-6. O Timão 
visita Cruzeiro, Atlético-PR 

Globo Esporte

Sete times ainda brigam por
uma vaga no G6 do Brasileiro

Julgamento
Está previsto para a manhã desta quarta-feira, o julgamento de 
dirigentes paraibanos envolvidos na Operação Cartola. A sessão 
será no STJD, no Rio de Janeiro. Página 24 Fo
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Classificação da Série A

BRASILEIRÃO 2018

Classificação P J V E D GP GC SG 

10  Palmeiras 67 33 19 10 4 52 23 29 

20  Internacional 62 33 17 11 5 45 25 20 

30  Flamengo 60 33 17 9 7 52 27 25 

40  Grêmio  33 16 10 7 44 24 20 70 

50  São Paulo 58 33 15 13 5 44 30 14 

60  Atlético - MG 47 33 13 8 12 49 39 10 

70  Atlético - PR 46 33 13 7 13 46 32 14 

80   Santos 46 33 12 10 11 40 32 8 

90   Cruzeiro  46 33 12 10 11 30 31 -1 

100 Fluminense 41 33 11 8 14 31 39 -8 

110  Bahia  33 10 11 12 35 38 -3 73 

120  Botafogo - RJ 41 33 10 11 12 33 43 -10 

130  Corinthians 40 33 10 10 13 33 32 1 

140  Ceará  38 33 9 11 13 28 34 -6 

150  Vasco da Gama 38 33 9 11 13 38 45 -7 

160  Sport 37 33 10 7 16 32 53 -21 

170  Chapecoense 37 33 9 10 14 31 46 -15 

180  Vitória 35 33 9 8 16 33 55 -22 

190  América - MG  34 33 8 10 15 27 39 -12 

200  Paraná - PR 21 33 4 9 20 15 51 -36

e Grêmio e recebe Vasco e Cha-
pecoense. A distância para 
o Atlético-MG, que fecha o 
G-6, é de sete pontos. Missão 
complicada. Cruzeiro (F), 

Vasco (C), Atlético-PR (F), 
Chapecoense (C) e Grêmio 
(F). Precisa vencer todas e 
secar os concorrentes dire-
tos.

JoGoS DE hoJE 
n 19h30
Vasco x Atlético-PR
n 21h
Paraná x  Atlético-MG
Bahia  x  Ceará
n 21h45
Cruzeiro x Corinthians
Sport x  Vitória
Palmeiras x Fluminense
Amanhã
n 17h
Chapecoense x Botafogo
Flamengo x  Santos
n 19h
São Paulo x Grêmio
n 21h
Internacional x  América-MG

Atlético Paranaense e Fluminense levam vantagem por estarem nas semifinais da Copa Sul-Americana. Um dos dois clubes pode ir à final e, em caso de conquista de título, garantir-se na Libertadores do próximo ano na fase de grupos

Foto: Reginato/FotoArena/Estadão Conteúdo
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Comitê Olímpico aproveita as competições escolares para fazer intercâmbio com o país que sediará as Olimpíadas

A convite do Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), 
uma delegação japonesa 
composta por 25 integran-
tes, entre atletas, treinado-
res e oficiais, está em Natal 
(RN) participando dos Jo-
gos Escolares da Juventu-
de, que começou ontem e 
vai até o dia 25 deste mês. 
Todos os membros da equi-
pe japonesa, incluindo os 
oito jovens nadadores, vêm 
de cidades que servirão 
como base de aclimatação 
do Time Brasil nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio 2020: 
Chuo, Hamamatsu, Saga-
mihara, Saitama e Ota. 

 “Esta é a primeira via-
gem internacional deles e 
isso já tem um impacto posi-
tivo. Eles estão gostando de 
Natal, ficaram impressiona-

dos com as belas paisagens 
naturais”, conta Nobuyuki 
Hiramatsu, 47 anos, que é 
Consultor de Negócios e Cul-
tura Japonesa, e dá suporte 
ao COB na operação das ba-
ses japonesas para aclima-
tação do Time Brasil antes e 
durante os Jogos Olímpicos 
Tóquio 2020.  

 Mais conhecido como 
Nobu, o consultor é o intér-
prete da delegação japone-
sa nos Jogos Escolares, mas 
sua atuação é fundamental 
no suporte ao Time Brasil 
para Tóquio 2020. Em agosto 
deste ano, por exemplo, ele 
auxiliou as Seleções Brasi-
leiras de natação e maratona 
aquática durante a disputa 
do Pan-Pacífico, na capital 
japonesa. Além delas, todas 
as equipes do Brasil que pas-
saram pelo Japão para trei-
nar, competir e conhecer as 
bases brasileiras tiveram o 

apoio de Nobu. E agora, em 
Natal, ele orienta os oficiais 
e atletas da comitiva nipôni-
ca a conhecerem os hábitos 
brasileiros: 

 “Esse é outro objetivo 
da viagem. Eles estão ins-
pecionando as instalações, 
buscando entender como as 
coisas funcionam por aqui. 
Há uma atenção especial 
com a comida brasileira, por 
exemplo. Outra diferença 
importante entre os países 
é a consciência esportiva, 
porque os treinamentos no 
Japão estão mais voltados à 
educação, enquanto aqui há 
também o lazer e a diversão”, 
disse Nobu.

 Esta não é a primeira 
participação dos japoneses 
nos Jogos Escolares. Na edi-
ção de Brasília 2017 (15-17 
anos), seis atletas disputa-
ram provas de natação e atle-
tismo. Três deles, inclusive, 

subiram ao pódio no even-
to: Ayumi Kozaka, ouro nos 
100m borboleta feminino; 
Azuki Nakatsugawa, prata 
no salto em distância mas-
culino; e Sena Suzuki, bronze 
nos 100m rasos feminino.

 O intercâmbio do COB 
com outros Comitês Olímpi-
cos Nacionais vem se tornan-
do cada vez mais frequente 
nos Jogos Escolares. Além 
de receber observadores 
técnicos de diversos países, 
atletas estrangeiros também 
têm marcado presença na 
competição. Em Cuiabá 2012, 
a Grã-Bretanha enviou uma 
delegação que contava com 
o nadador James Guy, me-
dalhista de prata nos Jogos 
Olímpicos Rio 2016 (4x100m 
medley e 4x200m livre). Em 
2016, foi a vez de chilenos e 
argentinos conquistarem me-
dalhas na natação e no atle-
tismo, respectivamente.

COB

Gazeta Esportiva

Japoneses são atrações nos
Jogos da Juventude em Natal

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Não, eu não estou me referindo a temporada de 
final de ano no comércio, onde são abertas vagas para 
contratação temporária para atender a demanda de 
fim de ano.

Pode acreditar, a profissão de técnico no Brasil , 
principalmente na elite do futebol brasileiro tem essa 
caractereística. A maioria dos contratos que geralmen-
te são assinados para uma ou duas temporadas,  se 
encerram em média em seis meses.

Transcrevo a seguir um levantamento feito pelo 
Globo.Esporte.com que traçou um panorama do ciclo de 
vida da profissão por meio de análise das passagens de 
comandantes por 21 clubes desde 2003, quando o Brasi-
leirão começou a ser disputado por pontos corridos.

Algumas passagens puxam a média para cima, 
enquanto outras para baixo. Muricy Ramalho, tricam-
peão brasileiro com o São Paulo, é o maior recordista 
de tempo de trabalho no país: 1264 dias ou 42 meses. 
Do outro lado, o ex-técnico Mário Sérgio, vítima no 
acidente da Chapecoense em 2016, teve a passagem 
mais relâmpago de todas: no Botafogo, em 2007. Ele 
ficou apenas nove dias no cargo. Atualmente, quem 
está mais perto de quebrar a escrita de Muricy é Mano 
Menezes. O técnico do Cruzeiro está há dois anos e três 
meses à frente da Raposa.

O clube mineiro ganha ênfase quando o assunto é 
rodar poucos nomes e confiar mais tempo de trabalho 
aos donos da prancheta. É o clube com menos trocas de 
comandantes nos últimos 16 anos: apenas 27. Corin-
thians e Grêmio são outros dois clubes com menos 
mudanças: 30 e 31, respectivamente.

Na outra ponta estão as equipes que preferem 
renovar o trabalho quando o resultado não vem. Bahia 
e Atlético-PR trocaram 63 vezes de comando e Vitó-
ria, 60. Paulo Autuori (2016-17) é o dono da marca de 
maior tempo de trabalho no Furacão - 15 meses. Com o 
mesmo tempo, Vagner Mancini é o recordista do Leão. 
Pelo Tricolor, Arturzinho ficou um ano e tem o melhor 
número do clube baiano. Quando o assunto é levantar o 
caneco, três clubes merecem os holofotes: Internacional, 
Corinthians e Cruzeiro. O Colorado é o grande multicam-
peão da era dos pontos corridos: 17 títulos. Na galeria há 
conquistas de relevância como duas Libertadores, um 
Mundial e uma Sul-Americana, dentre outros.

Já Corinthians e Cruzeiro conquistaram três 
troféus a menos que o clube gaúcho. No Timão, vale 
ressaltar o Mundial sobre o Chelsea, a Libertadores 
sobre o Boca Juniors e três Brasileiros (2005, 2011 e 
2015). Pela Raposa, a tríplice coroa com Luxemburgo 
(Brasileirão, Copa do Brasil e Campeonato Mineiro no 
mesmo ano), o bicampeonato brasileiro com Marcelo 
Oliveira e o bicampeonato da Copa do Brasil com Mano 
Menezes são os destaques do período.

Por essas e outras se você decidir se especiali-
zar para ser técnico de futebol no Brasil, é bom ficar 
esperto, por que está aberta a temporada de emprego 
temporário.

Emprego
temporário

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para a Chapecoense que ao vencer o Santos pelo pla-
car de 1 x 0 com um gol do centroavante Leandro Pereira, 
ontem à noite, no Pacaembu. O resultado positivo foi o 
primeiro resultado do time como visitante na competição. 

Com a derrota o Santos deixou de entrar no G6 do 
Brasileirão.

Para o goleiro Martin Silva do Vasco, que para 
alguns torcedores falhou “feio” no gol que sofreu diante 
do Grêmio, decretando assim a vitória do time gáucho 
pelo placar de 2 a 1. No entanto para outros torcedores 
o goleiro tem crédito, por ter salvo o time em várias 
situações. Vida que segue.

Corrida

São Silvestrinha tem data modificada
e acontecerá no dia 22 de dezembro

A 25ª Corrida São Silves-
trinha, competição que abre a 
programação da 94ª Corrida 
Internacional de São Silvestre, 
tem nova data. Anteriormente 
marcado para o dia 15 de de-
zembro, o evento foi transferi-
do para o dia 22 de dezembro 
atendendo à agenda do Com-
plexo Esportivo Constâncio 
Vaz Guimarães/Pista de Atle-
tismo. A alteração será apenas 
na data, já que horários de 
entrega de kits e das baterias 
seguirão os mesmos.

As inscrições seguem 
abertas e poderão ser feitas 
até o dia 4 de dezembro ou 
quando o limite de mil atle-
tas for alcançado. Os inte-
ressados devem confirmar 
presença pelo site www.sao-
silvestrinha.com.br, com taxa 
de R$ 60,00. A entrega do kit 
e do chip será feita no dia da 
prova, das 9h às 12h, no mes-

mo local da competição.
A São Silvestrinha nas-

ceu com o objetivo de in-
centivar a prática esportiva 
e ampliar a base do esporte, 
reunindo atletas de 6 a 17 
anos, no masculino e femi-
nino, em provas que variam 
de 50 a 800 metros. São 12 
categorias em disputa, pro-
porcionando diversão e prá-
tica esportiva para crianças 
e jovens de todas as idades.

As categorias válidas 
e suas distâncias são as se-
guintes: a) Categoria 6 anos 
– 50 metros; b) Categoria 7 
anos – 50 metros; c) Cate-
goria 8 anos – 60 metros; d) 
Categoria 9 anos – 60 me-
tros; e) Categoria 10 anos – 
80 metros; f) Categoria 11 
anos – 80 metros; g) Cate-
goria 12 anos – 100 metros; 
h) Categoria 13 anos – 100 
metros; i) Categoria 14 anos 

– 600 metros; j) Categoria 15 
anos – 600 metros; k) Cate-
goria 16 anos – 600 metros 
e l) Categoria 17 anos – 800 
metros.

Ao longo de seus 24 
anos, a São Silvestrinha tem 
contribuído para o esporte, 
revelando talentos e propor-
cionando o acesso de corre-
dores de várias idades. Para 
os mais jovens, apresenta a 
modalidade e a prática es-
portiva de forma lúdica, en-
quanto para os mais velhos 
é a situação de uma competi-
ção com a assinatura e exce-
lência da São Silvestre.

A prova é uma realiza-
ção e propriedade da Funda-
ção Cásper Líbero, promovi-
da pelo site Gazeta Esportiva, 
com transmissão exclusiva 
da TV Gazeta. Conta com o 
especial apoio do Governo 
do Estado de São Paulo e da 
Prefeitura da Cidade de São 
Paulo e supervisão técnica da 
CBAt, FPA.

Durante a cerimônia de abertura, os japoneses fazem a festa e já estão competindo como convidados nos Jogos Escolares da Juventude em Natal-RN

A disputa acontece na pista do Complexo Esportivo Constâncio Vaz

Foto:  Sergio Barzaghi/Gazeta Press

Foto: COB/Divulgação
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Time carioca precisa vencer para espantar o fantasma do rebaixamento e adversário está na briga pela Libertadores

Vasco encara o Atlético-PR no Rio

Apesar dos problemas 
por suspensão e lesão para o 
jogo de hoje às 19h30, diante 
do Atlético-PR, em São Januá-
rio, pelo Campeonato Brasilei-
ro, opções não faltam para o 
técnico Alberto Valentim. Prin-
cipalmente para o jogador que 
irá ocupar a vaga de Yago Pika-
chu, artilheiro cruz-maltino em 
2018 com 18 gols até agora, 
que desfalcará a equipe por 
conta de suspensão pelo ter-
ceiro cartão amarelo. Quatro 
nomes disputam a posição: Ril-
do, Kelvin, Giovanni Augusto e 
Fabrício. Rildo, primeiro da lis-
ta, é o favorito do comandante 
para iniciar entre os 11 iniciais 
a partida decisiva para o futuro 
da equipe na competição.

Pelo espaço curto entre 
um jogo e outro - apenas a úl-
tima segunda-feira e esta ter-
ça-feira para treinos -, Alberto 
Valentim deve escolher por 
Rildo por conta do belo retor-
no do jogador aos gramados 
após seis meses fora - ele par-
ticipou do segundo tempo na 
vitória contra o Fluminense, 
na rodada anterior. Fabrício é 
o que aparece mais longe 
na lista devido às diversas 
falhas cometidas, além do 
torcedor do Vasco já ter 
demonstrado que não está 
mais com paciência para o 
atleta, o vaiando praticamen-
te a todo instante. Outro fator 
que faz Rildo sair na frente é 
a velocidade, ponto bastante 
explorado nos jogos em São 
Januário.

Caso se confirme a expec-
tativa pela entrada de Rildo, 
Marrony seria deslocado para 
o lado direito. Se Giovanni 
Augusto ou Fabrício forem os 
escolhidos, Thiago Galhardo, 
que reconquistou a titularida-
de por participar dos gols nos 
últimos jogos do Vasco, atuaria 
mais pelos lados. 

Alberto Valentim deve 
colocar em campo Fernando 
Miguel, Luiz Gustavo, Oswaldo 
Henríquez, Leandro Castan e 
Ramon; Willian Maranhão, An-
drey, Marrony, Thiago Galhar-
do e Rildo; Maxi López.Alberto 
Valentim foi questionado em 
sua última entrevista coleti-
va sobre as possibilidades de 
substitutos. 

O treinador do Vasco desta-
cou as substituições mais fáceis, 
como Fernando Miguel no lugar 
de Martin Silva e Leandro Castan 
na vaga de Ricardo Graça. Mas 
deixou em aberto a possibilidade 
de substituto para Yago Pikachu. 
O técnico cruz-maltino lembrou 
que todos os jogadores precisam 
estar prontos nesta reta final 
do Campeonato Brasileiro para 
serem utilizados quando for ne-
cessário.

“Psicologicamente, temos 
que nos unir mais para esta 
reta final do Campeonato Bra-
sileiro. Vamos precisar muito 
do torcedor para o jogo contra 
o Atlético-PR. Irei quebrar a 
cabeça para os próximos jogos. 
Na ausência do Martin Silva, 
joga o Fernando Miguel... Te-
mos o Leandro Castan de volta, 
mas vale destacar que o Ricar-
do Graça foi muito bem, nos 
ajudou muito. Final de cam-
peonato desta forma no Vasco 
reserva oportunidades para 
quem não está jogando. Os jo-
vens estão nessa situação, por 
exemplo. Todos os jogadores 
do elenco precisam estar pron-
tos” lembrou o comandante.

Lance

Globo Esporte

Globo Esporte

Messi busca agora quebrar
o recorde de gols de Pelé

Faltariam 77 gols. O 
Barcelona destacou ontem 
que Messi virou o maior ar-
tilheiro por um clube euro-
peu no domingo passado, ao 
fazer dois na derrota do Bar-
celona para o Bétis por 4 a 3, 
e agora mira só Pelé rumo ao 
recorde. O argentino de 31 
anos tem 566, superou em 
um o alemão Gerd Müller, 
ídolo do Bayern de Munique 
nas décadas de 1960 e 1970. 
O clube espanhol estabelece 
uma meta própria com o Rei 
do Futebol na mira: 643 pelo 
Santos. Só que o time paulis-
ta registra em seu site oficial 
que são 1.091 marcados em 
1.281 partidas.

Messi é recordista das 

principais ligas europeias 
por uma equipe apenas e 
também tem o maior núme-
ro de gols num ano, com 91 
em 2012, seis a mais do que 
Müller em 1972. O argentino 
chegou a 566 em 650 parti-
das durante 15 temporadas, 
a melhor delas em 2011/12, 
quando fez 73. O site do Bar-
celona põe Pelé com 643 em 
18 anos no Santos.

Estádio onde mais mar-
cou depois do Camp Nou foi 
o Santiago Bernabéu, do Real 
Madrid, com 15, seguido do 
Vicente Calderón, onde o 
Atlético de Madrid jogou até 
a temporada passada, com 
14, e Riazor, do La Coruña, 
com 13. Maiores vítimas dos 
gols de Messi são Sevilla, 
com 32, Atlético de Madrid, 
com 28, e Real Madrid, com 

26. Ao fim do texto, o site 
do Barcelona resume assim: 
Sem dúvida, registros espe-
taculares de um Messi que 
ano após ano segue batendo 
recordes. O próximo: caçar 
Pelé.

DiVisão DE gols 
n Campeonato Espanhol: 
392

n Liga dos Campeões: 
105

n Copa do Rei: 48

n Supercopa da Espanha: 
13
n Mundial de Clubes: 5

n Supercopa da Europa: 3
Fonte: Barcelona

Em São Paulo

Moisés desfalca Palmeiras
hoje diante do Fluminense

O Palmeiras não terá 
Moisés diante do Fluminen-
se, hoje às 21h45, no Allianz 
Parque. Ele ficará em recu-
peração por conta de uma 
entorse sofrida no empate 
contra o Atlético-MG no últi-
mo domingo. O clube ainda 
não informou, porém, prazo 
de recuperação. Depois de 
passar por exames nesta se-
gunda-feira, o meio-campista 
será reavaliado ao longo da 
semana para se ter uma no-
ção mais clara da gravidade.

Sem Moisés, que tem 

atuado como terceiro ho-
mem de meio-de-campo, o 
Palmeiras poderá começar a 
partida frente ao Fluminense 
com Lucas Lima. Outra opção 
é Gustavo Scarpa.

Uma provável formação 
é Weverton; Mayke, Luan, 
Gómez e Diogo Barbosa; 
Thiago Santos, Bruno Hen-
rique e Lucas Lima; Willian, 
Dudu e Borja.

Além do camisa 10, o 
atacante Deyverson está fora 
por ter sido punido pelo Su-
perior Tribunal de Justiça 
Desportiva com dois jogos de 
gancho (um já cumprido). No 
mesmo julgamento, o técni-

co Luiz Felipe Scolari pegou 
uma partida de suspensão. 

Fluminense
O Fluminense tem duas 

ausências para o jogo de hoje 
contra o Palmeiras, às 21h45, 
pela 34ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. Gum e Léo, 
que já haviam desfalcado o 
time contra o Sport no do-
mingo, não se recuperaram 
a tempo e não embarcaram 
com a delegação para São 
Paulo.

O zagueiro está com 
um edema na panturrilha 
esquerda, e o lateral direito, 
com um edema na coxa di-

reita. Ambos sequer participa-
ram da atividade de campo que 
Marcelo Oliveira comandou 

nesta terça-feira. Desta forma, a 
tendência é que Paulo Ricardo 
e Igor Julião sigam no time.

Moisés esteve presente no jogo contra o Atlético Mineiro no domingo

O argentino Lionel Messi segue fazendo história com a camisa do Barcelona

Com o desfalque de Martin Silva pelo terceiro cartão amarelo, o goleiro do Vasco da Gama hoje será Fernando Miguel. Outra preocupação é em relação a escalação de Maxi López que fará teste

Foto: Divulgação/Barcelona

Foto: Douglas Magno/BP Filmes

Foto: Carlos Gregório 
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Esportes

Envolvidos na Operação Cartola estão na pauta do Tribunal Pleno que se reúne a partir das 10h no Rio de Janeiro

Dirigentes paraibanos são
julgados hoje pelo STJD
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD) 
julga hoje, a partir das 10 
horas da manhã, no Rio de 
Janeiro, os dirigentes parai-
banos acusados na Opera-
ção Cartola, que investigou 
esquemas de corrupção no 
futebol estadual. O julga-
mento já deveria ter ocor-
rido na 3ª Comissão Disci-
plinar, no início do mês de 
outubro, mas ela se conside-
rou sem competência para 
julgar o caso, já que envolve 
também membros do TJD/
PB. Desta forma, o julga-
mento passou para o Pleno, 
que poderá inclusive banir 
do futebol alguns dos envol-
vidos nas denúncias de ma-
nipulação de resultados.

Por infrações ao Código 
Brasileiro de Justiça Des-
portiva (CBJD), ao Código 
de Ética da FIFA e também 
ao Estatuto do Torcedor, o 
STJD julgará os citados na 
denúncia inicial da Procu-
radoria: Amadeu Rodrigues, 
Breno Morais, Lionaldo dos 
Santos, Marinaldo Rober-
to de Barros, José Renato, 
Severino José Lima (Bina), 
Genildo Januário, Adeilson 
Carmo Sales, Antônio Carlos 
da Rocha (Mineiro), Antônio 
Umbelino de Santana, Eder 
Caxias, Francisco de Assis, 
João Bosco Sátiro, José Ma-
ria de Lucena Netto (Neto), 
Tarcísio José de Souza (Ga-
leguinho), Josiel Ferreira da 
Silva (Pilar) e José Araújo 
da Penha, William Simões, 
Danilo Ramos, e Francisco 
Carlos do Nascimento, ár-
bitro alagoano conhecido 
como Chicão, José Freire 
da Costa (Zezinho Botafo-
go), Guilherme Carvalho do 
Nascimento, Francisco Sa-
les Pinto Neto e Alexandre 
Cavalcanti. Também será 
julgado o empresário Alex 
Fabiano dos Santos, ligado 
ao CSA, também vai ser jul-
gado no processo. Segundo 
o documento, ele faz parte 
do que as investigações con-
sideram uma organização 
criminosa.

O julgamento é referen-
te a polêmica que envolve a 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sport de Lagoa Seca vai
até à Justiça comum por vaga

Esporte de Patos e Pe-
rilima, já classificados para 
a primeira divisão do próxi-
mo ano, começam a decidir 
amanhã o título do Campeo-
nato Paraibano da Segunda 
Divisão, no Estádio José Ca-
valcanti, em Patos. Mas fora 
das quatro linhas corre um 
outro campeonato no tape-
tão. É que o Sport Lagoa Seca 
não desistiu do processo que 
entrou no TJD/PB acusando 
a Águia de ter relacionado 
um jogador de forma irregu-
lar em algumas partidas da 
competição.

O procurador geral 
do TJD/PB, Fernando José 
Figueiredo Uchoa, já man-
dou arquivar o processo 
e não ofereceu denúncia 
para julgamento. E o pre-
sidente do STJD, Paulo Cé-
sar Salomão, deu um pare-
cer favorável ao Perilima, 
mandando continuar o 
campeonato que começa a 
ser decidido hoje. Mesmo 
assim, o diretor de Futebol 
do Sport, Arthur Ferreira, 
diz que o direito do clube é 
bom, com provas, e que vai 
esgotar todas as instâncias 
da Justiça para garantir a 
classificação do Sport para 
a primeira divisão do pró-

ximo ano, no lugar da Pe-
rilima.

Nós esperamos ainda 
o julgamento do TJD/PB o 
mais rápido possível. Se isto 
não ocorrer, vamos apelar 
para o STJD, e esgotada to-
das as instâncias da Justiça 
Desportiva, vamos procurar 
a Justiça Comum. Não vamos 
abrir mão do nosso direito", 
avisou o dirigente do Sport 
Lagoa Seca. O clube foi elimi-
nado da competição, justa-
mente pelo Perilima, ao per-
der os 2 jogos das semifinais. 
Antes, na fase de classifica-
ção, o clube já havia também 
perdido mais 2 jogos para o 
adversário.

manipulação de resultados 
no futebol profissional pa-
raibano, que foi investigado 
pela Polícia Civil e Grupo Es-
pecial do Ministério Público 
da Paraíba (Gaeco) através 
da Operação Cartola.

Além da Justiça Des-
portiva, os acusados no 
esquema de manipulação 
de resultados serão julga-
dos também na Justiça Co-
mum, que já afastou todos 
dos seus cargos, enquanto 
aguarda o julgamento do 
mérito.

O julgamento é 
referente a polêmica 

que envolve a 
manipulação de 

resultados no futebol 
profissional paraibano 

nesta temporada

Futebol

Botafogo e Kashima abrem no CT
Ivan Thomaz o Paraibano Feminino

Dois jogos abrem hoje 
o Campeonato Paraibano de 
Futebol Feminino 2018. As 
duas partidas serão disputa-
das no Centro de Treinamen-
to Ivan Thomaz, no Valentina 
de Figueredo, em João Pessoa. 
A partir das 19 horas, jogarão 
Botafogo x Kashima  e às 21 
horas, Mixto x Picuiense. A 
primeira rodada será con-
cluída amanhã, com Guará x 
Desportiva Guarabira, às 20 
horas, também no CT Ivan 
Tomaz.

O campeonato deste ano 
terá a participação apenas de 
6 equipes, sendo que 3 delas 

são estreantes na competi-
ção: Mixto, Picuiense e Guará. 
Botafogo, Kashima e Despor-
tiva já tinham participado de 
edições anteriores. Nesta pri-
meira fase, as equipes se en-
frentarão entre si, com jogos 
apenas de ida. As duas me-
lhores colocadas vão disputar 
o título, no dia 2 de dezembro.

Este ano, não haverá co-
brança de ingressos, mas os 
torcedores poderão colabo-
rar levando 1 quilo de alimen-
to não perecível, para comu-
nidades carentes, durante os 
jogos, que acontecerão todos 
no CT Ivan Tomaz.  O clube 
campeão garante uma vaga 
para o Brasileiro da modali-
dade. 

Destaque
Botafogo e Kashima, 

jogo que abre o campeonato, 
é o grande destaque da roda-
da. Estarão frente a frente as 
duas melhores equipes femi-
ninas do Estado, nos últimos 
anos, e mais uma vez são 
favoritas a decidir um título 
paraibano. Será um jogo de 
muita rivalidade, que prome-
te muita emoção para o tor-
cedor que compareça ao CT 
Ivan Tomaz.

Pelo lado do Botafogo, a 
técnica e coordenadora do fu-
tebol feminino do clube, Glei-
de Costa, disse que, apesar de 
alguns desfalques por contu-
sões, a equipe vem forte para 
conquistar o tetracampeona-

to. Recentemente, o clube fi-
cou em terceiro lugar na Copa 
Nordeste, disputando com 26 
clubes da região. 

Do lado do Kashima, o 
técnico Júlio César não consi-
dera sua equipe favorita, mas 
admite que este ano a equipe 
vem muito reforçado, com 4 
atletas, que inclusive foram 
campeãs paraibana pelo pró-
prio Kashima, em 2012. O 
presidente do clube, Marcos 
Lima confirmou também que 
2 atletas que disputaram o 
Brasileiro Série A vão fazer 
parte do elenco. Ele não re-
velou quem são estas atletas 
e diz que será uma surpresa 
para o torcedor que for hoje 
ao estádio.

As jogadoras do 
Kashima durante 

treinamento no início 
da semana para o jogo 

contra o Botafogo

Arthur Ferreira, dirigente do Sport Club Lagoa Seca, espera o julgamento do mérito e não descarta justiça comum

Foto: Ascom/Kashima

Foto: PBesportes
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Vítima teria recebido mais de dez injeções do produto e, depois de desmaiar, foi levada em estado crítico a um hospital

Uma mulher de 52 anos 
morreu na segunda-feira 
(12) em Hong Kong, depois 
de receber uma overdose de 
botox em uma clínica esté-
tica. É o terceiro caso desse 
tipo em menos de um mês 
na região. As informações 
são da imprensa local.

A equipe médica da 
clínica confirmou que a mu-
lher, de sobrenome Cheung, 
desmaiou após receber um 
tratamento de botox. Após 
ser levada em estado crítico 
para o Hospital Queen Eliza-
beth, a morte foi confirmada 
na segunda-feira.

Segundo informações 
de policiais, a mulher teria re-
cebido mais de dez injeções 
de botox na clínica, que ainda 
não se pronunciou a respeito. 
A investigação está em curso 
e não houve detenções.

A toxina botulínica, 
mais conhecida como botox, 
é uma neurotoxina utilizada 
como tratamento de algu-
mas doenças neurológicas 
e como produto cosmético 
para eliminar rugas faciais. 
Em altas doses, a toxina pode 
provocar paralisia muscu-
lar progressiva, dificuldades 
respiratórias e a morte.

Mulher morre por overdose 
de botox em clínica estética

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Stan Lee
12/11/2018 - Aos 95 anos, em Los Angeles, nos Esta-
dos Unidos, de pneumonia e de problemas nos olhos. 
Roteirista e editor da Marvel Comics. Nasceu em 1922, 
em Nova Iorque. Começou a trabalhar em HQs com o 
pseudônimo de Stan Lee em 1939, contratado por John 
Goodman, fundador da Timely Publications e primo de 
sua mulher, Joan. Se tornou um dos nomes mais impor-
tantes dos quadrinhos americanos ao criar super-heróis 
como Homem-Aranha, Thor, Hulk, X-Men, Pantera Negra, Homem de Ferro, 
Doutor Estranho e Demolidor.

Regina Gorgulho
12/11/2018 - Aos 67 anos, em Brasília, de câncer no 
intestino. Diretora da Folha do Meio Ambiente, Regina 
Célia Belotti Lopes Gorgulho dirigia o jornal que fundou 
com o marido, o jornalista e ex-secretário de Cultura Sil-
vestre Gorgulho. Lutava contra um câncer de intestino há 
dois anos e fazia tratamento no Hospital Sírio Libanês de 
Brasília, onde estava internada.

Genival Costa de Barros Lima (Gena)
12/11/2018 - Aos 75 anos, em Recife, de infecção no 
abdômen. Ex-lateral-direito que fez história no Náutico 
e no Santa Cruz. Estava internado há quase duas sema-
nas. Considerado por muitos um dos maiores atletas da 
história do futebol pernambucano. Foi titular em boa 
parte do hexacampeonato estadual conquistado pelo 
Náutico. Depois, transferiu-se para o Santa Cruz e tam-
bém foi peça fundamental no pentacampeonato do Tricolor, conseguindo 
a proeza de ser ídolo nos clubes rivais.

Alexandre Guimarães
10/11/2018 - Em Saquarema (RJ), de infarto. Médico, vi-
ce-presidente da Federação Paraibana de Vôlei (FPV) e ex-
comodoro do Iate Clube da Paraíba. Morreu quando jogava 
uma partida de vôlei pelo Campeonato Brasileiro de Master. 
Sepultado no Cemitério Parque das Acácias, em João Pes-
soa, na segunda-feira (12).

Shelly Carvalho
10/11/2018 - Aos 22 anos, em João Pessoa, vítima de 
acidente. Cantora de forró estilizado, ela estava interna-
da desde o dia 27 de outubro, quando sofreu um grave 
acidente de moto no Bairro Valentina Figueiredo, na ca-
pital paraibana. Layanna Shelly Ferreira Dantas de Car-
valho passou por diversas bandas de forró popular de 
João Pessoa, a exemplo de Swing Estourado, Claudiano, 
Banda Geração, Swing dos Playboy e Banda O Sheik.

Joel Dias Barcellos
10/11/2018 - Aos 81 anos, em Rio das Ostras (RJ), de cau-
sa não divulgada. Ator chamado no meio artístico de Joel 
Barcelos, ficou conhecido por interpretar o personagem 
Chico Belo na segunda versão da novela ‘Mulheres de Areia’ 
(1993). Joel, no entanto, sempre privilegiou o cinema. Mar-
cou época como um dos principais nomes do Cinema Novo 
brasileiro. Nascido em Vitória, capital do Espírito Santo 
(27/11/1936), foi, além de ator, diretor e roteirista.

Onivaldo Enéas de Moura
10/11/2018 - Aos 75 anos, em João Pessoa, de infarto. Apo-
sentado, ele era pai do jornalista, músico, cantor e professor 
Onivaldo Júnior, técnico vocal da cantora Mariah Yohanna. 
Sofria de pressão alta e fazia uso de medicação para man-
tê-la equilibrada. Deixa a atual esposa, Francinalda, e mais 
seis filhos do primeiro casamento: Onivaldo Júnior, José Ni-
valdo, Maria do Socorro, Sandra, Geanni e Flávio.

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução
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Foto: Reed SaxonAP

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução/Redes Sociais

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Irecê Martins Botelho
11/11/2018 - Aos 73 anos, em João Pessoa, de complicações 
do Alzheimer. Radialista e colunista paraibana. Nasceu em 
6 de maio de 1945, em João Pessoa. Começou sua trajetória 
no rádio aos 16 anos de idade com locuções comerciais na 
Rádio Tabajara. Das décadas de 1960 a 1980 atuou como 
locutora nas rádios Caturité, em Campina Grande, e Correio 
e Arapuan, na capital. Também escrevia artigos para O Norte, 
Correio da Paraíba, O Combate, O Momento, A Hora, entre 
outros periódicos, nos anos de 1970 e 1980. A voz de Irecê 
era comparada com a da locutora Íris Lettieri e chamada de “A Voz de Veludo”.

Da Agência Brasil
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Costume de homenagear os mortos e decorar os túmulos com flores persiste até os dias de hoje

Foto: Arquivo

Um estudo internacio-
nal sugere que tomar longos 
banhos de imersão, duas ve-
zes por semana, melhora os 
níveis de humor e ajuda no 
combate à depressão. Dois 
banhos longos de imersão 
por semana é a receita ideal 
para ficar mais bem dispos-
to, afirma um estudo reali-
zado por pesquisadores da 
Universidade de Friburgo, 
na Alemanha, e publicado na 
New Scientist.

A pesquisa se concen-
trou em analisar um grupo 
de 45 pessoas diagnostica-
das com depressão. Desse 
grupo, alguns participantes 
tomaram banhos de imersão 
de 30 minutos durante dois 
meses, duas vezes por sema-
na, à temperatura de 40ºC e, 
depois, enrolaram-se em co-
bertores durante 20 minutos.

Os participantes res-
tantes, segundo a revista 
portuguesa Visão, pratica-
ram exercício físico duas 
vezes por semana, entre 40 
e 45 minutos. Mediante os 
resultados, os cientistas che-
garam à conclusão de que 
tomar banhos quentes du-
rante a tarde está associado 
a uma melhoria do humor 
entre pessoas com depres-
são moderada.

Entre um banho quente 
e o exercício físico, o efeito 
foi muito maior no grupo 
que tomou os banhos. As 
pessoas desse grupo tiveram 
seis pontos a menos em uma 
escala comum de depressão 
utilizada comumente pelos 
especialistas.

Tomar banho 
quente seria 
bom para a 
depressão

Sepulturas decoradas

Tradição das flores 
existe há 14 mil anos

Os arqueólogos defendem que 
os seres humanos decoram as suas 
sepulturas com flores há quase 14 
mil anos. Isso porque foi desenter-
rada, em Israel, a primeira prova da 
tradição floral, onde terão sido usa-
das sálvia, hortelã e outras plantas.

Hoje em dia, as flores são usa-
das como um sinal de respeito ou 
lembrança pelos entes queridos, 
mas crê-se que o seu início tenha 
começado há milhares de anos para 
disfarçar o mau cheiro dos cadáve-
res em decomposição. Também se 
acredita que o cheiro das plantas 
servisse para afastar animais capa-
zes de desenterrar os corpos.

A descoberta mais recente fei-
ta neste sentido teve recentemente 
lugar numa sepultura com entre 
11.700 a 13.700 anos, num lugar 
conhecido como Raqefet Cave com 
vista para a costa do Mediterrâneo.

Dani Nadel, arqueólogo da 
Universidade de Haifa, em Israel, e 
a sua equipe usaram a datação do 
radiocarbono presente no revesti-
mento de túmulos que continham 
29 esqueletos de crianças e adultos 
– quatro deles registavam grandes 
impressões de plantas. Parte das 
células das plantas foi também en-
contrada em toda a caverna e no seu 
terraço.

“É difícil estabelecer quando é 
que as pessoas começaram a usar 
flores em eventos públicos e cerimo-
niais, devido à escassez de evidên-
cias relevantes no registo arqueoló-
gico”, disse Nadel. O maior número 
de impressões de plantas preserva-
das estava numa dupla sepultura de 
um adolescente entre os 12 e os 15 
anos de idade e um indivíduo com 
mais de 30 anos.

Foram os dois encontrados de 
costas, em posição paralela um ao 
outro e com os cotovelos unidos, de 

acordo com a investigação publica-
da na Proceedings of the National 
Academy of Sciences. Os cientistas 
afirmam que as plantas em flor pos-
suem mecanismos que estimulam 
respostas emocionais e sociais posi-
tivas nos seres humanos. O seu uso 
em eventos sociais, como funerais, 
pode no passado ter servido tam-
bém para melhorar a identidade e 
solidariedade dos grupos.

Ciclo da vida
O que fica mais em evidência é 

que o hábito de levar flores ao cemi-
tério para homenagear os mortos 
simboliza, além de uma bela lem-
brança, uma forma de expressar ca-
rinho e gratidão por alguém que, de 
certa forma, deixou marcas na vida 
das pessoas. As coroas de flores são 
usadas em funerais desde o tempo 
da Grécia antiga, e representam cír-
culo de vida eterna.

As flores, de uma maneira ge-
ral, simbolizam o ciclo da vida, se 
tornando parte de um complexo 
sistema vital. Cientificamente falan-
do, elas são a parte reprodutora das 
plantas e têm uma grande impor-
tância para o equilíbrio na nature-
za. Elas representam um recomeço, 
uma nova vida, pois a partir delas é 
que nascem outras plantas e outras 
formas de vida. Por esse motivo, é 
comum que as pessoas visitem seus 
parentes e amigos nos cemitérios le-
vando consigo flores. Essa iniciativa 
aumenta significativamente no Dia 
de Finados.

E se antes a prática era mais co-
mum in loco, com o passar do tempo 
a forma como as pessoas passaram 
a manter essa tradição mudou. Com 
o advento da tecnologia já é possível 
o envio de flores sem a necessidade 
de se direcionar a uma floricultura 
ou até mesmo ao cemitério.

565 — Justiniano, imperador bizantino
1462 — Ana de Áustria
1522 — Ana de França
1716 — Gottfried Wilhelm Leibniz, 
cientista alemão
1829 — Louis Nicolas Vauquelin, 
químico e farmacêutico francês
1831 — Georg Wilhelm Friedrich 
Hegel, filósofo alemão
1849 — Pedro Dias Pais Leme, 
engenheiro e fazendeiro brasileiro
1866 — Miguel I de Portugal

1921 — Isabel do Brasil
1970 — Nestor de Holanda, jornalista 
e escritor brasileiro
2001 — Charlotte Coleman, atriz 
britânica
2001 — Juan Carlos 
Lorenzo, futebolista 
argentino
2005 — Geraldo 
do Espírito Santo 
Ávila, bispo católico 
brasileiro
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Estudante conquistou a medalha na 31a edição da competição realizada em Campina Grande e receberá a premiação dia 26, na UFCG
O estudante Leonardo 

Lima Silva, aluno do 1º ano 
do Ensino Médio da Escola 
Cidadã Integral Francisca 
Ascensão Cunha, de João 
Pessoa, conquistou meda-
lha de ouro na 31ª Olim-
píada Campinense de Mate-
mática (OCM). O aluno vai 
receber a medalha concedi-
da aos três primeiros colo-
cados em cerimônia no dia 
26 de novembro, em Campina 
Grande, no auditório do Centro 
de Extensão José Farias da Nó-
brega na Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG). 

Leonardo Lima partici-
pou da prova nível III, fican-
do em terceiro lugar entre 
os estudantes do Ensino 
Médio. Já ganhou três me-
dalhas de ouro na Olímpia-
da Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas (OB-
MEP), e também participou 
da OCM em 2016 e 2017. 
Para ele, a olimpíada é um 
ótimo exemplo de questões 
didáticas que instigam o 
aluno a resolvê-las. “Estu-
dei bastante, resolvendo 
provas anteriores para me 
dar bem. Fiquei feliz com 
a premiação, agora vou 
manter os estudos para ter 
boas participações nas pró-
ximas edições, porque elas 
têm um peso importante 
para seleção de cursos na 
universidade e ascendem o 

currículo”, disse.
A prova aconteceu para 

os alunos do Ensino Funda-
mental e Médio no mês de 
junho, em Campina Grande, 
e analisou o conhecimento 
na disciplina de Matemáti-
ca e raciocínio lógico, con-
tendo dez questões objeti-
vas e cinco discursivas. O 
principal objetivo da OCM 
é estimular o interesse dos 
estudantes por Matemática, 
e prepará-los para competi-
ções nacionais e internacio-
nais por meio de uma com-
petitividade saudável.

OCM
A Olimpíada Campinen-

se de Matemática (OCM) 
é uma atividade de exten-
são realizada pela Unidade 
Acadêmica de Matemática 
e Estatística da Universi-
dade Federal de Campina 
Grande, Campus Campina 
Grande, desde 1983. Por-
tanto, já tem maioridade e 
uma longa história que vem 
ao encontro dos objetivos 
que fundamentam a filoso-
fia de olimpíadas culturais, 
na medida em que constitui 
um meio efetivo de detectar 
e estimular estudantes para 
estudos da Matemática, e 
prepará-los para competi-
ções nacionais e internacio-
nais através de uma compe-
titividade saudável.

Aluno de Escola Cidadã é ouro 
em olimpíada de Matemática

Geral
Edição: Emmanuel noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Para atuar nos Acauã 1 e 2

Bombeiros fazem curso de operações 
Aéreas para aptidão em helicópteros

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
juntamente com a Secreta-
ria de Estado da Segurança 
e Defesa Social, enviou dois 
integrantes da corporação 
para integrar a turma de 
policiais civis, militares e 
bombeiros do 2º Curso de 
Operações Aéreas. Promo-
vido pelo Centro Integrado 
de Operações Aéreas do 
Rio Grande do Norte, o trei-
namento somou 473 horas 
aulas, ministradas de 24 de 
setembro até esta segunda-
feira (12), quando houve a 
formatura dos alunos. 

Os sargentos Jean Jac-
ques Oliveira e Jancleiton de 
Carvalho Silva, do CBMPB, 
concluíram o curso com su-
cesso e estão aptos para 
atuar em operações aéreas 
na Paraíba, como tripulan-
tes operacionais nos heli-
cópteros Acauã 1 e 2, em 
ações que envolvem tanto a 
área de trabalho dos bom-
beiros quanto das polícias.

No caso específico do 
CBMPB, conforme Jean Jac-
ques, as técnicas aprendidas 
serão úteis para as opera-

O Centro Socioeducativo 
Rita Gadelha (unidade femini-
na) da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Adoles-
cente ‘Alice Almeida’ (Fundac) 
envolveu todas as socioeducan-
das durante o II Festival da Pri-
mavera, edição 2018. Dentro 
do projeto, a unidade vivenciou 
o tema Aurora e suas fases du-
rante cinco dias.

A coordenadora pedagógi-
ca da unidade, Daize Franciele, 
informou que a ação idealiza-
da pelo coordenador do Eixo 
Cultura, Esporte e Lazer, Nilton 
Santos, e Diretoria Técnica (Di-
tec), se deu na primeira semana 
deste mês, por meio da Escola 
Cidadã Integral Socioeducativa 
de Ensino Fundamental e Mé-
dio, Almirante Saldanha/Secre-
taria de Estado da Educação e 
Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh).

Na abertura do festival, 
no Centro Socioeducativo Rita 
Gadelha, elas trabalharam o 
anoitecer, uma fase da Aurora. 
Neste dia a equipe de profes-
sores junto às socioeducan-
das prepararam uma espécie 
de ‘halloween’ no qual as ado-
lescentes participaram da ofi-
cina de automaquiagem, dra-
matização de lenda urbana e 
confecção de máscaras.

Outra ação envolvendo 
as internas foi o Cine Primave-
ra, na qual houve exibição de 
filmes de curta duração que 
dialogavam com a temática do 
festival, a exemplo de ‘As crôni-
cas de Narnia’. “A intenção era 
trabalhar o despertar da au-
toestima, protagonismo jovem, 
tomada de consciência e atitu-
de”, disse a coordenadora.

Para celebrar a meia-
noite, outra fase da Aurora, 
as socioeducandas partici-
param da ação ‘Sarau Tempo 
de Florir’, fazendo um breve 

panorama da poesia brasi-
leira com recital. Em seguida, 
as adolescentes cantaram a 
música ‘Primavera’, de Tim 
Maia e participaram de uma 
oficina de flores que foram 
utilizadas na construção do 
painel decorativo.

“Essa atividade foi pro-
posta para que as mesmas se 
reconhecessem em cada flor 
e cor que alegrava a unidade”, 
comentou Dayse. No sembrol 
(fase da Aurora que significa 
madrugada), a celebração en-
volveu os familiares das ado-
lescentes em cumprimento 
de medida socioeducativa e 
convidados.

A última fase, o amanhe-
cer, as adolescentes participa-
ram do despertar da prima-
vera, compondo uma roda de 
diálogo para conversar sobre 
astrologia. Nesse mesmo dia 
as jovens e adolescentes par-
ticiparam dos jogos da pri-
mavera nas modalidades de 
tênis de mesa, dama, dominó 
e voleibol.

A semana do II Festival 
da Primavera foi encerrada 
nesta unidade com a cerimô-
nia de premiação prestigia-
da pelo diretor da unidade, 
Marcos Bento, Rosa Virginia 
(oficineira de macramé), da 
professora Valéria Almeida, 
representando a equipe peda-
gógica e Lucivânia Xavier, no 
apoio escolar.

“Todas as fases da auro-
ra foram vivenciadas com as 
ações pedagógicas propostas 
no II Festival de Primavera, 
sendo possível incentivar as 
socioeducandas a interagir 
e protagonizar a cidadania, 
a solidariedade e a tolerân-
cia, fazendo com que elas 
refletissem sobre uma nova 
perspectiva de vida/futuro”, 
comentou Daize.

Fundac promove o 
Festival da Primavera

O treinamento somou 473 horas aulas, ministradas de 24 de setembro até esta segunda-feira (12), quando houve a formatura

ções de combate a incêndios 
florestais, ações de resgate 
aquático e salvamento em 
altura; além do transporte 
de feridos – todos de forma 
mais ágil pelo uso da aero-
nave. “O curso aprimorou 
os nossos conhecimentos e 
agregou novas técnicas, que 
nos capacitam para operar 
desde já dentro dos helicóp-
teros, ampliando o hall de 

bombeiros capacitados para 
esse tipo de ação na Paraí-
ba”, completou.

A qualificação envol-
veu 28 disciplinas, entre 
elas: Sobrevivência Poli-
cial na Caatinga, Tiro em 
Operação Aérea (embarca-
do), Salvamento Aquático, 
Navegação e Orientação 
Aérea, Teoria de Voo e Ae-
rodinâmica, Atendimento 

pré-hospitalar, Prevenção 
e Combate a Incêndio (flo-
restal e aeródromo) e Se-
gurança de Voo. O curso 
foi ministrado em diversos 
ambientes, nos quais são 
vivenciadas possíveis ocor-
rências reais, como mares 
(resgate aquático), mon-
tanhas (busca de pessoas 
confinadas) e matas (busca 
de pessoas perdidas).

Capacitação vai melhorar a 
eficiência das Visas municipais

Presos suspeitos com drogas 
e apreendida arma de fogo

“A utilização eficaz e legí-
tima dos instrumentos legais é 
imprescindível para a atividade 
reguladora, assim como para 
toda e qualquer outra área da 
administração pública, e serve 
não somente para garantir se-
gurança jurídica à sociedade, 
mas também e, sobretudo, para 
proteger o próprio agente pú-
blico no exercício de suas fun-
ções”, afirmou a advogada Diná 
Teixeira, ministrante do curso 
de capacitação em Processo 
Administrativo Sanitário que 
está sendo realizado na sede da 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária (Agevisa), em João 
Pessoa, com encerramento pre-
visto para a tarde de hoje.

Especialista em Direito 
Sanitário pela Fundação Os-
waldo Cruz, de Brasília/DF, 
e em Direito Administrativo 
pela Universidade do Ceará, 
e responsável pela assessoria 
jurídica da Vigilância Sanitá-
ria do Estado de Alagoas, Diná 

Teixeira veio à Paraíba para 
ministrar mais uma capacita-
ção dentro da programação 
do “Agevisa Capacita”, inicia-
tiva da Agevisa/PB por meio 
da qual são oferecidas aos 
servidores e técnicos das Vigi-
lâncias Sanitárias municipais 
informações e novos conheci-
mentos destinados a aperfei-
çoar e qualificar cada vez mais 
suas atuações na promoção e 
proteção da saúde das pessoas 
em todas as re giões do Estado.

Realizado até hoje, nos 
turnos da manhã e da tarde, o 
curso de capacitação em Pro-
cesso Administrativo Sanitário 
(PAS) é destinado ao pessoal 
que atua nas Vigilâncias Sa-
nitárias municipais, segundo 
ressaltou a diretora-geral da 
Agevisa/PB, fonoaudióloga 
Maria Eunice Kehrle dos Gui-
marães, e se constitui num 
compromisso do Governo de 
zelar pela saúde dos parai-
banos e de garantir a devida 

segurança ao processo de des-
centralização das ações de vi-
gilância sanitária no Estado.

Na segunda-feira (12), a 
capacitação foi aberta pelo di-
retor Administrativo, Financei-
ro e de Integração Regional da 
Agevisa/PB, Irlanilson Fabrício 
de Almeida, que representou 
a diretora-geral Maria Eunice. 
Ele ressaltou o compromisso 
da agência reguladora paraiba-
na de investir cada vez mais em 
conhecimento como forma de 
oferecer às pessoas que atuam 
no Sistema de Vigilância Sani-
tária as condições necessárias 
para o desenvolvimento e pres-
tação de um serviço de qualida-
de ao povo da Paraíba.

Irlanilson lembrou que o 
“Agevisa Capacita” planejou 
para este ano de 2018 uma 
programação voltada para a 
formação e aperfeiçoamen-
to profissional nas diversas 
áreas de competência da Vi-
gilância Sanitária.

Quase 50 papelotes de 
drogas, arma de fogo, mu-
nições e dinheiro foram 
apreendidos em duas ocor-
rências de combate ao tráfico 
de entorpecentes na Zona Sul 
de João Pessoa. Três pessoas 
foram presas pela Polícia Mi-
litar nas ações que acontece-
ram na tarde de ontem.

Na prisão mais recen-
te, por volta das 16h, dois 

homens de 24 e 23 anos 
de idade foram presos pela 
Companhia de Choque, do 
Batalhão de Operações Es-
peciais (Bope), no bairro do 
Valentina Figueiredo, com 
43 papelotes de substância 
semelhante à maconha. A 
dupla foi localizada durante 
as rondas do patrulhamen-
to preventivo. Os dois foram 
encaminhados para a Cen-

tral de Flagrantes. No co-
meço da tarde, policiais da 
Força Regional abordaram 
um suspeito de 21 anos na 
comunidade Torre de Babel 
com papelotes de maconha, 
dinheiro e um revólver cali-
bre 38. O suspeito, que era 
albergado e respondia pelo 
crime de roubo, foi enca-
minhado para a Central de 
Flagrantes.

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) execu-
ta hoje, a limpeza e 
desinfecção do reser-
vatório R-11, localiza-
do no bairro do Cris-
to Redentor, em João 
Pessoa.

Em decorrência 
dos trabalhos, o abas-
tecimento de água será 
interrompido, das 8h 
às 21h, nos seguin-
tes bairros da capital: 
Cristo, Rangel, Homero 
Leal, Jardim Samari-
tano, Boa Esperança, 
Jardim Itabaiana e Vale 
das Palmeiras.

Mais informações 
sobre os serviços exe-
cutados pela Cagepa 
podem ser obtidas 
gratuitamente pelo 
telefone 115, que tam-
bém atende ligações 
de celular.

sete bairros 
da capital 
ficam sem 
água hoje

Em decorrência 
dos trabalhos 
da Cagepa, o 
abastecimento 
de água será 
interrompido, 
das 8h às 21h

Fotos: Secom-PB



UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 14 de novembro de 2018  27
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 05.2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posterio-
res, fará realizar no dia 07.12.2018, às 09h00min – (horário local), no Auditório Central do Prédio 
Sede da Prefeitura Municipal à Rua Dr. João Pequeno, 39, Centro - Alagoinha – PB, Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS de n.º 05.2018, Regime de execução empreitada por preço 
unitário, tipo menor preço global, destinada a contratação de empresa de engenharia especializada 
no ramo pertinente, devidamente cadastrada no ORC para execução de construção do PRÉDIO 
SEDE DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA. Valor estimado: R$ 92.930,99 – Noventa e dois mil 
novecentos e trinta reais e noventa e nove centavos. RECURSOS: FNAS/PRÓPRIO. DOTAÇÃO: 
02.03 – 08.244.0023.2072 - 4.4.90.51.00-311 – OBRAS E INSTALAÇÕES. FUNDAMENTO LEGAL: 
Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores e demais legislações aplicáveis vigentes. Outros 
esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação poderão ser obtidos no endereço supra mencionado, 
em dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min e no Site do TCE/PB. 

Alagoinha/PB, 13 de novembro de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento de medicamentos 

de Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos, Farmácia Básica e Éticos (Balcão de Farmácia), destinados 
a atender as necessidades da Secretaria de Saúde e Postos de Saúde. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2018. 
DOTAÇÃO: conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00069/2018 - 07.11.18 

- DROGAFONTE LTDA - R$ 34.555,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: O objeto da presente licitação é a Contratação de uma Pessoa Jurídica para Prestar 

Serviço na Locação e Manutenção mensal dos softwares de contabilidade pública, portal da transpa-
rência e folha de pagamento, da Prefeitura Municipal de Assunção, conforme Termo de Referência. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2018.
DOTAÇÃO: conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00071/2018 - 09.11.18 

- RICARDO GUERRA INFORMÁTICA - R$ 21.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Constitui o objetivo da presente licitação contratação de empresa ou pessoa física 

para o fornecimento de refeições para atender a demanda do município em suas ações públicas, 
conforme característica constantes do Anexo I - Termo de Referência, parte integrante e indisso-
ciável deste Edital. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00047/2018. 
DOTAÇÃO: conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00072/2018 - 09.11.18 

- DAMIANA MARIA DOS SANTOS - R$ 39.650,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 00053/2018. Partes: PrefeituraMunicipal 
de Assunçãoe a empresa Cedro Engenharia Ltda: Contratação de empresa de engenharia para 
a execução das obras de Ampliação da Escola Municipal de Ensino Fundamental Prof. Evandir 
Gonçalves de Oliveira, através do Convênio nº 0596/2017 firmado entre a Secretaria de Estado 
da Educação - SEE e a Prefeitura Municipal de Assunção - PB.Constitui objeto do presente Termo 
Aditivoa Prorrogação do prazo de vigência por mais 75(setenta e cinco) dias, a partir da assinatura 
do presenteAditivo, com vigência de 17 de outubro de 2018 a 31 de dezembro de 2018.

FUNDAMENTAÇÃO: este Termo Aditivo, com base naCláusula Sétima e na Cláusula Décima 
Segundado Contato Iniciale em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 
e suas alterações posteriores.

Assunção – PB, 11 de outubro de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2018
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará lici-

tação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2018, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, 
objetivando a execução das obras de construção de uma Unidade Escolar no Povoado de Zumbi, no 
Município de Alagoa Grande, no dia 29/11/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada a Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, até 
o dia 26/11/2018.

 Alagoa Grande(PB), 12 de novembro de 2018.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALHANDRA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO DE UNI-

DADE ESCOLAR COM 06 SALAS DE AULA NO DISTRITO DE MATA REDONDA. LICITANTES 
HABILITADOS: CONST.  ANTENAS EIRELI, CONST.  EDFFICAR EIRELI, DIAS COSNTRUÇÕES 
LTDA; FC - FERNANDES CARVALHO CONST. LTDA.- EPP, MELF CONST.  EIRELI, NSEG CONST. 
EIRELI, PJF ALMEIDA CONST. E SERVIÇOS EIRELI, PRIIMEE CONST. E EMPREEND. EIRELI – 
EPP; UG CONST. E SERV.EIRELI,  VN CONST. E INCORP. EIRELI,NORDCON NORDESTE CONST. 
LTDA;LICITANTES INABILITADOS: CONST. SUASSUNA & MARTINS LTDA, NV CONST. EIRELI, 
S&L CONST. E INCORP. LTDA, AQUINO DINIZ CONST. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 22/11/2018, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Presidente João Pessoa, 66 - Centro - Alhandra - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3256-1078. E-mail: pmalhandralicitacao2017@gmail.com. Alhan-
dra - PB, 09 de NOVEMBRO de 2018EDIVALDO CAVALCANTE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE DEPÓSITO, DESTINAÇÃO E TRATAMENTO DOS RESIDUOS SÓLIDOS, PRODU-
ZIDOS PELO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - R$ 75.000,00.
Barra de Santana - PB, 16 de Outubro de 2018 CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DEPÓSITO, DESTINAÇÃO E TRATAMENTO DOS 

RESIDUOS SÓLIDOS, PRODUZIDOS PELO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: 18 542 1001 2047 Manutenção das Ativi-
dades de Limpeza Pública 3390.39 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
05001/2018 - 17.10.18 - ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - R$ 75.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 

obras de ampliação da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Gomes Ribeiro, no loteamento 
Nossa Senhora da Conceição no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Conde: VALOR TOTAL ESTIMADO DO CONTRATO: R$ 
550.000,00 (quinhentos e cinquenta mil reais). VALOR DE REPASSE DO CONCEDENTE (SEE): R$ 
550.000,00 (quinhentos e cinquenta mil reais). Dotação: 14.00 Secretaria Municipal de Educação; 
12.361.0027.1008 Construção, Reforma e Ampliação de Escolas; 125.04 Transferência de Convê-
nios - Educação (Capital - ESTADO); 4.4.90.51.01 Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: 210 (duzentos 
e dez) dias, considerando a data de assinatura. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Conde e: CT Nº 00193/2018 - 07.11.18 - CONSTRAL CONSTRUTORA E CONSULTORIA SANTO 
ANTONIO LTDA - R$ 544.051,82.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00032/2018
 Aos 06 dias do mês de Novembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 3,5 - Centro 
- Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00032/2018 que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços de controle sanitário integrado co combate de vetores e 
pragas, compreendendo: desinsetização e desratização, para atender as necessidades das CREIS, 
Escolas e Departamentos da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes, da cidade de Conde-PB; 
resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: EFICAZ SERVIÇOS E TERCEIRIZAÇÕES EIRELI
CNPJ: 10.286.009/0001-64
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

Dedetização, para combate de 
todos os tipos de (cupins, insetos 
e ratos), com manejo integrado 
até o extermínio total das pragas. 
Os Produtos em função do tipo 
de infestação poderão ser em 
forma de gel ou líquido. Aplicação 
nas partes internas e externas do 
prédio, terrenos (áreas livres), em 
frestas, acondicionados, CPUS e 
outros equipamentos. Os produtos 
deverão apresentar Registro no 
Ministério da Saúde 

M² 57506,62 1,20 69.007,94

TOTAL 69.007,94

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Conde firmar contrata-

ções oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00032/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00032/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00032/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - EFICAZ SERVIÇOS E TERCEIRIZAÇÕES EIRELI.

Item(s): 1.
Valor: R$ 69.007,94.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 06 de Novembro de 2018

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMAMENTO PÚBLICO PARA SELEÇÃO DE PATROCINADORES, 

ATRAVÉS DE COTA DE PATROCÍNIO Nº 00003/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamamento 

Público para Seleção de Patrocinadores através de Cota de Patrocínio objetivando: a seleção das 
melhores ofertas para aquisição de cota de patrocínio, com direito de publicidade/merchandising 
em espaços e equipamentos públicos do Município nas localidades dos eventos, excetuando-se 
instituições públicas e órgãos da Administração Pública Federal e do Estado da Paraíba, no evento 
denominado Carnaval Cultural da Poesia de Conde (2019) mediante as condições estabelecidas 
em edital e anexos. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e 
respectiva propositura até as 13:00 horas do dia 14 de Fevereiro de 2019, na sala da referida co-
missão, sediada na Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios (CARNES), para 
atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, com a alimentação escolar de acordo 
com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentaqção Escolar - PNAE. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
 3º EXTRATO DE ACRÉSCIMO

INSTRUMENTO: TERMO DE ACRÉSCIMO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI-PB E LUMAR ENGENHARIA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRA 

DE REFORMA DA QUADRA COBERTA DE ESPORTE DA ESCOLA MUNICIPAL DO ENSINO 
FUNDAMENTAL FRANCISCO CLEMENTINO DE SOUTO.  

CLÁUSULA SEXTA – DO VALOR CONTRATUAL
Ao valor inicial da planilha da vencedora referente ao contrato Nº 00078/2017, no valor de R$ 

148.379,00 (Cento e Quarenta e Oito Mil, Trezentos e Setenta e Nove Reais), com vistas à com-
plementação da obra para recuperação da quadra apresentou quantitativos divergentes daqueles 
previstos, pois durante a execução da obra foram constatadas necessidades de execução para 
oferecer à obra condições de segurança e estabilidade, foi acrescentado o valor de R$ 73.885,70 
(Setenta e Três Mil, Oitocentos e Oitenta e Cinco reais, Setenta Centavos), passando a prevalecer 
o valor total do contrato de R$ 222.264,70 (Duzentos e Vinte e Dois Mil, Duzentos e Sessenta e 
Quatro Reias, Setenta Centavos). FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações 
Art. I,- Lei n° 8.666/93, e alterações.

Signatário EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E LUMAR ENGENHARIA 
LTDA - ME – CUBATÍ-PB, 01 de Novembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
6º EXTRATO DE ACRÉSCIMO

INSTRUMENTO: TERMO DE ACRÉSCIMO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI-PB E LUMAR ENGENHARIA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRA 

DE CONSTRUÇÃO DE QUIOSQUE, BANHEIROS PÚBLICOS E PAVIMENTAÇÃO DE PÁTIO/
ESTACIONAMENTO DO PARQUE MULTIUSO.  

CLÁUSULA SEXTA – DO VALOR CONTRATUAL
Ao valor inicial da planilha da vencedora referente ao contrato Nº 00077/2017, no valor de R$ 

88.933,45 (Oitocentos e Oitenta Mil, Novecentos e Trinta e Três Reais, Quarenta e Cinco Centavos), 
por divergência entre a arquitetura e a planilha orçamentária, contemplou-se serviços não orçados 
ou orçado em quantidades inferior, constatou-se a necessidade de aditivar, foi acrescentado o 
valor de R$ 22.209,50 (Vinte e Dois Mil, Duzentos e Nove Reais, Cinqüenta Centavos), passando 
a prevalecer o valor total do contrato de R$ 111.142,95 (Cento e Onze Mil, Cento e Quarenta e Dois 
Reais, Noventa e Cinco Centavos) . FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações 
Art. I,- Lei n° 8.666/93, e alterações.

Signatário EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E LUMAR ENGENHARIA 
LTDA - ME – CUBATÍ-PB, 01 de Novembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00039/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 00039/2018, do tipo Menor Preço, objetivando o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PARA AQUISIÇÃO DE 02 (DUAS) GRADES ARADORAS (REPUBLICAÇÃO). Data de Abertura: 
30/11/2018 às 13h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, nº 42, Centro – Coxixola/Paraíba, no horário das 08h00min às 
11h00min e das 13h00min às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br.  

Coxixola - PB, 13 de Novembro de 2018.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00038/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00038/2018, do tipo Menor Preço, objetivando a CONTRATAÇÃO DE CLÍNICA ESPECIALIZADA 
PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES POR IMAGEM. Data de Abertura: 30/11/2018 às 08h00min. 
O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel José das 
Neves, nº 42, Centro – Coxixola/Paraíba, no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 
16h00min / Telefone: (083) 3306-1057 / E-mail: cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 13 de Novembro de 2017.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 029/2018 - SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeiraabaixo transcrito,TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 029/2018, pelo sistema de REGISTRO DE PREÇOS, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto 
é a AQUISIÇÃO DE VEÍCULO AUTOMOTOR: Data de abertura: 29/11/2018 às 10h00min (Horário 
Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações 
da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075. 

Caturité, 13 de Novembro de 2018.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO, por intermédio da COMISSÃO ESPECIAL 

DE CONCURSO PÚBLICO, e, por meio da Empresa CONTEMAX CONSULTORIA TÉCNICA E 
PLANEJAMENTO LTDA, contratada através de processo de licitação, torna público a abertura de 
inscrições para CONCURSO PÚBLICO DE PROVAS E TÍTULOS, objetivando o preenchimento 
de cargos vagos na estrutura administrativa do Município. O Concurso será regulado pelas ins-
truções especiais constantes do Edital Regulador, Lei Orgânica do Município e demais legislação 
municipal aplicável à espécie. Os cargos são os seguintes: Agente administrativo, Agente de 
Vigilância, Assistente Social, Auxiliar de consultório dentário, Auxiliar de Serviços Gerais, Condutor 
de Veículo de Urgência, Cozinheiro/merendeiro, Digitador, Eletricista, Encanador, Enfermeiro – 
USF, Farmacêutico – USF, Fiscal de Obras e Posturas, Fiscal de Tributos Municipais, Inspetor de 
alunos, Mecânico, Medico - USF, Médico Plantonista, Monitor de Creche, Motorista – categoria D, 
Nutricionista, Odontólogo, Odontólogo – USF, Operador de Máquinas Pesadas, Orientador Social, 
Pedagogo, Porteiro, Professor – anos iniciais, Professor de Arte, Professor de Ciências, Professor 
de Educação Especial, Professor de Educação Física, Professor de Educação Infantil, Professor 
de Geografia, Professor de História, Professor de Inglês, Professor de Matemática, Professor de 
Português, Psicólogo, Psicopedagogo, Recepcionista, Técnico Administrativo, Técnico em Enfer-
magem, Técnico em informática, Técnico em Radiologia.

O Concurso será planejado, organizado e executado pela Contemax Consultoria e supervisionado 
pela Comissão Especial de Concurso Público do Município de Conceição.

As inscrições ficarão abertas VIA INTERNET a partir de 00h00m do dia 19/11/2018 até 23:59 
do dia 23/12/2018, no site www.contemaxconsultoria.com.br.

O Edital completo e demais esclarecimentos poderão ser obtidos no site www.contemaxconsul-
toria.com.br e www.conceicao.pb.gov.br. 

Conceição/PB, 13 de novembro de 2018.
José Ivanilson Soares de Lacerda

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada, objetivando a locação dos seguintes itens: PALCO, SONORIZAÇÃO, GRUPO GERADOR, 
e PLACAS DE LED, destinados aos Festejos do Padroeiro São Miguel, no dia 30.11.2018. Centro 
- Curral de Cima-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 13 de Novembro de 2018. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2018, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública, 
para festa tradicional natalina no dia 24 de dezembro de 2018 no município de Curral Velho-PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BONDE DO BRASIL 
PROMOÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - R$ 70.000,00.

Curral Velho - PB, 13 de Novembro de 2018
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00008/2018. OBJETO: Contratação de Atração musical, 

para apresentação em praça pública, para festa tradicional natalina no dia 24 de dezembro de 2018 
no município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Finanças. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 13/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25020/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25020/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE COPA E COZINHA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚ-
BLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA . CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT 

Nº128/2012-SINCOV 776784/2012; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 11.500,00; 
XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 880,00.

Campina Grande - PB, 13 de Novembro de 2018
Eva Eliana Ramos Gouveia 

- Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE COPA E COZINHA PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA . CONFORME CONVÊNIO MTE/
SPPE/CODEFAT Nº128/2012-SINCOV 776784/2012. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 25020/2018. DOTAÇÃO: CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº128/2012-SINCOV 776784/2012 
339030/052. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Secretaria Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25080/2018 - 13.11.18 
- SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 11.500,00; CT Nº 
25081/2018 - 13.11.18 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI - ME - R$ 880,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09082/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁU-
LICA, A FIM DE ATENDER A TODOS OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DE ENSINO 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09038/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: MENDELI REPRESENÇÃO COM. E SERVIÇOS EIRELE-ME CNPJ: 
23.075.030/0001-62 FONE/FAX: (27) 99956-7583 END.: AVENIDA AUGUSTO EMILIO ESTELITA 
LINS, 270- SALA 04 – EDIFÍCIO NORTE SUL CENTER-JARDIM CAMBURI-VITÓRIA/ES. CEP: 
29.090-590 EMAIL: eziel@mendeli.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

222 PÇ

Refil Filtro 
P u r i f i c a d o r 
Masterfrio Rótulo 
Azul

70

R$ 50,06
(cinquenta 
reais e seis 
centavos)

R$ 3.504,20
(três mil, quinhen-
tos e quatro reais e 

vinte centavos).

POLICARBON
PB700

Total Geral:  R$ 3.504,20 (três mil, quinhentos e quatro reais e vinte centavos).

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 00.750/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.093/2018
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS
ADMINISTRATIVOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 00.750/2018, referente ao Pregão Ele-

trônico nº.10.093/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor dasempresas: ALIANÇA EQUIPAMENTOS PROFISSIO-
NAIS PARA LAVANDERIA LTDA-ME, sob o CNPJ nº. 19.294.988/0001-77, Lote: 08, no valor de 
R$ 146.797,00; BRASIDAS EIRELI-ME, sob o CNPJ: 20.483.193/0001-96, Lotes: 03, 06 e 07, 
no valor de R$ 13.089,52; BOING COMERCIO ATACADISTA DE MATERIAIS LTDA-EPP, sob o 
CNPJ: 21.189.579/0001-52, Lote 02, no valor de R$ 9.951,96; INFANTARIA COMERCIAL EIRELI-
-EPP, sob o CNPJ: 20.795.155/0001-79, Lote 05, no valor de R$ 2.536,00;LETICIA CAMOLESI 
BAGAO SILVA-ME, sob o CNPJ: 12.807.382/0001-49, Lote 09, no valor de R$ 12.816,00; MARTE 
EQUIPAMENTOS PARA LABORATORIO LTDA-EPP, sob o CNPJ: 68.886.605/0001-65, Lote 01, no 
valor de R$ 4.900,00; perfazendo o valor global de R$ 190.090,48 (Cento e noventa mil, noventa 
reais e quarenta e oito centavos), classificadas pelo critério do menor preço por lote com base no 
Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 
3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as 
proponentes para assinatura das Atasde Registro de Preços, sob pena de decair o direito ao registro 
de preços, e à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 
87, da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27,3o  da Lei nº 5.450/2005.O Lote 04 foi fracassado pelo valor.

João Pessoa, 13 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 10.476/2017– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.058/2018
DATA DE ABERTURA: 29/11/2018 – ÀS: 10:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO, ASSISTENCIAL E MOBILIÁRIO HOSPITALAR.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 14/11/2018 às 09:30h, para o dia 29/11/2018 às 10:00h, considerando pedido 
de impugnação sem tempo hábil para resposta por parte do setor solicitante. O novo Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, ficando sob o novo número de CHAVE: 745337, e no site https://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO 
de 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83)3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 13 de Novembro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO DE EMPRESA PARA A APRESENTAÇÃO DE DEFESA

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de sua Prefeita notificar a pessoas jurídica: EQUI-
PACO MOVEIS E ELETRODOMÉSTICOS LTDA, CNPJ nº 11.938.541/0001-81, Av. Dom Pedro 
II, 360,Centro, Guarabira/PB, onde foi representada pelo Sr. José Wellyson Lima Brito, CPF nº 
964.521.104-20, no Processo Administrativo nº 042/2018 – Pregão Presencial nº 011/2018, detentora 
do Contrato de Nº112/2018, datado de 26/06/2018, onde tem como objeto: Prestar o fornecimento de 
mobiliário escolar (Termo de compromisso Par Nº 201400795), com o valor total de R$ 26.448,44.
NOTIFICAMOSa empresa acima citada para querendo apresentar defesa por escrito dentro do prazo 
de 05 (Cinco) dias úteis (Previsto na clausula decima primeira) contados a partir desta publicação, 
na deverá justificar os motivos do atraso na entrega junto a Secretaria de Educação da Prefeitura 
de Livramento/PB, dos mobiliários referentes aos itens: 2, 4, 8, 13, 18, 19, 20, 24, 27, 30, 36, 38 
e 41 (Do referido contrato), sob pena de multa de mora de 0,5% (Zero vírgula cinco por cento) 
aplicada sobre o valor do contrato por dia de atraso na entrega, no início ou na execução do objeto 
ora contratado, e/ou multa de 10% (Dez por cento) sobre o valor contratado pela inexecução total 
ou parcial do contrato, conforme prevista nas letras “b” e “c” (Clausula decima primeira). Contudo 
a defesa deverá ser protocolada junto ao Gabinete da Prefeita, localizado na sede da Prefeitura de 
Livramento/PB, no horário normal de expediente (08:00hrs ás 14:00hrs). 

Livramento/PB, 13 de novembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 127/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2018.CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/
PB. CONTRATADA:Celia Francisco de Carvalho, CNPJ: 15.659.814/0001-00.VALOR TOTAL:R$ 
47.930,00.OBJETO:Prestar o fornecimento dos equipamento e materiais permanente, de acordo 
com a proposta nº 11188.530000/1170-01, todos destinados a Secretaria de Saúde.DOTAÇÃO: 
FONTES:Recursos Próprios, (Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes 
do Governo Federal, proposta nº 11188.530000/1170-01).DOTAÇÃO: QDD/2018.VIGÊNCIA: 1 
(um) ano.PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. 
Anderson de Oliveira Araújo, CPF nº 700.245.354-86 (Pela contratada).

Livramento/PB, 02 de abril de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A PREFEITA DO MUNICIPIO DE LIVRAMENTO - PB, no uso de suas atribuições legais,R E S 
O L V E:  HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00006/2018, 
que objetiva: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento dos equipamento 
e materiais permanente, de acordo com a proposta nº 11188.530000/1170-01, todos destinados a 
Secretaria de Saúde, conforme termo de referência.com base nos elementos constantes do pro-
cesso correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): Pessoa jurídica: Celia 
Francisco de Carvalho, CNPJ: 15.659.814/0001-00, com o valor total: R$ 47.930,00 (Quarenta e 
sete mil, novecentos e trinta reais), referente aos itens: 1 - 2 - 3 - 4 - 6 - 7 - 8 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 
- 17 - 18 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34.Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 21 de Março de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

Prefeituramunicipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de Habilitação  

Tomada de Preços Nº 00009/2018
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público o resultado de julgamento deHabilitação, 

atendendo ao art. 109, I “a” da lei nº 8.666/93. AempresaINSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA 
PUBLICO-PRIVADA, CONPASS CONCURSOS PUBLICOS E ASSESSORIAS EIRELI-EPP e OBJE-
TIVA CONCURSOS LTDA EPPforam declaradashabilitadas.Não havendo recursos, fica designada 
para abertura dos envelopes de propostastécnica, o dia23de novembrode 2018, às 09:00 horas.

Pedra Branca-PB,9 deNovembrode 2018.
Braz de Sousa Lins - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
NOTIFICAÇÃO ADMINISTRATIVA 

O Município de Pilõezinhos vem, através desta, vem notificar a empresa TOCMIX COMÉRCIO 
DE EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E MUSICAIS LTDA, CNPJ n°09.189.517/0001-45 a qual 
celebrou o contrato de nº00168/2018 que tem por objetoas aquisições de Instrumentos Musicais 
para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental 
Marlene Alves, conforme Convênio nº 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba, proveniente do 
Pregão nº 00018/2018, para que no prazo de cinco dias  justifique a não entrega do objeto pactuado 
na forma contratual, sob pena de rescisão unilateral do contrato por não cumprimento das cláusulas 
contratuais, inobservância dos prazos, lentidão no cumprimento ou atraso injustificado, nos termos 
dos artigos 77 e 78, incisos I, II, III e IV da Lei 8666/93. Advirta-se, ainda, que o desrespeito a 
presente notificação ensejará abertura de processo administrativo, por inexecução total ou parcial 
do respectivo contrato, com a consequente aplicação das penalidades cabíveis, segundo o que 
dispõe o art. 87 incisos I, II, III e IV da Lei 8666/93 e art. 7° da Lei 10.520/05.)

 Pilõezinhos, 07 de novembro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Implantação de uma Usina de Reciclagem de Lixo no Município de Poço Dantas 

- PB, conforme plano de trabalho. LICITANTE HABILITADO: ABS ENGENHARIA, LOCACOES, 
TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA. LICITANTES INABILITADOS: AMPLA CONSULTORIA, 
PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS; INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI 
ME; RENT A CAR LOCADORA LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos e em virtude da suspensão da última chamada atendendo 
despacho datado de 30/10/2018, que visa atender recomendações do TCU,a sessão pública para 
abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 21/11/2018, às 08:00 horas, no 
mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Per-
manente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3562-1023. E-mail: cplpmpd@gmail.com. 

Poço Dantas - PB, 13 de Novembro de 2018
CARLOS ALEXANDRE ALVES DUARTE - Presidente da Comissão
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00013/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2018, 
que objetiva: Abastecimento d’água através de carro pipa para atendimento emergencial através 
de carros pipa para atendimento da população da zona urbana atingido pela estiagem; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LAIRTON ADRIANO DUARTE DE 
OLIVEIRA - R$ 36.000,00.

Poço Dantas - PB, 14 de Novembro de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Abastecimento d’água através de carro pipa para atendimento emergencial através de 

carros pipa para atendimento da população da zona urbana atingido pela estiagem. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00013/2018. DOTAÇÃO: Convênio nº 159/2018. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Poço 
Dantas e: CT Nº 00065/2018 - 14.11.18 - LAIRTON ADRIANO DUARTE DE OLIVEIRA - R$ 36.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00013/2018. OBJETO: Abastecimento d’água através 

de carro pipa para atendimento emergencial através de carros pipa para atendimento da população 
da zona urbana atingido pela estiagem. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Obras e Serviços Municipais. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 13/11/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de (itens complementares) de Materiais de Construção diversos, destinados a Construção da Praça 
da Cultura, localizada no Centro deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Pirpirituba - PB, 01 de novembro de 2018.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 041/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2018, que objetiva: Locação de Veículos 
Tipo Caminhão Basculante “truck” e “toco”, para a prestação de serviços de transporte de aterro 
e/ou piçarro, que tem como objetivo a recuperação de estradas vicinais das comunidades rurais 
deste município.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTÔNIO 
DA SILVA DIAS 49941003491 - R$ 25.000,00; MANOEL ALEXANDRINO DA SILVA - R$ 12.600,00.

Pirpirituba - PB, 01 de novembro de 2018.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições Parceladas de Material Laboratorial, para suprir as necessidades das Unida-
des Básicas de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MAC, PAB e FUS: 3.3.90.30.03 Mat. Médico Hosp. 
Odont. e Lab. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00110/2018 - 12.11.18 - COMERCIO DE PRODUTOS 
PARA DIAGNOSTICO HUMANO LTDA-ME - R$ 29.495,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Locação de Veículos Tipo Caminhão Basculante “truck” e “toco”, para a prestação de 
serviços de transporte de aterro e/ou piçarro, que tem como objetivo a recuperação de estradas 
vicinais das comunidades rurais deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00041/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS: 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00108/2018 - 05.11.18 - ANTÔNIO DA 
SILVA DIAS 49941003491 - R$ 25.000,00; CT Nº 00109/2018 - 05.11.18 - MANOEL ALEXANDRINO 
DA SILVA - R$ 12.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00040/2018. OBJETO: Aquisições parceladas de (itens 
complementares) de Materiais de Construção diversos, destinados a Construção da Praça da Cultura, 
localizada no Centro deste Município. ABERTURA: 30/10/2018 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Deserta. DATA: 01/11/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00043/2018, que objetiva: Aquisições Parceladas de 
Material Laboratorial, para suprir as necessidades das Unidades Básicas de Saúde deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COMERCIO DE PRODUTOS 
PARA DIAGNOSTICO HUMANO LTDA-ME - R$ 29.495,00.

Pirpirituba - PB, 09 de novembro de 2018.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

DISPENSA N° 00027/2018
LOCATÁRIA: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
LOCADOR:MARIA LEITE DE CALDAS, CPF nº 162.056.694-04 
OBJETIVO:Locação de um imóvel na Rua Pedro Inácio Liberalino, S/N, Bairro São Vicente, 

CEP: 58765-000, Piancó-PB; destinado ao funcionamento de depósito para utensílios da Saúde 
do município de Piancó-PB. 

VALOR MENSAL: R$ 1.500,00 (mil e quinhentosreais)
VALOR GLOBAL: R$18.000,00(dezoito mil  reais)

Piancó-PB, 13 de novembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APOIO NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 

DE COLETA E TRANSPORTE DE RESÍDUOS SÓLIDOS DOMICILIARES COM CAMINHÕES 
INCLUINDO MOTORISTA E EQUIPE PARA A COLETA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
MUNICÍPIO DE POCINHOS, de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00013/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pocinhos: 01.009 Secretaria de Infra-
-Estrutura - 15 451 1005 2018 Manut. das Atividades da Sec. de Infraestrutura – 33.90.39 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pocinhos e: CT Nº 02101/2018 - 01.10.18 –RAINHA EMPREITEIRA LTDA 
- ME - R$ 180.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: EXECUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA. COM BASE 

NA ANALISE DE NOVA HABILITAÇÃO, FUNDAMENTADA Art. 48, §3º da Lei 8666/93, SEGUE 
RESULTADO.

LICITANTES HABILITADOS:CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI - ME; CONSTRUTORA 
EDFFICAR LTDA - ME; LG CONSTRUÇÕES LTDA; MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP; S & 
L - CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA - EPP; VIPP CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA. 

LICITANTES INABILITADO:TORRES CONSTRUCOES LTDA – EPP, conforme relatório do 
Engenheiro responsável da Prefeitura.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. O relatório com inteiro teor de julgamento disponível na 
sede de comissão de licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACO-
ESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 13 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

 OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e 
observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal 
nº. 04, de 02 de Janeiro de 2006, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 
1993,RESOLVE:ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00048/2018, 
que objetiva: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:ALDO 
FABRIZIO DUTRA DANTAS, CNPJ: 08.321.484/0001-82, Item(s): 5 - 7 - 8 - 17 - 18.Valor: R$ 
7.480,00.FERNANDES & MEDEIROS VAREJISTA LTDA, CNPJ: 08.883.446/0001-13, Item(s): 
19.Valor: R$ 5.880,00.NOVA CONQUISTA - COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ: 
14.209.485/0001-32,Item(s): 4.Valor: R$ 560,00. 

Santa Luzia - PB, 12 de Novembro de 2018.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, Estado da Paraíba, usando 
de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de 
junho de 1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA 
DE PREÇOS N.º 00004/2018, cujo objeto é contratação de serviços de Elaboração de Projetos de 
Engenharia para implantação de Infraestrutura Urbana - Construção de Praça com Drenagem nas 
Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel Fernandes e João Cirilo da Silva, e pavimentação de 
trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e trecho da Rua Pedro Amâncio, no município de Santa 
Luzia-PB, conforme especificações constantes no Edital e seus anexos, consoante julgamento pro-
ferido pela Comissão Permanente de Licitação, em favor da empresa: PRATICAECO - SOLUÇÕES 
AMBIENTAIS LTDA, CNPJ N° 22.817.809/0001-43, com o valor total de R$ 39.840,82 (trinta e nove 
mil, oitocentos e quarenta reais e oitenta e dois centavos).

Santa Luzia/PB, 13 de novembro de 2018.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00009/2018, 
para o dia 22 de Novembro de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 13 de Novembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO, COM IMPLANTAÇÃO DE 
REDE COLETORA E EMISSÁRIO, ESTAÇÃO DE BOMBEAMENTO, ESTAÇÃO DE TRATAMEN-
TO DE ESGOTO COM LAGOAS AEROBIAS E ANAERÓBIAS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-
1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br

Soledade - PB, 13 de Novembro de 2018
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial - Nº 087/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 de 

novembrode 2018, às 13:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial.Objeto da presente licitação consiste emSistema de registro de 
preço para a contratação de empresa especializada no fornecimento de materiais de construção 
a exemplo de: madeiras, telhas,chapa de madeirite, cumeeira, para suprir as necessidades do 
município de Sousa/PB.Interessados poderão baixar o edital no portal da transparência em http://
www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução 
impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor cobrado é unicamente 
empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 13 de novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 024/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO N.º 093/2018

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE UTENSILIOS PARA COZINHA, 
VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, comunica o 
cancelamento da licitação supra, que por razões técnicas foi declarado fracassado, cujo motivo 
encontra-se nos autos do processo licitatório em epígrafe, estando à disposição dos interessados. 
Tendo em vista o interesse público, será divulgada nova licitação, nos termos do Art. 21 da Lei 
8.666/93.

Santa Rita, 13 de novembro de 2018.
Miguel Carlos Lopes Filho 

Pregoeiro - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Adiamento

Pregão Presencial nº 029/2018
Processo nº 115/2018

A Comissão Permanente de Licitação torna público para o conhecimento dos interessados o 
ADIAMENTO do Pregão Presencial n° 029/2018, o REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA, VISANDO À LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DESTINADOS AO TRATAMENTO DE OXIGENOTERAPIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA RITA, PB, tendo em vista a necessidade de 
rever as exigências do Edital. Ao mesmo tempo informa que o pregão supracitado será realizado 
no dia 23 de novembro de 2018, às 09:30. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão 
Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 
40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.
santarita.pb.gov.br/ category/editais/.

Santa Rita, 13 de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL LIVRAMENTO
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO E VALOR AO CONTRATO Nº 099/2017

Pregão Presencial Nº 027/2017. Contratante: Prefeitura Municipal de Livramento/PB. Contratada: 
Arnobio Joaquim Domingos da Silva-EPP (Barra Mansa), CNPJ Nº 25.008.218/0001-68. Conside-
rando o pedido da prorrogação da vigência do contrato de 12/05/2017 a 12/05/2018, para a nova 
vigência que será de 12/05/2018 a 12/05/2019, para atender as necessidades da municipalidade, 
com isso fica justificada a prorrogação da vigência; Considerando o acréscimo no valor total de 25% 
desta forma a valor total que deverá se aditivado será de R$ 44.255,77. Ficam ratificadas todas 
as demais cláusulas contratuais. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e o Sr. Marcos 
A. Q. da Silva (Pela Contratada).

Livramento/PB, 07 de março de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE   PREÇOS   Nº 08/18-CEL

Registro CGE Nº 18-01089-9
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 08/18-CEL , que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada  na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial 
em seu item 10.0, considera habilitadas as Empresas: CAMARGO E CAMARGO ENGENHARIA 
E INCORPORAÇÃO LTDA, BKL CONSTRUÇÕES LTDA, ODILON FERREIRA LINS EPP, FG-
TECH –SERVIÇOS E PARTICIPAÇÕES LTDA e CONSTRUTORA BRTEC LTDA e  Inabilitada  a 
Empresa INSTEC - Instalações Técnicas LTDA por desatender o Edital em seu Item 10.5 sub item 
10.5.1.d.2.6.e  (não comprovou que o documento apresentado (ANEXO 17) foi emitido pelo DER/
PB além da data está desconforme o solicitado, que seria  até 3º dia útil que antecedeu a licitação 
ou seja até 05/11/2018)

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 23/11/2018, às 10:00 horas.                                  

João Pessoa, 13 de  novembro   de 2018.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

EMEPA-PB 
 EMPRESA ESTADUAL DE PESQUISA AGROPECUÁRIA DA PARAÍBA

     AVISO DE RESULTADO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018
                                   Registro CGE nº 18-01092-1 de 24/10/2018
                                   Data da Abertura e Julgamento: 07/11/2018
EMPRESA VENCEDORA/ITEM/VALOR POR ITEM E VALOR TOTAL:

ITEM CÓD.
                                       FORNECEDORES

UND QTD
PREÇO

                  RAZÃO SOCIAL           CNPJ UNIT. TOTAL

01 91920 ERIC FONZC DE OLIVEIRA  
MONTENEGRO   14.106.162/0001-13 UND   01 31.980,00 31.980,00

TOTAL GERAL:  R$ 31.980,00   (  Trinta e um mil novecentos e oitenta  reais )

Maria Glaudete Santos Targino de Sousa
Pregoeira

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2018
Com base nas informações contidas no processo, Ratifico a Adjudicatória em favor da Empresa: 

ERIC FONZC DE OLIVEIRA  MONTENEGRO  CNPJ nº 14.106.162/0001-13 vencedora do Item 
nº 01, no valor total de R$ 31.980,00 ( Trinta e um mil novecentos e oitenta reais ),  conforme 
apresentado na ATA de julgamento e no Aviso de Resultado do Pregão Presencial n.º 0010/2018. 
HOMOLOGO o presente processo licitatório e Autorizo a Assessoria Jurídica desta Empresa a 
formalizar o instrumento de contrato com a empresa vencedora.

                                                                      João Pessoa-PB, 13  de  novembro de 2018.
Nivaldo Moreno de Magalhães

Diretor Presidente

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011 /2018
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 30 de novembro de 2018 às 10:00 horas (horário de Brasília), por meio da pla-
taforma Eletrônica do Banco do Brasil: www.licitacoes-e.com.br, cujo objeto é a Contratação de 
empresa especializada para fornecimento e instalação de 02 (dois) equipamentos de refrigeração 

do tipo Chiller Condensação a Ar, com capacidade efetiva de 142,2 TR, cada, incluindo acessórios, 
equipamentos, componentes, desinstalação e remoção dos existentes, em conformidade com as 
Normas de Climatização. Destinado ao Fórum  Affonso Campos, localizado em  Campina Grande/
PB, conforme Anexo I do Edital. Demais esclarecimentos poderão ser obtidos na sala do Pregão no 
2º andar do Anexo Administrativo João XXIII, situado na Rua Profª Batista Leite 15 - Róger - João 
Pessoa – PB de segunda a sexta-feira das 08h00 às 14h00, fone: 83-3208-6018 ou ainda pelo e-
-mail pregao@tjpb.jus.br.. A obtenção do edital, poderá ser realizado pelo no sítio do TJ-PB: www.
tjpb.jus.br ou pelo site  www.licitacoes-e.com.br. 

João Pessoa, 13 de novembro de 2018.
Nelson de Espindola Vasconcelos

Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 
POLIGONO – PRODUTOS E LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A – CNPJ: 12.541.066/0001-

78: CONVOCAMOS OS SENHORES ACIONISTAS PARA SE REUNIREM EM UMA ASSEMBÉIA 
GERAL ORDINARIA E EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA EM 21 DE NOVEMBRO DE 2018 
ÀS 10:00 HORAS NO ENDEREÇO NA AVENIDA JUAREZ TAVORA 522 – SALA 313 – BAIRRO DA 
TORRE – CEP – 58040-020, AFIM DE DELIBERAREM SOBRE A ORDEM DO DIA: ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINARIA A- AS MATERIAS DE QUE TRATAM OS ARTIGOS 132 E 133 DA LEI No 
6.404/76, REFERENTE AO EXERCÍCIO SOCIAL ENCERRADO EM 31 DE DEZEMBRO DE 2017; 
B- TRATAR OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE SOCIAL. ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-
DINARIA: A) A FIM DE DELIBERAREM SOBRE: CONVOCAÇÃO PARA AQUISIÇÃO DE AÇÕES 
EM OFERTA PÚBLICIA – CVM/BNB ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA SOBRE A OFERTA 
PÚBLICA DE COMPRA DE AÇÕES EM QUE SE DIVIDE O CAPITAL SOCIAL DA COMPANHIA 
QUE ESTEJA EM CIRCULAÇÃO NO MERCADO, PELO ACIONISTA CONTROLADOR, O SR. 
MARCELO JOSE BARBALHO SILVA COM CONSEQUENTE CANCELAMENTO DE REGISTRO, 
DE ACORDO COM O ART.20 DA INSTRUÇÃO CVM No 267 DE 18 DE JULHO DE 1997, COMO 
SOCIEDADE BENEFICIARIA DE RECURSOS ORIUNDOS DE INCENTIVOS FISCAIS, JUNTO A 
COMISSÃO DE VALORES MOBILIARIOS – CVM – PARA TRATAR DE OUTROS ASSUNTOS DE 
INTERESSE SOCIAL. JOÃO PESSOA-PB, 09 DE NOVEMBRO DE 2018. ASS. MARCELO JOSE 
BARBALHO SILVA–DIRETOR PRESIDENTE

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE SALÃO
FUNDADA EM 20 DE MARÇO DE 1964 

 FILIADA A CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DE FUTEBOL DE SALÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA ELETIVA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente da Federação Paraibana de Futebol de Salão, no uso das suas atribuições legais 

e de acordo com o artigo 18º parágrafo 2º do Estatuto da Entidade, CONVOCA os Presidentes dos 
clubes filiados ou seus representantes legalmente credenciados, Conselho Fiscal Efetivos/Suplentes 
e Diretoria da FPFS que estejam em pleno gozo de seus direitos, para Assembléia Geral Ordinária 
Eletiva a se realizar no dia 01 de Dezembro de 2018 às 11:00 horas em primeira convocação e às 
11:30 horas em segunda convocação, na sala de reuniões do colégio Motiva Ambiental, localizado 
na Rua Silvino Lopes, Nº 255, Tambaú – João Pessoa /PB, com a seguinte ordem do dia:

 A) Eleição e Posse do Presidente, Vice Presidente, e dos membros efetivos e suplentes do 
conselho fiscal da FPFS de acordo com o inciso II - alínea a,  do artigo 18º do estatuto da entidade.

João Pessoa (PB), 12 de Novembro de 2018.

Edital de Convocação – O presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos 
Bancários de Sousa, no uso de suas atribuições legais e estatutárias, convoca todos os associados, 
quites e em gozo de seus direitos, para participarem de ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, que 
será realizada no dia 22 de novembro de 2018, às 17 horas, em primeira convocação, na sede do 
Sindicato na rua Cel. José Vicente, 22, 1º andar, Centro, Sousa, PB., para deliberar sobre a seguinte 
Ordem do Dia: Leitura, Análise, Discussão e Aprovação da PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA, para o ano 
de 2019. Não havendo quórum suficiente para realização da Assembléia, na primeira convocação, 
fica desde já convocada outra em segunda convocação a ser realizada às 19 horas do mesmo dia 
e local. Sousa-PB., em 13 de novembro de 2018. Josélio Ramos – Presidente.

A Prefeitura de Campina Grande, por meio da Secretaria Municipal de Serviços Urbanos 
e Meio Ambiente (SESUMA) - concedeu AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL Nº. 015/2018 - Pro-
cesso nº. 1346/2018 - PARA AFIXAÇÃO DE PLACA PUBLICITÁRIA E TOTEM NA FACHA-
DA DO EMPREENDIMENTO - Sendas Distribuidora S.A., CNPJ nº. 06.057.223/0296-68, 
localizado à Avenida Assis Chateubriand, 1111 - Liberdade - Campina Grande - Paraíba.

A REPÚBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 09.472.746/0001-72 torna
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo, 
a Licença de Operação para CONSTRUÇÃO DO IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR COM-
POSTO DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO: TANQUE SÉPTICO E SUMIDOURO. 
ARÉA: 964,16 M², situado à RUA CLÓVIS DE HOLANDA CALADO, S/N, LT 13 QD 04, BELA VISTA 
II, CABEDELO – PARAÍBA.

 
A Lianza Construções e Imobiliária EIRELI – ME CNPJ: 24.014.681/0001-05, Torna Publico que 
Requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa PB, as Licenças 
previa, de instalação e operação para o residencial Multifamiliar, Lote 24, Quadra 475, setor 52, 
situado na rua Dulce Pessoas Ramalho, S/n, Mangabeira – João Pessoa –PB
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